
СОБЫТИЕ Владимир Путин выступил с Посланием 
Федеральному Собранию

Идти вперед, вместе 

У
важаемые члены Со-
вета Федерации, де-
путаты Государст-
венной Думы! Ува-
жаемые граждане 
России!
Сегодняшнее Посла-
ние будет посвящено 
главным образом на-

шим внутренним вопросам. 
Это, разумеется, вопросы здра-
воохранения, социальной поли-
тики, экономики. Конечно, не-
сколько слов нужно будет ска-
зать о внешних делах, букваль-
но несколько слов и по вопро-
сам безопасности.

Но начну, конечно, с собы-
тий прошлого года, когда наша 
страна да и, собственно, весь 
мир столкнулись с новой, неиз-
вестной и чрезвычайно опасной 
инфекцией.

В те дни, в том числе в ходе 
совещаний со специалистами и 
разговоров с лидерами многих 
государств, часто слышал от 
них такую оценку ситуации: мы 
имеем дело с абсолютной нео-
пределенностью. И это действи-
тельно было так.

Видел это по информации из 
наших регионов. Число заболев-
ших, которым требовалась 
срочная госпитализация, посто-
янно росло. Собственно, все и 
так об этом хорошо знают. Мно-
гие больницы были переполне-
ны, сообщали о реальной угрозе 
нехватки кислорода, в том числе 
и в реанимациях. Аппараты 
ИВЛ, респираторы, средства ин-
дивидуальной защиты распре-
делялись буквально поштучно. 
В товарной сети из-за повышен-
ного спроса снижались запасы 
самого необходимого: круп, ма-
сла, сахара.

Эпидемия наступала. Но на-
ряду с естественной большой 

тревогой у меня лично была 
твердая уверенность в том, что 
мы обязательно преодолеем все 
испытания.

Граждане, общество, госу-
дарство действовали ответст-
венно и солидарно. Сплотив-
шись, мы смогли сработать на 
опережение, создать условия, 
снижающие риски заражения, 
обеспечить медицинских ра-
ботников и граждан средствами 
защиты. Более чем в пять раз, до 
280 тысяч, увеличили число 
коек в стационарах для приема 
больных с коронавирусной ин-
фекцией.

За кратким перечислением 
мер — огромный напряженный 
труд миллионов людей во всех 
регионах Российской Федера-
ции. Хочу всех вас за это сердеч-
но поблагодарить. Все работали 
быстро, качественно, на совесть.

Анализ ситуации шел в те 
дни, да и позже, практически не-
прерывно. Хорошо помню, как 
приехал в больницу в Комму-
нарке. Надо было прочувство-
вать, увидеть своими глазами, с 
какой опасностью мы столкну-
лись, как, в каких условиях тру-
дятся медицинские работники, 
ведь они сразу вышли на пере-

довую, рискуя собой, сража-
лись за каждую жизнь.

Сегодня в этом зале вместе с 
нами врачи, фельдшеры, медсе-
стры, сотрудники скорой помо-
щи. Еще раз сердечное спасибо 
вам, вашим коллегам из всех ре-
гионов России.

Настоящий прорыв совер-
шили наши ученые, и сейчас 
Россия обладает тремя надеж-
ными вакцинами от коронави-
руса. Эти и многие другие до-
стижения последних лет — пря-
мое воплощение растущего на-
учного и технологического по-
тенциала страны.

Хочу поблагодарить всех, 
каждого, кто внес вклад в борьбу 
с инфекцией: коллективы заво-
дов, выпускающих лекарства, 
медицинскую технику, средства 
защиты, предприятия непре-
рывного цикла, ЖКХ, торговли, 
российский бизнес, который в 
сжатые сроки перестроил целые 
отрасли на производство необ-
ходимой продукции, граждан-
ских и военных строителей, ра-
ботников сельского хозяйства, 
собравших один из рекордных 
урожаев в истории страны — бо-
лее 130 миллионов тонн.

На своем посту оставался 

личный состав правоохрани-
тельных органов и спецслужб. 
Безопасность России надежно 
обеспечивали наши Вооружен-
ные силы.

Особо отмечу самоотвер-
женность сотрудников социаль-
ных служб, интернатов, домов 
престарелых, хосписов, кото-
рые были и остаются рядом со 
своими подопечными. Вы со 
мной наверняка согласитесь: 
иногда смотришь на то, что про-
исходит в этих учреждениях, 
радуешься за людей, которые 
исполняют там так ответствен-
но свой долг. До слез прямо. Хо-
чется сказать им спасибо боль-
шое еще раз.

Искренние слова призна-
тельности и учителям школ, 
преподавателям вузов, других 
образовательных учреждений. 
При участии и поддержке роди-
телей учеников вы сделали все 
возможное, чтобы ваши воспи-
танники получали знания, 
успешно сдавали экзамены.

Не прерывалась культурная 
жизнь России. С помощью сов-
ременных технологий, в он-
лайн-режиме, оставались от-
крытыми для людей театры, му-
зеи, концертные залы. Все, кто 
работает в этой важнейшей сфе-
ре, делом доказали верность 
своей высокой миссии.

Выдержку проявили гражда-
не, соблюдая, прямо скажем, из-
матывающие, но жизненно необ-
ходимые меры предосторожно-
сти. Тем самым мы вместе поста-
вили мощный заслон эпидемии.

Солидарность людей выра-
жалась в конкретных делах, в за-
боте о близких, в готовности по-
мочь тем, кто нуждается в помо-
щи. Миллионы стали волонтера-
ми, выстраивали маршруты по-
мощи от человека к человеку. 

Общероссийская акция «Мы 
вместе» объединила представи-
телей разных профессий и воз-
растов. Духовной опорой обще-
ства, как и всегда это бывало в 
трудное время, стало служение 
наших традиционных религий. 
Вижу здесь руководителей на-
ших конфессий и хочу вам низко 
поклониться, спасибо большое.

На протяжении всей истории 
наш народ побеждал, преодоле-
вал испытания благодаря свое-
му единству. И сейчас для нас на 
первый план вышли семья, 
дружба, взаимовыручка, мило-
сердие, сплоченность.

Духовно-нравственные цен-
ности, о которых в ряде стран 
уже забывают, нас, напротив, 
сделали сильнее. И эти ценно-
сти мы всегда будем отстаивать 
и защищать.

Уважаемые коллеги!
Мы столкнулись с эпидемией 

в то время, когда совпали, нало-
жились друг на друга последст-
вия демографических ударов 
40-х и 90-х годов прошлого века. 
И понимаем, что сегодня ситуа-
ция в сфере демографии чрезвы-
чайная. К сожалению, это так. 
Нужно это признать, констати-
ровать, иметь это в виду и дейст-
вовать, исходя из этой ситуации.

Сбережение народа России — 
наш высший национальный 
приоритет. Этим приоритетом 
определяются все положения 
обновленной Конституции о за-
щите семьи, о важнейшей роли 
родителей в воспитании детей, 
об укреплении социальных га-
рантий, развитии эко-
номики, образования 
и культуры.

Нынешнее Послание Федеральному 
Собранию стало семнадцатым 
для Владимира Путина. 

А К Ц Е Н Т

На протяжении всей истории наш народ 
побеждал, преодолевал испытания 
благодаря своему единству. 
И сейчас для нас на первый план вышли 
семья, дружба, взаимовыручка, 
милосердие, сплоченность

Австралийский доллар 59,3202
Азербайджанский манат 45,2147
Армянский драм** 14,7198
Белорусский рубль 29,5734
Болгарский лев 47,1779
Бразильский реал 13,7937

Венгерский форинт** 25,4948
Вон Республики Корея*** 68,6667
Гонконгский доллар* 98,9525
Датская крона 12,4089
Доллар США 76,8198
Евро 92,2913

Индийская рупия* 10,1674
Казахстанский тенге** 17,7616
Канадский доллар 61,0165
Киргизский сом** 90,5603
Китайский юань 11,8264
Молдавский лей* 42,6895

Новый туркменский манат 21,9799
Норвежская крона* 91,8974
Польский злотый 20,2669
Румынский лей 18,7256
СДР  110,2310
Сингапурский доллар 57,7766

Таджикский сомони* 67,3740
Турецкая лира* 94,3164
Узбекский сум**** 72,8996
Украинская гривна* 27,3864
Фунт стерлингов  107,0945
Чешская крона* 35,6390

Шведская крона* 90,8390
Швейцарский франк 83,7547
Южноафриканский рэнд* 53,6623
Японская иена** 70,9947

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.04.21

Гранды просчитались: 
почти все клубы — 
участники Суперлиги —
объявили о выходе 
из турнира
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Трижды виновен: 
присяжные в США 
вынесли вердикт по делу
о смерти темнокожего 
Джорджа Флойда 
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Сегодня начинается 
43-й Московский 
Международный 
кинофестиваль
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ФИНАНСЫ Курс российской валюты теперь 
меняет не динамика рынков и цен на нефть, 
а геополитика 

Мир — рублю
Роман Маркелов

Р
оссийская валюта достаточно хорошо 
себя показала за неделю, прошедшую 
после ввода санкций США на покупку 

российского госдолга, по крайней мере, ее 
курс не снизился. Но рубль остается под 
сильным воздействием геополитики. На та-
ком фоне динамика мировых рынков и даже 
нефти оказывает на него совсем незначи-
тельно влияние — скорее всего, так будет и в 
мае, пока не появится достаточно позитив-
ных внешнеполитических новостей. 

Рубль не ослаб после введения санкций 
США на покупку инвесторами первичных 
выпусков госдолга, поскольку такие огра-
ничения оказались относительно мягкими 
(по сравнению, например, с возможностью 
введения запрета на его покупку на вторич-
ном рынке или ограничений по обороту). 
По мнению министра финансов Антона Си-
луанова, здесь скорее можно говорить об 

упущенной выгоде для американских фи-
нансовых институтов. 

«Тем не менее совместно с Банком Рос-
сии мы пристально следим за развитием си-
туации на отечественном финансовом рын-
ке. У нас достаточно инструментов для 
укрепления стабильности — будем их ис-
пользовать в случае необходимости», — под-
черкивал глава минфина. 

Применять их (по крайней мере  до сих 
пор) не пришлось — в день объявления но-
вых санкций рубль, напротив, начал укре-
пляться. «Наступление ясности в санкци-
онной истории стало позитивным момен-
том для рубля. Теперь в новых понятных 
условиях инвесторы смогут выстраивать 
обновленные стратегии», — объясняет 
главный аналитик Совкомбанка Михаил 
Васильев.

Геополитика, впрочем, пока 
продолжит играть главную роль в 
формировании курса рубля. 

ПРАВО В регионах прошло испытание 
методики замера уровня коррупции

Измерим риски 
и честность
Владислав Куликов

У
ченые-правоведы провели испытание 
в ряде регионов новой методики из-
мерения уровня коррупции. Она нуж-

на, чтобы определить: где какие существу-
ют коррупционные болезни. А потом найти 
для них лечение.

Методику разработал Институт законо-
дательства и сравнительного правоведения 
при правительстве России. Как сообщила 
директор института, заместитель прези-
дента РАН Талия Хабриева, апробация ме-
тодики уже прошла в нескольких регионах.

По ее словам, технология направлена на 
выявление истинного уровня коррупции в 
России и в других государствах мира. 

«Научно обоснованный мониторинг 
способен вовремя выявлять коррупцион-
ные риски и их масштабность, а также сбои 

в правоприменительной практике, откры-
вающие возможности для проявлений кор-
рупции», — рассказала она.

Некоторые результаты исследований 
нельзя назвать неожиданными, тем не ме-
нее, с научной точки зрения, они важны. На-
пример, коррупция в дотационных регио-
нах и регионах инвестиционно привлека-
тельных отличается друг от друга.

В дотационных регионах, по словам уче-
ных, коррупция проходит по линии «чинов-
ник — гражданин». Гражданин приносит, чи-
новник берет. Такую коррупцию назвали 
«потребительской». То есть человек прихо-
дит и, как в магазине, покупает какую-ни-
будь госуслугу. В инвестиционно привлека-
тельных регионах развивается экономиче-
ская коррупция. То есть чиновни-
ки предпочитают вести сомни-
тельные дела с бизнесменами.

ПРАВО Жительница Урала предлагает 
изменить законы, чтобы поставить преграду 
телефонному спаму

Мой номер — тайна
Наталия Швабауэр, 
«Российская газета», Екатеринбург

К
аждый из нас получает от одного до 
пяти спамовых звонков в день. Черты-
хаемся, сбрасываем, вносим в «чер-

ные списки», но назойливая реклама про-
должает нас атаковать. Антиспам-приложе-
ния частично спасают ситуацию, но все но-
мера отсечь им, видимо, не под силу. 

Жительница города Верхняя Пышма 
Елена Лаптева борется с несанкциониро-
ванными звонками другим путем. Только 
за год она привлекла к административной 
ответственности пять компаний — три из 
них Свердловское УФАС оштрафовало на 
100 тысяч рублей. Двум «рецидивистам» 
наказание скоро назначат, и с учетом по-
вторности оно уже может быть от 150 до 
500 тысяч. 

— Я таких называю «звонарями». То бес-
платный массаж навязывают, то осмотр 

стоматолога. У меня зубов столько нет, 
сколько раз они мне звонили, — иронизиру-
ет Елена. — Но особенно надоедают банки. Я 
и шуткой, и посылать пробовала — ничего не 
помогает. 

Неприязнь к «звонарям» появилась еще 
в 2017 году, когда Лаптева организовала 
правовую помощь пострадавшим от псевдо-
медицинских центров GLOBALMED, кото-
рые при помощи поголовных обзвонов сна-
чала зазывали людей на якобы бесплатную 
диагностику, а в офисах обманом и запуги-
ванием навязывали огромные кредиты на 
оплату ненужных услуг. В конце концов при 
поддержке «РГ» ей удалось добиться возбу-
ждения в Екатеринбурге уголовного дела по 
статье «мошенничество», которое сейчас 
включает в себя 70 томов. Конечно, это от-
кровенные преступники, но проблема в 
том, что когда в законе есть про-
бел,  то им захотят воспользовать-
ся и некриминальные фирмы.
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Спрос на льготную ипотеку 
растет: 
в Москве заключают 
по 180 договоров 
в день 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин объявил о новых мерах поддержки семей с детьми, бизнеса и регионов

Акцент на людях
Кира Латухина

В
чера Владимир Путин в 
семнадцатый раз высту-
пил с Посланием Феде-

ральному Собранию. Речь пре-
зидента продолжалась 1 час 18 
минут и носила ярко выражен-
ный социальный характер. За-
бота о здоровье граждан, борьба 
с бедностью, восстановление 
доходов — вот над чем ближай-
шее время будет работать пра-
вительство. Снова акцент на се-
мьях с детьми: выплаты получат 
родители-одиночки и беремен-
ные женщины. Международная 
часть была короткой, но яркой: 
если в отношении России будет 
пройдена «красная черта», она 
ответит «асимметрично, бы-
стро и жестко».

«Послание будет посвящено 
главным образом нашим вну-
тренним вопросам», — обозна-
чил Владимир Путин. Ими стали 
здравоохранение, соцполитика, 
экономика, регионы. Гораздо 
меньше времени президент уде-
лил внешним делам. Прошлый 
год прошел под знаком корона-

вируса. «Сбережение народа 
России — наш высший нацио-
нальный приоритет», — подчер-
кнул Путин. Настоящим проры-
вом он назвал три российские 
вакцины. Осенью можно прий-
ти к коллективному иммуните-
ту, заявил президент и призвал 
всех сделать прививку. Путин 
указал создать надежный щит в 
сфере санитарной и биологиче-
ской безопасности, обеспечить 
независимость в производстве 
всех вакцин, лекарств против 
инфекций. А в случае появления 
заразы, такой же опасной, как 
коронавирус, Россия должна за 
четыре дня разработать тест-
системы и быстро создать вак-
цину.

В 2022 году будут внедрены 
принципы «социального казна-
чейства» — федеральные посо-
бия, пенсии, услуги будут офор-
мляться в режиме «одного 
окна», «без беготни по инстан-
циям». А через три года абсо-
лютное большинство государст-
венных и муниципальных услуг 
можно будет получить дистан-
ционно 24 часа в сутки.

Пандемия ударила по благо-
состоянию граждан, последо-
вал рост цен, который съедает 
доходы. Президент поручил к 
июлю подготовить систему под-
держки семей с детьми. И уже 
сейчас помочь неполным се-
мьям: с июля детям из таких се-
мей от 8 до 16 лет включитель-
но будет назначена выплата — в 
среднем по стране 5650 рублей. 
А беременным, испытывающим 
материальные трудности, еже-
месячно станут выплачивать в 
среднем 6350 рублей. И еще: с 
этого года больничный по ухо-
ду за ребенком до 7 лет включи-
тельно будет оплачиваться в 
размере 100 процентов от зара-

ботка. В середине августа еди-
новременную выплату получат 
родители школьников: по 10 
тысяч рублей на каждого. Мера 
касается и будущих первокла-
шек.

П р е з и д е н т  п р е д л о ж и л 
«окрасить» экологические пла-
тежи в госказну и направлять их 
на ликвидацию накопленного 
вреда и поручил правительству 
за месяц представить предложе-
ния по поддержке малого и 
среднего бизнеса. Он сообщил, 
что по итогам года будут реше-
ния о возможной донастройке 
налогового законодательства — 
поощрят тех, кто вкладывает 
дивиденды в развитие.

Важнейшей темой стало бре-
мя долгов регионов. До лета каб-
мин подготовит предложения 
по долгосрочной устойчивости 
региональных и муниципаль-
ных финансов. Коммерческий 
долг региона, превышающий 25 
процентов его доходов, будет 
замещен бюджетными кредита-
ми со сроком погашения до 
2029 года. Кредиты для проти-
водействия эпидемии также бу-
дут пролонгированы до 2029 
года. А инфраструктурные бюд-
жетные кредиты распределят 
так: чем меньше долгов у регио-
на, тем больше он сможет их по-
лучить. Также Путин поручил 
разработать план газификации 
домов там, где уже есть сети, и 
за подводку газа до границы 
участка люди платить не будут.

В международной части Пу-
тин остановился на теме неудав-
шихся госпереворотов — на при-
мере попытки убийства белорус-
ского лидера. «При этом харак-
терно, что даже такие вопиющие 
действия не находят осуждения 
так называемого коллективного 
Запада», — возмутился он.

Не прекращаются недруже-
ственные акции и в отношении 
нашей страны. Россию цепля-
ют без причин, «и конечно, во-
круг них сразу же, как вокруг 
Шерхана, крутятся всякие мел-
кие Табаки, все как у Киплинга, 
подвывают, для того чтобы за-
добрить своего суверена», 
сравнил президент. «Если кто-
то воспринимает наши добрые 
намерения как безразличие 
или слабость и сам намерен 
окончательно сжечь или даже 
взорвать мосты, должен знать, 
что ответ России будет асим-
метричным, быстрым и жест-
ким», — заявил Путин. Органи-
заторы провокаций, угрожаю-
щих коренным интересам без-
опасности России, «пожалеют 
о содеянном так, как давно уже 
ни о чем не жалели», предосте-
рег он. «Но надеюсь, что нико-
му не придет в голову перейти 
в отношении России так назы-
ваемую красную черту. А где 
она будет проходить, это мы 
будем определять в каждом 
конкретном случае сами», — 
сказал Путин.  

Идти вперед, вместе
Наша стратегия в том, 
чтобы вновь выйти на 
устойчивый рост чи-

сленности населения, добиться, 
чтобы в 2030 году средняя про-
должительность жизни в России 
составила 78 лет.

Статистика дает нам, к сожа-
лению, неутешительные, нера-
достные цифры. Мы видим даже 
определенное снижение. Понят-
но, с этой пандемией что проис-
ходит. Но стратегических целей 
в этом направлении, на этом 
важнейшем направлении мы от-
менять не будем.

Хорошо понимаю, что это 
сложнейшая задача. Тем более 
что коронавирус пока еще не по-
бежден окончательно, остается 
прямой угрозой. Мы видим, как 
драматично складывается ситу-
ация во многих странах, где чи-
сло заражений растет. Нам нуж-
но сейчас держать под контр-
олем все рубежи, призванные за-
тормозить распространение ви-
руса: и по контуру внешних гра-
ниц, и внутри нашей страны.

Еще раз обращаюсь к гражда-
нам России: дорогие мои, нельзя 
терять бдительность. Прошу вас 
беречь себя и своих близких, 
максимально ответственно со-
блюдать все рекомендации вра-
чей и санитарных служб.

Центральное значение сей-
час имеет вакцинация. Прошу 
правительство, минздрав, глав 
регионов в ежедневном режиме 
заниматься этим вопросом. Воз-
можность сделать прививку 
должна быть повсеместной, что 
позволит осенью сформировать 
так называемый коллективный 
иммунитет.

Решение этой задачи зависит 
только от нас с вами, от всех гра-
ждан. Пожалуйста, еще раз обра-
щаюсь с призывом ко всем гра-
жданам России: сделайте при-
вивку. Только так мы заблокиру-
ем смертельно опасную эпиде-
мию. Другого пути нет. Другой 
путь хуже: переболеть с трудно 
предсказуемыми последствия-
ми.

Повторю, опасность вируса 
еще сохраняется. Но уже сейчас 
мы должны четко определить, 
как будем лечить нанесенные им 
раны, восстанавливать здоровье 
людей.

В период пиковых нагрузок 
больницы, поликлиники выну-
ждены были сократить или даже 
приостановить плановый прием 
пациентов. А это означает риск 
обострения хронических забо-
леваний или опасность пропу-
стить, вовремя не заметить, не 
распознать болезнь.

Прошу правительство, мин-
здрав совместно с субъектами 
Федерации с учетом текущей 
эпидемиологической ситуации 
расширить программы диспан-
серизации и профилактических 
осмотров, запустить их в полном 
объеме с 1 июля текущего года 
для людей всех возрастов. Здесь 
важен максимальный охват. По-
этому уже в ближайшее время 
нарастим для регионов поставки 
мобильных медицинских диаг-
ностических комплексов.

Одна из мишеней, по которой 
прицельно бьет коронавирус, — 
это сосуды и сердце. А это и так 
одна из первых причин смертно-
сти. Поэтому особое внимание в 
ходе профилактических осмо-
тров нужно уделить гражданам с 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. Поручаю правительст-
ву реализовать дополнительные 
меры по противодействию бо-
лезням, которые являются 
основными причинами пре-
ждевременной смертности. Это, 
как уже сказал, сердечно-сосу-
дистые заболевания и, кроме 
того, злокачественные новоо-

бразования, болезни органов 
дыхания.

Много молодых жизней уно-
сит и гепатит C. Здесь тоже необ-
ходимы решения, которые по-
зволят в горизонте десятилетия 
свести к минимуму эту опа-
сность для здоровья нации.

Чтобы как можно больше лю-
дей смогли укрепить здоровье в 
санаториях и на курортах, пред-
лагаю по меньшей мере до конца 
года продлить программу, по ко-
торой гражданину возвращает-
ся 20 процентов его затрат на ту-
ристические поездки по России.

Особое внимание мы должны 
уделить здоровью наших детей. 
Ведь именно в детстве на многие 
годы вперед закладывается осно-
ва здоровья. Детский отдых нуж-
но сделать максимально доступ-
ным. В этой связи предлагаю в те-
кущем году возвращать полови-
ну стоимости путевки при поезд-
ке детей в летний лагерь.

Кроме того, нам нужно сфор-
мировать дополнительные воз-
можности для студенческого ту-
ризма. И уже в этом году запу-
стить здесь пилотные проекты, 
включая проживание в универ-
ситетских кампусах и общежи-
тиях других регионов для сту-
дентов, которые летом отправят-
ся путешествовать по стране.

И конечно, нужно поощрить 
молодежь, которая проявила 
себя в олимпиадах, волонтер-
ских и творческих инициативах, 
проектах платформы «Россия — 
страна возможностей». Для та-
ких ребят программа частично-
го возврата средств за туристи-

ческую путевку будет действо-
вать и в каникулярный период, в 
каникулы, в так называемый вы-
сокий сезон. До этого мы таких 
решений не принимали.

Благодарю все парламент-
ские фракции, которые поддер-
жали решение о налоге на высо-
кие доходы, точнее сказать, на 
часть этих высоких доходов. По-
лученные за счет этого средства 
идут в специально созданный 
фонд «Круг добра» и уже направ-
ляются на помощь детям, стра-
дающим редкими и тяжелыми 
заболеваниями, на закупку для 
них дорогих лекарств, медицин-
ского оборудования, на оплату 
операций.

28 апреля мы будем отмечать 
День работника скорой меди-
цинской помощи. Он учрежден в 
знак уважения к тем, кто первым 
вступает в борьбу за жизнь лю-
дей. Эти специалисты должны 
быть обеспечены всем необхо-
димым. В ближайшие три года 
дополнительно направим еще 
пять тысяч новых «скорых» в 
сельскую местность, в поселки 
городского типа и малые города, 
что позволит практически пол-
ностью обновить парк машин 
скорой помощи.

Хочу подчеркнуть: здравоох-
ранение во многих ведущих 
странах — мы это хорошо знаем, 
собственно, они сами об этом го-
ворят — не смогло так же эффек-
тивно, как это сделали мы в Рос-
сии, отразить вызовы эпидемии. 
Вместе с тем, это надо признать 
и видеть, мировое здравоохране-
ние стоит на пороге настоящей 

революции. Мы не можем ее про-
пустить.

Эпидемия повсеместно и 
многократно ускорила внедре-
ние телемедицины, искусствен-
ного интеллекта, новых подхо-
дов в диагностике, в проведении 
операций, реабилитации, в про-
изводстве лекарственных препа-
ратов. И наша задача — поставить 
такие технологии на службу гра-
жданам нашей страны.

Именно на новой технологи-
ческой базе нам надо выстроить 
всю систему здравоохранения, 
при этом не ослабляя внимания 
к острым повседневным пробле-
мам. А их, как мы знаем, много, 
прежде всего в первичном звене 
медицинской помощи. Здесь не 
должно быть очередей, трудно-
стей с записью на диагностику, к 
профильному специалисту, с по-
лучением рецептов и больнич-
ных. Мы много в последнее вре-
мя об этом говорим. Деньги вы-
делены, предусмотрены. Нужно 
начинать это делать эффективно 
и быстро.

У нас в здравоохранении, как 
и в других социальных отраслях, 
до сих пор немало нерешенных 
вопросов: технических, финан-
совых, управленческих. Но чело-
веку необходима именно квали-
фицированная своевременная 
помощь. С такой точки зрения 
предлагаю рассмотреть пробле-
мы здравоохранения на одном 
из расширенных заседаний Гос-
совета. Подготовим его в бли-
жайшее время.

Повторю: мы приобрели 
принципиально новый опыт ра-
боты в социальной сфере. Так, в 
период эпидемии прямыми вы-
платами поддержали семьи, в ко-
торых растут почти 28 миллио-
нов детей, причем проводили 
эти выплаты без справок, бума-
жек, иной волокиты — автомати-
чески, как это и нужно людям. Я 
знаю, что члены правительства 
поработали над этим, специаль-
но работали, не без некоторых 
сбоев, но сделали все, чтобы эта 
задача была выполнена, и спра-
вились с этим. Это здорово, это 

хороший пример. Такой подход 
должен стать нормой в работе 
всех уровней власти.

Именно в этом главный 
смысл Национальной социаль-
ной инициативы, которая обсу-
ждалась на недавнем совмест-
ном заседании президиума Гос-
совета и Агентства стратегиче-
ских инициатив.

Обращаюсь к губернаторам: 
ваша прямая обязанность вы-
строить работу поликлиник, дет-
ских садов и школ, центров заня-
тости, исходя из повседневных 
потребностей семей, каждого че-
ловека. Во многих регионах, сам 
видел, своими глазами, такая ра-
бота уже налажена по отдель-
ным направлениям. Нужно, что-
бы это было повсеместно и по 
всем социальным отраслям.

Уже в следующем, 2022 году 
мы должны внедрить принципы 
«социального казначейства». 
Это значит, что все федеральные 
пособия, пенсии, другие соци-
альные надбавки, услуги будут 
оформляться и выплачиваться в 
режиме «одного окна», без бе-
готни по инстанциям, а просто по 
факту создания семьи, рождения 
ребенка, выхода на пенсию или 
другой жизненной ситуации. 
Уже через три года абсолютное 
большинство государственных и 
муниципальных услуг должно 
предоставляться гражданам Рос-
сии дистанционно в режиме 24 
часа в сутки семь дней в неделю, 
то есть на постоянной основе.

Отдельно придется остано-
виться на такой чувствительной 
для многих семей теме, как взы-
скание алиментов. Это пробле-
ма, к сожалению, у нас в стране. 
Эта процедура не должна уни-
жать человека. Все вопросы здесь 
нужно решать преимущественно 
удаленно и, главное, в интересах 
пострадавшей стороны. Мама с 
малышом на руках, а именно так 
чаще всего и происходит, не 
должна обивать пороги инстан-
ций, собирать справки. Надо так 
выстроить систему межведомст-
венного взаимодействия, в том 
числе с банками, чтобы обеспе-

чить безусловное исполнение су-
дебных решений по взысканию 
алиментов. Государство обязано 
защитить права ребенка, именно 
об этом идет речь. Я попозже еще 
к этой теме вернусь.

Уважаемые коллеги!
Мы понимаем, какой удар на-

несла пандемия, эпидемия по 
благосостоянию людей, знаем 
это по цифрам, насколько силь-
но она обострила проблемы со-
циального неравенства, бедно-
сти. Это вызов для всех стран 
мира, для всех, имейте в виду, не 
только у нас это происходит, ве-
зде одно и то же, но и для России 
тоже. Нас, конечно, прежде всего 
должна интересовать ситуация в 
нашей стране.

Сейчас мы столкнулись с ро-
стом цен, который съедает дохо-
ды граждан. Неотложные реше-
ния, конечно, приняты, но пола-
гаться исключительно на точеч-
ные, по сути, директивные меры, 
конечно же, нельзя. Мы помним, 
к чему это приводит, еще в 90-е, в 
конце 80-х годов в Советском 
Союзе, — к пустым полкам, так 
было в конце 80-х годов. Сейчас 
же, даже на пике эпидемии, мы 
такого не допустили.

Задача правительства — сфор-

мировать именно долговремен-
ные условия, которые, хочу это 
подчеркнуть, уважаемые колле-
ги, именно с помощью рыноч-
ных механизмов, а они есть, га-
рантируют предсказуемость цен 
и качественное насыщение вну-
треннего рынка. Никто не гово-
рит, что мы директивно цены бу-
дем устанавливать, не надо здесь 
тень на плетень наводить и всех 
пугать. Есть рыночные механиз-
мы регулирования, и нужно их 
использовать только вовремя и в 
том объеме, который необходим 
и соответствует определенной 
ситуации в экономике и соци-
альной сфере. Через снижение 
рисков ведения бизнеса стиму-
лировать инвестиционную ак-
тивность. Одно другому совер-
шенно не мешает.

Главное сейчас, конечно же, 
обеспечить рост реальных дохо-
дов граждан, восстановить его и 
обеспечить дальнейший рост, 
добиться ощутимых изменений 
в борьбе с бедностью, как я уже 
сказал.

Прежде всего государство 
должно предоставить прямую 
поддержку семьям с детьми, ко-

торые находятся в сложной си-
туации. Это наша последова-
тельная политика. Мы и дальше 
будем двигаться именно по это-
му пути.

У нас уже действует система 
выплат на первого и второго ре-
бенка в возрасте от рождения до 
трех лет. Эти выплаты получают 
семьи, где доход на члена семьи 
меньше двух прожиточных ми-
нимумов. В среднем по стране 
размер такой выплаты на ребен-
ка составляет 11 300 рублей в 
месяц. В 78 субъектах Федера-
ции установлены выплаты на 
третьего ребенка. В среднем по 
стране размер такой выплаты на 
ребенка также составляет 11 300 
рублей в месяц.

Мы, обращаю ваше внима-
ние, последовательно идем в 
этой сфере, шаг за шагом. В 
прошлом году мы ввели выплаты 
на детей от трех до семи лет 
включительно. Их размер диф-
ференцирован и в среднем по 
стране составляет от 5650 ру-
блей до 11 300 рублей в месяц.

Поручаю правительству к 1 
июля подготовить целостную си-
стему мер поддержки семей с 
детьми. Задача — свести к мини-
муму угрозу бедности для таких 
семей.

Но ряд новых решений необ-
ходимо принять незамедлитель-
но уже сейчас, сегодня. Всегда 
трудно воспитывать ребенка в 
неполной семье. Причин здесь 
может быть огромное количест-
во. Дело не в причинах, дело в 
том, чтобы детей поддержать. 
Особенно трудно, когда такая се-
мья находится в непростой мате-
риальной ситуации, тем более 
когда дети идут в школу, и расхо-
ды семейного бюджета объек-
тивно становятся больше.

Нужно отдельно поддержать 
те семьи, где мама и папа в оди-
ночку воспитывают ребенка. И в 
свидетельстве о рождении — из-
вините, что говорю о таких как 
бы бытовых вещах, но это то, чем 
люди живут, — и в свидетельстве 
о рождении не указан один из ро-
дителей либо родители разведе-
ны, и один из них имеет право на 
алименты. Поэтому с 1 июля те-
кущего года детям в возрасте от 
8 до 16 лет включительно, расту-
щим в таких семьях, будет назна-
чена выплата. Ее размер в сред-
нем по стране составит 5650 ру-
блей.

И, конечно же, надо помочь 
женщинам, которые ждут ребен-
ка и при этом испытывают еще и 
материальные трудности. Очень 
важно, чтобы будущая мама чув-
ствовала поддержку со стороны 
государства, общества, чтобы 
она сохранила ребенка и была 
уверена, что ей помогут выра-
стить малыша, поставить его на 
ноги.

Предлагаю предусмотреть 
для женщин, вставших на учет в 
ранние сроки беременности и 
находящихся в трудной матери-
альной ситуации, ежемесячную 
выплату. В среднем по стране 
размер такой выплаты составит 
6350 рублей в месяц.

Далее: сейчас размер оплаты 
больничного по уходу за ребен-
ком зависит от трудового стажа, 
в целом это правильно, конечно, 
и справедливо. Но получается, 
что для молодых женщин такие 
выплаты существенно ниже. 
Эта тема обсуждалась на пло-
щадке Госсовета, ее ставила и 
«Единая Россия». Все законода-
тельные решения здесь нужно 
принять в ближайшее время, 
чтобы уже с этого года больнич-
ный по уходу за ребенком в воз-
расте до 7 лет включительно 
оплачивался в размере 
100 процентов от зара-
ботка.

Владимир Путин выступил 
с Посланием в выставочном зале 
«Манеж».

А К Ц Е Н Т

Детский отдых нужно сделать 
максимально доступным. В этой связи 
предлагаю в текущем году возвращать 
половину стоимости путевки 
при поездке детей в летний лагерь

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Через три года абсолютное большинство 
государственных и муниципальных 
услуг можно будет получить 
дистанционно 24 часа в сутки
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Идти вперед, вместе
Понятно, о чем речь, 
большинство присутст-
вующих в зале понима-

ют: чем больше стаж, тем боль-
ше оплата. 100 процентов имеют 
женщины, которые уже имеют 
приличный стаж, но они уже, как 
правило, и не рожают. А те, кто 
рожает, 100 процентов не имеют. 
Но надо, безусловно, поддер-
жать тех, кто ждет ребенка.

Напомню также, что расши-
рена и продлена до 2026 года 
программа материнского ка-
питала. Теперь право на него 
возникает с рождением пер-
венца. Раньше мы такого себе 
позволить не могли. Материн-
ский капитал проиндексиро-
ван и составляет почти 640 ты-
сяч рублей.

С 1 января прошлого года 
обеспечено бесплатное горячее 
питание для всех младших 
школьников, и эта мера также 
стала подспорьем для семей.

Подчеркну, в период эпиде-
мии все наши решения были на-
правлены на поддержку гра-
ждан. Но понимаю, что и сейчас 
многим, многим непросто. Ры-
нок труда и реальные распола-
гаемые доходы граждан обяза-
тельно будут восстановлены, и 
мы дальше пойдем. Но этого еще 
не произошло. И в этой связи 
предлагаю провести еще одну 
единовременную выплату се-
мьям, где растут дети школьно-
го возраста, а именно: по 10 ты-
сяч рублей на всех школьников. 
И более того, распространить 
эту меру на будущих первокла-
шек, на ребят, которые в этом 
году только пойдут учиться. Вы-
плату проведем в середине авгу-
ста, чтобы у родителей было 
время собрать ребенка в школу.

Положения о демографиче-
ском развитии, защите семьи и 
детства обозначены в обновлен-
ной Конституции России, и они 
должны получить свое практиче-
ское воплощение в работе всех 
уровней власти. Предлагаю в ка-
ждом национальном проекте 
предусмотреть специальный 
раздел, направленный на поддер-
жку молодых людей, молодежи.

Уважаемые друзья!
В период эпидемии многие 

врачи и медсестры, буквально 
вчера получившие дипломы, ор-
динаторы и студенты медвузов 
смело пошли в так называемые 
красные зоны, встали рядом со 
своими старшими коллегами. В 
экстраординарной ситуации 
преподаватели, школьники, 
студенты колледжей и универ-
ситетов учили и учились, при-
нимали и сдавали экзамены, ре-
бята поддерживали своих роди-
телей, старших родственников. 
Молодежь России в период ис-
пытаний проявила себя в выс-
шей степени достойно. Мы мо-
жем ими гордиться.

Сделаем все, чтобы для мо-
лодого поколения России было 
открыто как можно больше воз-
можностей в жизни. Этот путь, 
конечно же, начинается в шко-
ле, она была и, уверен, будет для 
ребят вторым домом, который 
должен стать уютным и совре-
менным.

В рамках уже действующей 
федеральной программы и с 
учетом ресурсов Банка разви-
тия ВЭБ до конца 2024 года по-
строим еще не менее 1300 но-
вых школ, в которых смогут 
учиться больше миллиона ре-
бят. Кроме того, за четыре года 
закупим не менее 16 тысяч 
ш к ол ь н ы х  а вто бус о в .  В с е 
школьные автобусы должны 
быть современными и безопа-
сными.

С прошлого года классные ру-
ководители уже получают еже-
месячную надбавку к зарплате. 
Очень нужное и, уверен, спра-
ведливое решение. Помню, как в 
прошлом году, в прошлый раз 
мы на этот счет вели дискуссии.

Однако ко мне обращаются 
люди, пишут педагоги среднего 
профессионального образова-
ния, что о них-то забыли. Да, 
действительно, это так. Нужно 
восстановить справедливость. 
Нужно это исправить и устано-
вить такую же доплату — пять 
тысяч рублей — для кураторов 
учебных групп техникумов и 
колледжей.

Предлагаю в ближайшие два 
года дополнительно направить 
10 миллиардов рублей на капи-
тальный ремонт и техническое 

оснащение наших педагогиче-
ских вузов. Прошу Правитель-
ство уделить самое пристальное 
внимание современной подго-
товке будущих учителей. От них 
во многом зависит будущее Рос-
сии.

В  школы также должны 
прийти специалисты, которые 
станут настоящими помощни-
ками классных руководителей, 
наставниками и воспитателя-
ми, будут организаторами увле-
кательных, интересных проек-
тов для ребят в школе.

Очень важно, чтобы для мо-
лодых людей ориентиром в жиз-
ни служили судьбы и победы на-
ших выдающихся предков и, ко-
нечно, современников, их лю-
бовь к Родине, стремление вне-
сти личный вклад в ее развитие. 
У ребят должна быть возмож-
ность в передовых форматах по-
знакомиться с отечественной 
историей и многонациональной 
культурой, с нашими достиже-
ниями в сфере науки и техноло-
гий, литературы и искусства. До 
сих пор еще, знаете, открываю 
некоторые школьные учебники, 
с удивлением смотрю, что там 
написано, как будто не про нас. 
Кто пишет, кто пропускает та-
кие учебные пособия? Просто 
удивительно! Все что угодно 
там написано, и о «втором 
фронте», только про Сталин-
градскую битву ничего не ска-
зано — бывает и такое. Просто 
удивительно! Просто не знаю, 
даже не хочу комментировать.

Предлагаю в ближайшие три 
года дополнительно направить 
24 миллиарда рублей на обнов-
ление в том числе и домов куль-
туры, и библиотек, музеев в 
сельской местности, в малых 
исторических городах России — 
еще одно чрезвычайно важное 
направление.

На современной цифровой 
платформе нужно перезапу-
стить работу общества «Зна-
ние», все мы о нем хорошо пом-
ним. В последние годы оно вро-
де существует, но вроде его 
никто не замечает. А чтобы под-
держать проекты в сфере куль-
туры, искусства и творчества, 
создадим президентский фонд 
культурных инициатив. Уже в 
этом году за счет его грантов на 
конкурсной основе профинан-
сируем более полутора тысяч 
креативных команд.

Уважаемые коллеги!
Через месяц ученики 11-х 

классов будут сдавать экзамены. 
По их результатам большинство, 
порядка 60 процентов, выпуск-
ников смогут поступить на бюд-
жетные места в вузах. Такого ши-
рокого бесплатного доступа к 
высшему образованию, как в 
России, можно ответственно 
сказать, нет практически ни в 
одной стране мира.

В предстоящие два года до-
полнительно откроем в вузах 
еще 45 тысяч бюджетных мест. 
Не менее 70 процентов из них от-
дадим именно в регионы Россий-
ской Федерации, где нужны вы-
пускники.

Начиная с текущего года не 
менее 100 вузов в субъектах Фе-
дерации будут получать гранты 
от 100 миллионов рублей и выше 
на открытие студенческих тех-
нопарков, бизнес-инкубаторов, 
обновление учебно-лаборатор-
ной базы и программ обучения. 
На такую поддержку смогут пре-
тендовать все государственные 
вузы, в том числе те, где готовят 
будущих педагогов, врачей, ра-
ботников сферы транспорта и 
культуры. Уверен, что молодое 
поколение россиян, российских 
ученых в полной мере заявит о 
себе в новых значимых исследо-
вательских проектах.

Этот год объявлен в нашей 
стране Годом науки и техноло-
гий. Мы понимаем, что наука в 
современном мире имеет абсо-

лютно ключевое значение. До 
2024 года на гражданские, в том 
числе фундаментальные иссле-
дования Россия только из феде-
рального бюджета направит 1 
триллион 630 миллиардов ру-
блей. Но это не все.

Мы запускаем инновацион-
ные программы по направлени-
ям, критически важным для раз-
вития страны. Они получат ста-
тус проектов государственного 
значения. О некоторых из них 
просто в качестве иллюстрации 
хочу сказать отдельно.

Первое — у нас должен быть 
мощный надежный щит в сфере 
санитарной и биологической 
безопасности. Мы понимаем те-
перь, что это такое. Нужно обес-
печить независимость России в 
производстве всего спектра вак-
цин, субстанций для фармацев-
тики, в том числе лекарств про-
тив инфекций, устойчивых к ны-
нешнему поколению антибиоти-
ков. Причем сделать это надо с 
максимальным использованием 
российского оборудования и 
отечественных компонентов. В 
случае появления инфекции, та-
кой же опасной, как коронави-
рус, или, может быть, больше, не 
дай бог, Россия должна быть гото-
ва в течение четырех дней, имен-
но в течение четырех дней, раз-
работать собственные тест-си-
стемы и в самое короткое время 
создать эффективную отечест-
венную вакцину, приступить к ее 
массовому производству. Эти за-
дачи мы ставим перед собой. Для 

достижения этих задач опреде-
ляем период — к 2030 году. Но чем 
раньше мы это сделаем, тем луч-
ше.

Второе — нам нужны новые 
комплексные подходы к разви-
тию энергетики, включая новые 
решения в сфере атомной гене-
рации в таких перспективных 
направлениях, как водородная 
энергетика и накопители энер-
гии.

Третье — мы должны ответить 
на вызовы изменений климата, 
адаптировать к ним сельское хо-
зяйство, промышленность, 
ЖКХ, всю инфраструктуру, со-
здать отрасль по утилизации 
углеродных выбросов, добиться 
снижения их объемов и ввести 
здесь жесткий контроль и мони-
торинг.

За предстоящие 30 лет нако-
пленный объем чистой эмиссии 
парниковых газов в России дол-
жен быть меньше, чем в Евросо-
юзе. Это сложная задача, имея в 
виду размер нашей страны, осо-
бенности ее географии, климата 
и структуры экономики. Однако 
абсолютно уверен, что такая 
цель с учетом нашего научно-
технологического потенциала 
абсолютно достижима.

Наша новая энергетика, но-
вая фармацевтика, решение кли-
матических проблем должны 
стать мощным стимулом для 
комплексной модернизации 
всех отраслей экономики и соци-
альной сферы. Это прямой путь к 
созданию современных, хорошо 
оплачиваемых рабочих мест.

Усилия каждого уровня влас-
ти, бизнеса, институтов разви-
тия, Российской академии наук 
должны быть подчинены глав-
ной, центральной задаче — повы-
шению качества жизни наших 
людей. И здесь, подчеркну, наши 
подходы в области охраны окру-
жающей среды носят абсолютно 
принципиальный характер и ре-
визии, безусловно, не подлежат.

Чем грозит иной путь, пока-
зали недавние события в Но-
рильске, в Усолье-Сибирском да 
и в некоторых других точках. 
Мы обязательно поможем лю-
дям, которые здесь живут, но 
нельзя вновь допустить возник-
новения подобных экологиче-
ских ситуаций.

Прошу ускорить принятие 
закона, который установит фи-
нансовую ответственность соб-

ственников предприятий за лик-
видацию накопленного вреда, за 
рекультивацию промплощадок. 
Такой подход очень простой. Как 
он звучит: получил прибыль за 
счет природы — убери за собой. 
Здесь нужно действовать жест-
ко. Росприроднадзор, другие 
контролирующие органы долж-
ны выполнять возложенные на 
них обязанности.

Добавлю, что принцип «за-
грязнитель платит» должен в 
полной мере работать и в сфере 
обращения с отходами, чтобы 
обеспечить переход к так назы-
ваемой экономике замкнутого 
цикла. Для этого нужно уже в те-
кущем году запустить механизм 
расширенной ответственности 
производителей и импортеров за 
утилизацию товаров и упаковки.

Предлагаю также «окрасить» 
экологические платежи, посту-
пающие в федеральный бюджет. 
Знаю, что специалисты, финан-
систы не очень любят все «окра-
шивать», но тем не менее это 
важнейшее направление нашей 
деятельности. Здесь можно сде-
лать исключение. И целевым 
образом эти деньги направлять 
на ликвидацию накопленного 
вреда и оздоровление окружаю-
щей среды.

И еще, как уже говорил, в 12 
крупнейших индустриальных 

центрах страны объем вредных 
выбросов в атмосферу должен 
снизиться на 20 процентов к 
2024 году. Мы об этом уже гово-
рили. Эта задача должна быть, 
безусловно, решена за счет ком-
плексной модернизации про-
мышленности, ЖКХ, транспор-
та, энергетики.

Более того, предлагаю рас-
пространить систему квотиро-
вания вредных выбросов на все 
города России, где остро стоит 
проблема качества воздуха, и 
предусмотреть строгую ответст-
венность за соблюдение таких 
экологических норм. Сделать 
это нужно, конечно, на основе 
прозрачного мониторинга.

Мы обязательно поддержим 
проекты бизнеса по экологиче-
ской модернизации предприя-
тий. Так, уже с этого года с помо-
щью механизма госгарантий на-
чнем обновление алюминиевых 
заводов в Братске, Иркутске, 
Красноярске, Новокузнецке. Я 
буду называть чуть позже и дру-
гие населенные пункты по дру-
гим поводам, но это не значит, 
что наша работа ограничивается 
только этими городами и терри-
ториями, нет, это просто в каче-
стве примера.

Уважаемые коллеги!
В прошлом году мы направи-

ли беспрецедентные ресурсы 
на поддержку экономики, в том 
числе за счет льготных креди-
тов на выплату зарплат сохра-
нили свыше пяти миллионов 
рабочих мест. Обращаю внима-
ние, эта программа сработала, 
но сработала именно потому, 
что бизнес проявил ответствен-
ность, стремился сделать все, 
чтобы сохранить свои коллек-
тивы. Это было очевидно.

К сожалению, совсем избе-
жать сокращений было невоз-
можно. Понимаю, как непросто 
тем, кто потерял работу. Прави-
тельству поставлена задача — к 
концу текущего года восстано-
вить рынок труда. Но надо по-
стараться решить ее раньше, 

чтобы люди быстрее стали по-
лучать стабильный заработок. 
Для поддержки создания новых 
рабочих мест государство будет 
поощрять предприниматель-
скую инициативу, стимулиро-
вать частные инвестиции.

В прошлом году мы вдвое, 
как вы знаете, с 30 до 15 про-
центов, снизили страховые 
взносы для малого и среднего 
бизнеса. Это решение будет 
применяться на постоянной ос-
нове и пересмотру не подлежит.

Поручаю Правительству в 
течение месяца представить до-
полнительные предложения по 
поддержке малого и среднего 
предпринимательства, вклю-
чая меры налогового стимули-
рования, доступные кредиты, 
расширение сбыта продукции, 
в том числе за счет закупок со 
стороны крупных госкомпаний.

Что касается других реше-
ний в сфере экономики, хотел 
бы сказать следующее.

Первое — мы уже списали в 
утиль многие архаичные нормы 
и требования в строительстве и 
в других областях, отказались 
от массы ненужных контроль-
ных проверок, но нужно нара-
щивать набранный темп, и ре-
зультат в улучшении делового 
климата должен быть предмет-
ным, понятным, осязаемым. 
Например, построить завод под 
ключ в России должно быть бы-
стрее, значительно выгоднее и 
проще, чем в других регионах 
мира, в том числе и в странах с 
развитой экономикой.

Кроме того, нужно сущест-
венно упростить условия для 
работы несырьевых экспорте-
ров. Мы уже, конечно, идем по 
этому пути в течение несколь-
ких лет, но нужно снять для этих 
экспортеров все избыточные 
ограничения в сфере валютного 
контроля. Это одна из проблем. 
Такой порядок должен зарабо-
тать уже с июля текущего года. 
Не раз обсуждали этот вопрос. 
Все поправки в законодательст-
ве нужно принять максимально 
быстро в весеннюю сессию.

Второе: талант предприни-
мателя — это в первую очередь 
талант созидателя, стремление 
менять жизнь к лучшему во-
круг себя, создавать новые ра-
бочие места. Такой настрой го-
сударство обязательно будет 
поддерживать.

В современном мире, когда 
рыночная конъюнктура порой 
меняется почти каждый день, 
для бизнеса сохраняются высо-
кие риски, особенно если речь 
идет о вложениях в долгосроч-
ные проекты. Поэтому будем 
настраивать всю систему под-
держки частных инвестиций. 
Их эффективность будем оце-
нивать по тому, какие новые 
продукты, услуги, технологии 
созданы для граждан, как вырос 
потенциал страны и каждого от-
дельного региона.

Уже усовершенствован ме-
ханизм специальных инвести-
ционных контрактов, появился 
новый инструмент — соглаше-
ние о защите и поощрении ка-
питаловложений. Мы консоли-
дировали институты развития 
на базе ВЭБа. Их задача — сни-
жать риски для вложения част-
ных капиталов, помогать в со-
здании новых рынков и инве-
стиционных механизмов, как 
это происходит в рамках уже 
действующей так называемой 
Фабрики проектного финанси-
рования. Сегодня в ее работе 
более 40 коммерческих проек-

тов с общим объемом инвести-
ций три триллиона рублей.

Я жду от Правительства 
предложений по реализации 
тех идей, которые прозвучали в 
марте на встрече с российским 
бизнесом. Коллеги, вы хорошо 
об этом знаете.

Третье — все ключевые реше-
ния в сфере экономики мы при-
нимаем в диалоге с деловым со-
обществом. Такая практика 
сложилась на протяжении мно-
гих предыдущих лет. И, конеч-
но, мы все вправе рассчиты-
вать, что дополнительные фи-
нансовые инструменты, меха-
низмы поддержки бизнеса при-
несут главный результат — то, 
что называется трансформа-
цией прибыли в инвестиции, в 
развитие.

Скажу сейчас важную вещь, 
но ничего нового, бизнес уже об 
этом знает. Прибыль корпора-
тивного сектора в этом году об-
ещает быть рекордной, несмо-
тря на все проблемы, с которы-
ми мы сталкиваемся. Тем не ме-
нее это смотрится именно так. 
Посмотрим, как она будет ис-
пользована, эта прибыль, и с 
учетом этого по итогам года бу-
дем принимать решение о воз-
можной донастройке налогово-
го законодательства. Жду здесь 
от Правительства конкретных 
предложений. Скажу, что назы-
вается, без протокола: дивиден-
ды — кто-то выводит дивиденды, 
а кто-то вкладывает в развитие 
своих предприятий и целых от-
раслей. Будем поощрять, конеч-
но, тех, кто вкладывает.

В прошлом году мы значи-
тельно увеличили бюджетные 
расходы, при этом сохранили 
устойчивость государственных 
финансов. Правительство сов-
местно с Центральным банком 
должны и дальше проводить от-
ветственную финансовую по-
литику. Обеспечение макроэко-
номической стабильности, 
сдерживание инфляции в уста-
новленных параметрах — чрез-
вычайно важная задача. Исхо-
жу из того, что она будет, без-
условно, решена.

Вместе с тем сейчас за счет 
возможностей бюджета и на-
ших резервов мы можем нара-
стить вложение в поддержку 
инвестиций в инфраструктуру, 
а также предоставить регионам 
новые инструменты развития. 
Для их запуска потребуются и 
поправки в законе. Рассчиты-
ваю, что все парламентские 
фракции — «Справедливая Рос-
сия», ЛДПР, КПРФ и «Единая 
Россия» — их поддержат.

В этой связи хочу поблагода-
рить все конструктивные обще-
ственные силы страны за ответ-
ственный и патриотический на-
строй в сложный период эпиде-
мии. Это позволило нам вместе 
— это было очень важно, это не 
пустые слова, это имеет пра-
ктическое значение — обеспе-
чить устойчивость, стабиль-
ность государственной и поли-
тической системы России. Это 
важно всегда, но особенно в пе-
риод подготовки к выборам в 
Государственную Думу, другие 
органы власти и с учетом той 
большой работы, которая нам 
предстоит. Рассчитываю, что 
такой настрой на конкурен-
тную политическую борьбу, но 
все-таки настрой, который объ-
единяет нас вокруг общих за-
дач, будет сохраняться.

Уважаемые коллеги!
Страна развивается, идет 

вперед, но все это происходит 
только тогда, когда развивают-
ся регионы Российской Федера-
ции. Стремление руководите-
лей субъектов Федерации сде-
лать свой регион успешным и 
самодостаточным должно и бу-
дет всемерно поощряться.

Мы поддержим тех, кто бе-
рет на себя ответственность и 
запускает проекты созидания. 
Убежден, что большой потенци-
ал есть у каждого региона Рос-
сии. Чтобы помочь результатив-
но, с отдачей его раскрыть, пре-
жде всего нужно снизить что? — 
понятно, губернаторы понима-
ют — бремя долговых обяза-
тельств, бремя долгов. Эти во-
просы надо еще раз тщательно 
проработать.

Прошу Правительство до 1 
июня представить предложения 
по обеспечению долгосрочной 
устойчивости региональных и 
муниципальных финансов, по-
вышению самостоятельности ре-
гионов. Летом детально обсудим 
их на заседании Государственно-
го Совета и обязательно с учетом 
тех первоочередных ре-
шений, о которых сей-
час тоже скажу.

Среди гостей — члены правительства, руководители палат парламента, главы традиционных конфессий, общест-
венные деятели.

А К Ц Е Н Т

Предлагаю провести еще одну
единовременную выплату семьям, 
где растут дети школьного возраста
а именно: по 10 тысяч рублей 
на всех школьников

А К Ц Е Н Т

В предстоящие два года 
дополнительно откроем в вузах 
еще 45 тысяч бюджетных мест. Не менее 
70 процентов из них отдадим именно 
в регионы Российской Федерации, 
где нужны выпускники
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Пандемия наложила свой отпечаток: мероприятие прошло при соблюдении санитарных норм.   

В кулуарах гости обсуждали инициативы главы государства. 
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Идти вперед, вместе
Прежде всего надо по-
мочь регионам с высо-
ким уровнем коммер-

ческой задолженности. Предла-
гаю здесь следующее: весь объем 
коммерческого долга субъекта 
Федерации, превышающий 25 
процентов его собственных до-
ходов, будет замещен бюджет-
ными кредитами со сроком пога-
шения до 2029 года.

Кроме того, предлагаю прове-
сти реструктуризацию тех бюд-
жетных кредитов, уже бюджет-
ных кредитов, которые были 
предоставлены регионам в 
прошлом году для реализации 
мер, связанных с противодейст-
вием эпидемии. Ну мне кажется, 
это справедливо. Напомню, что 
срок погашения таких кредитов 
истекает через два месяца, 1 
июля. Предлагаю пролонгиро-
вать их также до 2029 года.

Подчеркну, реструктуриза-
цию накопленной задолженно-
сти надо использовать именно 
как механизм повышения само-
достаточности региональных 
экономик, тем более что мы пре-
доставим субъектам Федерации 
принципиально новый инстру-
мент развития. Что имею в виду? 
Так называемые инфраструктур-
ные бюджетные кредиты по став-
ке не более трех процентов годо-
вых и сроком погашения 15 лет. 
До конца 2023 года планируем 
выделить такие инфраструктур-
ные кредиты на общую сумму не 
менее 0,5 триллиона рублей, 500 
миллиардов.

При реструктуризации дол-
гов регионов мы должны руко-
водствоваться принципом спра-
ведливости, ну, собственно го-
воря, как всегда. У одних субъек-
тов Федерации объем накоплен-
ной коммерческой задолженно-
сти высокий, а другие, как из-
вестно, напротив, не набирали 
кредитов. Может получиться 
так, что сейчас они почувствуют 
себя в проигрыше. Так быть не 
должно, естественно, и не будет. 
Мы поддержим именно тех, кто 
проводил и проводит взвешен-
ную финансовую политику. 
Принцип распределения инфра-
структурных кредитов будет 
следующим: чем меньше долгов 
было у региона, тем больше он 
сможет получить инфраструк-
турных кредитов.

Мы одна страна. Все уровни 
власти, бизнес должны работать 
в единой логике. И реструктури-
зация долгов, и новый инвести-
ционный ресурс в виде инфра-
структурных кредитов позволят 
нам расширить горизонт плани-
рования, запустить новые реше-
ния, увязанные с реализацией 
национальных проектов, с отра-
слевыми стратегиями, с ком-
плексным планом модернизации 
магистральной инфраструкту-
ры. Федеральные инфраструк-
турные кредиты — это мощный 
ресурс, но насколько он сработа-
ет на развитие, на привлечение 
частных инвестиций, в огромной 
степени зависит от того, как бу-
дут действовать региональные 
команды управленческие, от их 
открытости для честного диало-
га с бизнесом, с инвесторами, ну 
и, конечно, в первую очередь с 
гражданами. Инфраструктурные 
проекты регионов должны быть 
реализованы прежде всего в ин-
тересах людей, служить инвести-
циями в создании новых рабочих 
мест, в рост благополучия мил-
лионов российских семей, в бу-
дущее наших детей. Приоритета-
ми станут автомобильные доро-
ги, обходы городов, обновление 
систем жилищно-коммунально-
го хозяйства и общественного 
транспорта, комплексное разви-
тие территорий и создание объ-
ектов туристической индустрии.

Обращаю внимание: инфра-
структурные и бюджетные кре-
диты будут предоставляться под 
полным контролем Федерально-
го казначейства и только под 
конкретные проекты, прошед-
шие детальную экспертизу на 
федеральном уровне. Здесь сразу 
хочу обратиться и к руководите-
лям регионов, и к Правительст-
ву: послушайте, давайте только 
работать ритмично и четко. Не 
хочу здесь, с этой трибуны, про-
износить жестких или грубых 
слов, но своевременно надо все 
делать, готовить надо эти проек-
ты, не прибегать просто с кар-
тинками в Правительство. А Пра-
вительство должно их быстро пе-
рерабатывать, помочь регионам 
там, где они с этим не справляют-
ся. Помочь надо коллегам, пони-
маете? А не отбрасывать в корзи-
ну и говорить: они плохо сделали. 
Некоторые не могут сделать так, 
как вы требуете, — помогите им, и 
тогда работа пойдет.

Масштаб проектов может 
быть разным, главное — чтобы 
они, как я уже сказал, служили 
людям и открывали новые воз-
можности. Например, Ямало-Не-
нецкий округ совместно с наши-
ми крупными компаниями, с по-
мощью предложенного механиз-
ма сможет запустить строитель-
ство Северного широтного хода. 
Это железнодорожная маги-
страль, которая даст импульс ос-
воению богатейших ресурсов 
Арктики. Этот проект давно про-
рабатывается, пора запускать, 

есть для этого все возможности. 
Нижний Новгород, например, 
получит возможность продол-
жить работу над развитием ме-
тро, приступить к обновлению 
центра города. Челябинск — еще 
один из наших городов-миллион-
ников — на базе давнего проекта 
строительства метрополитена 
тоже сможет обновить систему 
транспорта. Я помню и про дру-
гие подобные проекты в Красно-
ярске, в других регионах.

И конечно же, строительство 
новых объектов должно идти на 
качественно новом уровне. Про-
шу Правительство подготовить 
четкий пошаговый план сквозно-
го повсеместного использования 
цифрового проектирования, 
производства и внедрения самых 
передовых энергоэффективных 
материалов. Это важно и для от-
вета на климатические, экологи-
ческие вызовы.

Масштабное инфраструктур-
ное развитие ставит принципи-
ально новые задачи перед строи-
тельной отраслью. В прошлом, 
достаточно трудном году она 
сработала между тем без сбоев, 
обеспечила ввод свыше 80 мил-
лионов квадратных метров жи-
лья. Хороший результат. Чем 
больше будем строить, тем до-
ступнее будет жилье для россий-
ских семей.

Поэтому цель амбициозная, 
мы о ней уже тоже говорили, она 
никуда не исчезла, эта амбициоз-
ная цель, — ежегодно вводить по-
рядка 120 миллионов квадрат-
ных метров. Причем обязательно 
нужно предусмотреть специаль-
ный механизм поддержки инди-
видуального жилищного строи-
тельства.

А что касается крупной мас-
совой застройки, то институт 
развития «ДОМ.РФ» будет при-
влекать ресурсы с финансового 
рынка через размещение облига-
ций. Такой механизм отработан, 
в целом работает и функциони-
рует хорошо. Представлять эти 
ресурсы застройщикам необхо-
димо в виде целевых займов.

Что здесь важно, что хотел бы 
особенно подчеркнуть: за счет 
субсидий федерального бюджета 
«ДОМ.РФ» сможет выдавать зай-
мы застройщикам по минималь-
ной ставке — порядка трех-четы-
рех процентов годовых. Пилот-
ными проектами для отработки 
такой модели станет строитель-
ство жилых кварталов в Туле, Тю-
мени, Сахалинской области, в 
Кузбассе.

Благоустройство городов и 
поселков, рост жилищного стро-
ительства — важнейшие направ-
ления развития регионов. Здесь 
нельзя забывать о насущных, по-
вседневных заботах граждан. 
Сейчас немало российских се-
мей живет в населенных пун-
ктах, к которым уже подведены 
газовые сети, но их дома доступа 
к газу до сих пор по непонятным 
для людей причинам не имеют. 
Вроде вот она, труба, а газа в до-
мохозяйстве нет.

Прошу Правительство сов-
местно с регионами разработать 
четкий план газификации таких 
домохозяйств. Поддерживаю 
здесь инициативу «Единой Рос-
сии», а именно: за подводку газа 
непосредственно до границы зе-
мельного участка в населенном 
пункте люди платить не должны.

Как я уже говорил, Прави-
тельству нужно отработать все 
детали и с «Газпромом», и с дру-
гими компаниями, структурами, 
которые работают в этой сфере, 
чтобы сбоев здесь никаких не 
было. А то я с этой трибуны ска-
зал, люди будут ждать, а какие-
нибудь закорючки где-то, где 

нужно, не поставите, запятые, и 
все будет опять стоять. Это абсо-
лютно недопустимо, сам прове-
рю, посмотрите повнимательнее. 
И «Мособлгаз», и другие органи-
зации должны понимать, что они 
должны сделать, в какие сроки и 
за какие деньги.

Задача здесь, конечно, шире. 
Для каждого региона мы должны 
предложить свои решения по до-
ступу граждан к надежным и чи-
стым источникам энергии. Это 
может быть электроэнергия, в 
том числе из возобновляемых 

источников, экологическое при-
менение угля — такое тоже воз-
можно в современной мире, се-
тевой или сжиженный газ. Пору-
чаю руководителям регионов 
при координации Правительства 
подготовить такие детальные 
планы действий и приступить к 
их реализации в следующем году.

Так, например, для Камчатки 
нам нужно предусмотреть созда-
ние локальной газопринимаю-
щей инфраструктуры, чтобы 
надежно и на долгосрочной осно-
ве обеспечить газом жителей и 
предприятия Камчатского края.

Уважаемые коллеги!
Мы не только предоставим 

регионам принципиально новые 
инструменты развития, но и пря-
мо направим федеральные ре-

сурсы на решение наиболее 
острых системных задач, имею-
щих комплексный эффект для 
подъема территорий, для улуч-
шения качества жизни людей.

Начнем с того, что выделим 
средства из Фонда национально-
го благосостояния на опорные 
магистрали. Прежде всего нужно 
форсировать уже идущее строи-
тельство скоростной автомаги-
страли Москва — Казань и, более 
того, продлить ее до Екатерин-
бурга, завершить этот проект за 
три года.

Таким образом, в 2024 году с 
учетом действующей трассы Мо-
сква — Санкт-Петербург и Цен-
тральной кольцевой автодороги 
будет обеспечено безопасное 
скоростное движение автотран-
спорта через всю европейскую 
часть от Балтики до Урала.

Однако абсолютно недоста-
точно просто связать конечные 
точки между собой. Что толку, 
если в жизни людей в небольшом 
населенном пункте, городе от 
этого ничего не изменится, толь-
ко мимо будут пролетать ско-
ростные поезда и автомобили? 
Опорная инфраструктура долж-
на, безусловно, тянуть за собой 
развитие всех территорий, по ко-
торым она проходит, чтобы от 
нее шла так называемая совре-
менная региональная сеть.

Теперь за счет инфраструк-
турных кредитов субъекты Феде-
рации смогут нарастить темпы 
таких строек. Просто коллеги 
должны это иметь в виду и учи-
тывать в своих планах развития: 
чтобы федеральные и региональ-
ные магистрали действовали как 
единая система в интересах на-
ших граждан, бизнеса и террито-
рий. И инфраструктурные креди-
ты, и ресурсы Фонда националь-
ного благосостояния будут рабо-
тать на все регионы России.

Так же как и наш новый наци-

ональный проект в сфере туриз-
ма. Уже в ближайшее время будет 
запущена программа льготных 
кредитов на строительство и ре-
конструкцию гостиниц, другой 
туристической инфраструкту-
ры. Ставка по таким кредитам 
рассчитана на 15 лет и будет со-
ставлять также три-пять процен-
тов.

Много пилотных проектов. 
Некоторые только назову: это 
развитие Шерегеша — ведущего 
горнолыжного центра Кузбасса, 
создание яхтенного курорта в 
Балаклавской бухте в Севасто-
поле, укрепление туриндустрии 
на Алтае и в Калининградской 
области.

А с учетом ресурсов инфра-
структурных кредитов новый 
импульс получат целые туристи-
ческие кластеры. Например, ре-
гионы Центральной России смо-
гут на качественно новом уровне 
обустроить и расширить мар-
шруты Золотого кольца, включая 
раскрытие туристического по-
тенциала таких малых городов, 
как Таруса, Палех, Муром, Горо-
ховец, Тутаев, Боровск. Получат 
развитие города Поволжья, ку-
рорты Крыма, вообще черномор-
ского побережья и тихоокеан-
ского побережья, такие наши 
здравницы, как Старая Русса в 
Новгородской области, Кавказ-
ские Минеральные Воды с их 
жемчужиной — Кисловодском.

Россия — радушная страна, от-
крытая для настоящих друзей. 
Вы помните, что происходило в 
период чемпионата мира по фут-
болу. Как только позволит эпиде-
миологическая ситуация, мы 
обязательно снимем еще дейст-
вующие ограничения, и к нам 
вновь поедут миллионы тури-
стов со всех концов света. Задача 
конкретная: чтобы из большин-
ства стран можно было дистан-
ционно, без лишних формально-
стей и всего за четыре дня офор-
мить электронную визу для пое-
здок в Россию.

Уважаемые коллеги!
Смысл и содержание поли-

тики России на международной 
арене — скажу тоже об этом не-
сколько слов буквально в за-
вершение — обеспечить мир и 
безопасность для благополучия 
наших граждан, для стабильно-
го развития страны. У России 
есть свои интересы, есть, ко-
нечно, которые мы защищаем и 
будем отстаивать в рамках меж-
дународного права, как это, 
собственно, делают и другие го-
сударства мира. А если кто-то 
отказывается понимать эту 
очевидную вещь, не хочет вести 
диалог, выбирает эгоистичный 
и высокомерный тон, Россия 
всегда найдет путь отстоять 
свою позицию.

Вместе с тем в мире, к сожа-
лению, похоже, уже все привы-
кли, привыкли к практике поли-
тически мотивированных, неза-
конных санкций в экономике, к 
грубым попыткам одних силой 
навязать свою волю другим. Но 
сегодня подобная практика пе-
рерождается в нечто гораздо бо-
лее опасное — имею в виду став-
шие недавно известными факты 
прямой попытки организации в 
Белоруссии государственного 
переворота и убийства Прези-
дента этой страны. При этом ха-
рактерно, что даже такие вопи-
ющие действия не находят осу-
ждения так называемого кол-
лективного Запада. Никто этого 
просто как бы и не замечает. Все 
делают вид, что вообще ничего 
не происходит.

Но послушайте, можно как 
угодно относиться, например, к 
Президенту Украины Янукови-
чу или к Мадуро в Венесуэле. 

Повторяю, можно как угодно к 
ним относиться, к тому же Яну-
ковичу, которого тоже чуть не 
убили и отстранили от власти с 
помощью вооруженного пере-
ворота. Можно иметь любую 
точку зрения по поводу полити-
ки Президента Белоруссии Лу-
кашенко Александра Григорье-
вича. Но практика организации 
госпереворотов, планов поли-
тических убийств, в том числе и 
высших должностных лиц, ну 
это уже слишком, все границы 
перешли уже.

А ведь чего только стоит при-
знание задержанных участников 
заговора в том, что готовилась 
блокада Минска, включая город-
скую инфраструктуру и средства 
коммуникации, полное отключе-
ние всей энергосистемы столицы 
Белоруссии! Это значит, между 
прочим, что, по сути, велась под-
готовка к массированной кибе-
ратаке. А как иначе-то? Это так, 
знаете, просто одним рубильни-
ком не сделаешь.

Видимо, недаром западные 
коллеги упорно отказываются 
от многочисленных россий-
ских предложений наладить 
международный диалог в обла-
сти информационной и кибер-
безопасности. Мы много раз 
это предлагали. Все уходят 
просто даже от обсуждения 
этого вопроса.

А что было бы, если бы попыт-
ка госпереворота в Белоруссии 
была бы реально предпринята? 
Ведь к этому же все и велось. 
Сколько бы людей пострадало? 
Как складывалась бы вообще 
судьба Белоруссии? Об этом 
никто не думает.

Так, как никто не думал о 
судьбе Украины, когда госпере-
ворот осуществлялся в этой 
стране.

Вместе с тем недружествен-
ные акции и в отношении Рос-
сии также не прекращаются. В 
некоторых странах завели пре-
неприличный обычай — по лю-
бому поводу, а чаще всего вооб-
ще без всякого повода цеплять 
Россию. Спорт, какой-то новый 
вид спорта — кто громче что-то 
скажет.

Мы ведем себя в этой связи в 
высшей степени сдержанно, пря-
мо, без иронии скажу, можно ска-
зать, скромно. Часто вообще не 
отвечаем не только на недруже-
ственные акции, но и на откро-
венное хамство. Мы хотим иметь 
добрые отношения со всеми 
участниками международного 
общения. А мы видим, что проис-
ходит в реальной жизни: как я 
уже сказал, цепляют Россию то 
тут, то там без всяких причин. И 
конечно, вокруг них сразу же, 
как вокруг Шерхана, крутятся 
всякие мелкие Табаки, все как у 
Киплинга, подвывают, для того 
чтобы задобрить своего сувере-
на. Киплинг великий писатель 
был.

Мы действительно хотим 
иметь добрые отношения со все-
ми участниками международно-
го общения, в том числе, кстати, 
и с теми, с кем отношения в по-
следнее время у нас, мягко гово-
ря, не складываются. Мы дейст-
вительно не хотим сжигать мо-
сты. Но если кто-то воспринима-
ет наши добрые намерения как 

безразличие или слабость и сам 
намерен окончательно сжечь 
или даже взорвать эти мосты, 
должен знать, что ответ России 
будет ассиметричным, быстрым 
и жестким.

Организаторы любых прово-
каций, угрожающих коренным 
интересам нашей безопасно-
сти, пожалеют о содеянном так, 
как давно уже ни о чем не жале-
ли. При этом у нас, я просто вы-
нужден это сказать, хватит тер-
пения, ответственности, про-
фессионализма, уверенности в 
себе и своей правоте и здравого 
смысла при принятии любого 
решения. Но надеюсь, что нико-
му не придет в голову перейти в 
отношении России так называе-
мую красную черту. А где она 
будет проходить, это мы будем 
определять в каждом конкрет-
ном случае сами.

Не могу не сказать сегодня, 
как это обычно в ежегодных По-
сланиях Федеральному Собра-
нию делается, и о том, что со-
вершенствование и качествен-
ное укрепление Вооруженных 
Сил России идет постоянно. В 
том числе особое внимание 
предстоит уделить развитию 
военного образования, сделать 
это как на основе военно-учеб-
ных заведений, так и на базе во-
енных учебных центров при 
гражданских вузах.

К 2024 году доля современно-
го оружия и техники в войсках 
составит почти 76 процентов — 
это очень хороший показатель. А 
в ядерной триаде уже в этом году 
превысит 88 процентов.

На боевом дежурстве уже на-
ходятся новейшие ракетные ги-
перзвуковые комплексы меж-
континентальной дальности 
«Авангард», лазерные боевые 
комплексы «Пересвет», а пер-
вый полк, полностью укомплек-
тованный тяжелыми межконти-
нентальными баллистическими 
ракетами «Сармат», поступит на 
боевое дежурство по плану в кон-
це 2022 года.

Увеличивается количество 
ударных авиакомплексов с ги-
перзвуковой ракетой «Кинжал», 
кораблей, оснащенных высоко-
точным гиперзвуковым оружи-
ем, как я уже сказал, «Кинжал» и 
ракетами «Калибр». На боевое 
дежурство будут поставлены в 
ближайшее время гиперзвуко-
вые ракеты «Циркон». В полном 
соответствии с планами разви-
тия Вооруженных Сил идет рабо-
та и над другими самыми совре-
менными боевыми комплекса-
ми, включая «Посейдон», «Буре-
вестник» и другие системы.

Именно как лидер в создании 
боевых систем нового поколе-
ния, в развитии современных 
ядерных сил Россия еще раз на-
стоятельно предлагает партне-
рам обсудить вопросы, связан-
ные со стратегическим вооруже-
нием, с обеспечением глобаль-
ной стабильности. Предметом, 
целью таких переговоров может 
стать создание среды бескон-
фликтного сосуществования на 
основе уравнения безопасности, 
которая охватывала бы не только 
традиционные стратегические 
вооружения — межконтинен-
тальные баллистические ракеты, 
тяжелые бомбардировщики и 

подводные лодки, — но и, подчер-
кну, все наступательные и оборо-
нительные системы, способные 
решать стратегические задачи 
независимо от их оснащения.

У стран ядерной пятерки 
здесь особая ответственность. 
Надеюсь, что инициатива о лич-
ной встрече глав государств — по-
стоянных членов Совета Безопа-
сности ООН, которую мы выдви-
нули в прошлом году, будет реа-
лизована, и она состоится, как 
только позволят эпидемиологи-
ческие условия.

Россия всегда открыта для 
широкого межгосударственного 
сотрудничества. Мы последова-
тельно выступаем за сохранение 
и укрепление ключевой роли в 
мировых делах именно Органи-
зации Объединенных Наций, 
стремимся оказать содействие в 
урегулировании региональных 
конфликтов и уже многое сдела-
ли для стабилизации ситуации в 
Сирии, для налаживания поли-
тического диалога в Ливии. Рос-
сия сыграла, как вы знаете, глав-
ную роль в том, что удалось оста-
новить вооруженный конфликт в 
районе Нагорного Карабаха.

Именно на основе взаимного 
уважения мы выстраиваем связи 
с абсолютным большинством го-
сударств мира: в Азии, Латин-
ской Америке, в Африке, со мно-
гими странами Европы. Последо-
вательно и в приоритетном по-
рядке расширяем контакты с 
ближайшими партнерами по 
Шанхайской организации со-
трудничества, БРИКС, Содруже-
ству Независимых Государств, 
союзниками по Организации До-
говора о коллективной безопа-
сности.

Наши общие проекты в рам-
ках Евразийского экономиче-
ского союза нацелены на то, что-
бы обеспечить рост экономики и 
благосостояния граждан. При 
этом здесь появляются новые ин-
тересные направления, такие 
как развитие транспортно-логи-
стических коридоров. Уверен, 
они станут надежными инфра-
структурными каркасами боль-
шого евразийского партнерства. 
Российские идеи этого широкого 
открытого объединения уже осу-
ществляются на практике, в том 
числе за счет сопряжения с дру-
гими интеграционными процес-
сами.

Все это не умозрительные ге-
ополитические построения, а су-
губо прикладные инструменты 
решения задач национального 
развития.

Уважаемые коллеги!
Сегодняшнее выступление я 

начал с актуальных вопросов в 
области здравоохранения и, за-
вершая его, хочу сказать следую-
щее. Никто в мире не знал, с ка-
кой бедой нам придется стол-
кнуться. Но мы, граждане Рос-
сии, уже сделали многое и сдела-
ем все, все возможное, чтобы от-
разить угрозу эпидемии. Для 
этого наша страна располагает 
надежным потенциалом, создан-
ным в предыдущие годы в здра-
воохранении, науке, образова-
нии, промышленности.

Но нам, безусловно, нужно 
идти вперед. Мы обозначили на-
циональные цели развития. По-
нятно, что вызов эпидемии внес 
в нашу работу объективные кор-
рективы. Сегодня в Послании 
даны поручения в сфере демог-
рафии, по поддержке семьи, по 
борьбе с бедностью и повыше-
нию доходов граждан, по созда-
нию рабочих мест и улучшению 
предпринимательской среды, по 
новому качеству государствен-
ного управления.

Прошу Правительство скон-
центрировать внимание на этих 
задачах при подготовке новых 
инициатив социально-экономи-
ческого развития России и пору-
чаю представить их до 1 июля те-
кущего года.

Что имею в виду? За всей те-
кущей работой мы, безусловно, 
не должны забывать целей наше-
го стратегического развития, на-
циональные цели развития и со-
вершенствовать механизмы в до-
стижении этих целей.

Мы обсудим предложения 
Правительства с участием про-
фильных комиссий Госсовета, 
наших деловых объединений, эк-
спертов и Общественной палаты. 
По результатам такой широкой 
дискуссии примем окончатель-
ные решения по дальнейшим фи-
нансовым и организационным 
действиям на заседании Совета 
по стратегическому развитию и 
национальным проектам.

А сейчас хочу еще раз обра-
титься ко всем гражданам Рос-
сии: мы сделаем все, все сделаем 
для достижения поставленных 
целей. Уверен, будем идти вместе 
и добьемся решения всех задач, 
которые мы перед собой поста-
вили.

Спасибо вам большое за вни-
мание.  

Одна из главных тем Послания — поддержка молодежи. 

А К Ц Е Н Т

Благоустройство городов и поселков, 
рост жилищного строительства — важ-
нейшие направления развития регио-
нов. Здесь нельзя забывать о насущных, 
повседневных заботах граждан

А К Ц Е Н Т

Организаторы любых провокаций, угро-
жающих коренным интересам нашей 
безопасности, пожалеют о содеянном 
так, как давно уже ни о чем не жалели

Послание президента можно было смотреть на планшетах: многие телеканалы вели трансляцию в интернете.  

1
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Фото-
репортаж 
смотрите 
на нашем 
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ПРЕЦЕДЕНТ В Ставропольском 
крае поставщика контрафакта 
признали «потерпевшим» 

Избирательная 
справедливость

Ева Копелевич

В Ставропольском крае слуша-
ется уникальное дело. Там ре-
шением суда первой инстанции 
поставщик, по чьему заказу 
была произведена контрафак-
тная продукция, не просто из-
бежал сколь-нибудь заметного 
наказания, но теперь еще мо-
жет получить десятки миллио-
нов рублей с добропорядочной 
компании, занимающейся эк-
спортом российской продук-
ции. 

Пострадавшая сторона уже 
направила апелляционную жа-
лобу на весьма странное реше-
ние судьи ставропольского ар-
битража Артема Яковлева в 
Шестнадцатый апелляционный 
суд в Ессентуках. 

Все началось в 2019 году, 
когда ООО «Дистрибьютор» не 
смогло вывезти из страны 
крупную партию минеральной 
воды. Таганрогская таможня 
установила, что бутылки с эти-
кетками «Dr.Essent № 17 
Essetuki type» и «Dr.Essent № 4 
Essetuki resort» разлиты водой 
не из Ессентукского, а из На-
гутского месторождения. Ком-
панию привлекли к админи-
стративной ответственности за 
незаконное использование за-
регистрированного места про-
исхождения товара. Воду при-
знали контрафактной, а эк-
спортера оштрафовали.

Но ведь не экспортер разли-
вал минеральную воду — он 
приобрел ее у ООО «1-ая Ватер 
Компани». И когда у таможни 
возникли вопросы, ООО «Ди-
стрибьютор» обратилось за 
разъяснениями к поставщику. 
«1-ая Ватер Компани» уже тог-
да давала свои пояснения, в том 
числе таможне. То есть, подчер-
кнем, она уже тогда знала о вы-
явленных нарушениях.

Экспортер добропорядочно 
выполнил решение суда и вы-
платил штраф, но сразу же по-
дал иск в арбитражный суд 
Ставропольского края к ООО 
«1-ая Ватер Компани». Вместо 
того чтобы обсудить с оштра-
фованным партнером условия 
компенсации понесенных 
убытков, поставщик контра-
факта решил показать, «кто в 
доме хозяин». Судья Яковлев 
принял встречный иск «1-ая 
Ватер Компани» уже к ООО 
«Дистрибьютор». 

Дальнейшее развитие ситуа-
ции обескуражило даже видав-
ших виды юристов. В кратчай-
шие сроки было принято поста-
новление о том, чтобы взы-
скать с добросовестного эк-
спортера 68 миллионов рублей, 
и за что? За… ущерб «деловой 
репутации» поставщика кон-
трафакта. Как было сказано 
выше, «1-ая Ватер Компани» 
знала о претензиях таможни, 
но в рассмотрении дела арби-
тражным судом Ростовской об-
ласти не участвовала. Хотя мо-
гла попытаться защитить там 
свое «честное» имя. Когда же 
решения арбитража были опу-
бликованы на сайте, поставщик 
счел свою репутацию запятнан-
ной. 

Для взыскания суммы 
«убытков» «1-ая Ватер Компа-
ни» реализована весьма при-
митивная схема, говорят опро-
шенные юристы. Судья посчи-
тал возможным взыскать с «Ди-
стрибьютора» 68 миллионов 
рублей убытков, поверив за-
ключению экспертизы, назна-
ченной даже не судом, а част-
ным нотариусом. Причем она 
не делает прямых выводов о на-
личии ущерба, а лишь указыва-
ет на снижение валовой выруч-
ки «1-ая Ватер Компани». 

Сумма ущерба высчитана 
некоммерческим партнерст-
вом «Центр независимых су-
дебных экспертиз, криминали-
стики и права». Частный нота-
риус Салават Карабаев не изве-
стил ООО «Дистрибьютор» об 
экспертизе, не дал возможно-
сти предложить кандидатуру 
эксперта и свои формулировки 
вопросов, подчеркивают юри-
сты. 

То есть, получается, ущерб 
компании нанесен из-за того, 
что она сама же продала кон-
трафактную продукцию, выпу-
щенную по ее заказу, а все сни-
жение выручки обусловлено 
тем, что покупатели прочли об 
этом в архивах арбитража и в 
прессе? Это выглядит абсурдно 
даже для людей, далеких от 
юриспруденции, не правда ли? 
И почему потребовалось назна-
чать «тайную» экспертизу у не-
понятного частного эксперта? 
Ведь его незаинтересован-
ность, мягко говоря, вызывает 
вопросы. 

— Единственной целью таких 
манипуляций, как мне пред-
ставляется, может быть лише-
ние ООО «Дистрибьютор» пре-
доставленной ему законом га-
рантии на состязательность в 

арбитражном процессе, — гово-
рит директор ООО «Дистри-
бьютор» Виталий Киселев . — 
Мы надеемся, что эта порочная 
практика будет пресекаться 
вышестоящими судебными ин-
станциями, а подобные дейст-
вия получат должную право-
вую оценку, и виновные будут 
привлечены к ответственности. 
Суды должны служить основ-
ной цели — защите нарушенных 
прав и законных интересов, а 
не превращаться в инструмент 
наживы для не самых добросо-
вестных участников процесса. 

По словам старшего юриста 
адвокатского бюро «Юг», кан-
дидата юридических наук 
Сергея Радченко, решение ар-
битражного суда Ставрополь-
ского края — уникальный и при-
скорбный прецедент, нарушаю-
щий базовые правила взыска-
ния убытков.

— Впервые в известной мне 
практике отечественного пра-
восудия суд взыскивает в поль-
зу поставщика контрафакта 
ущерб деловой репутации толь-
ко потому, что покупатель не 
привлек его к участию в других 
судебных делах, при этом раз-
мер ущерба определен не как 
расходы на восстановление ре-
путации, а как размер сниже-
ния валовой выручки, — гово-
рит Радченко.

В решении суда указано, что 
«…в решениях Арбитражного 
суда Ростовской области (по 
привлечению ООО «Дистри-
бьютор» к административной 
ответственности. — Прим. ред.), 
размещенных в картотеке ар-
битражных дел, отражены от-
рицательные для деловой репу-
тации ООО «1-ая Ватер Компа-
ни» выводы судов о том, что 

производимая организацией 
продукция является контра-
фактной, что было также отра-
жено в СМИ…». При этом в ка-
честве распространенных ист-
цом «порочащих» сведений об 
ответчике суд признал публи-
кации СМИ, перепечатавших 
пресс-релиз АО «Кавминкурор-
тресурсы» (не ООО «Дистри-
бьютор»!) о пресечении вывоза 
контрафактной минеральной 
воды. Хотя даже неизвестно, оз-
накомился ли суд с текстом 
этих статей, так как их распеча-
ток вообще нет в материалах 
дела.

По словам юристов, жалобы 
на судью Артема Яковлева по-
даны в Высшую квалификаци-
онную коллегию судей, ведь 
его решение вызывает множе-
ство вопросов. 

«Вишенкой на торте» в 
спорном решении арбитраж-
ного суда Ставрополья являет-
ся арест активов ООО «Ди-
стрибьютор», наложенный су-
дьей Артемом Яковлевым уже 
после вынесения резолютив-
ной части решения. Складыва-
ется впечатление, что истец 
сам до последнего не верил в 
возможность вынесения по-
добного парадоксального с 
точки зрения логики и права 
судебного акта, а получив его, 
поспешил арестовать имуще-
ство и средства ответчика. Ведь 
в вышестоящей инстанции ре-
шение, очевидно, может не 
устоять.

Основным видом деятель-
ности ООО «Дистрибьютор» 
является экспорт российской 
продовольственной продукции 
на Донбасс. Компания является 
одним из крупнейших налого-
плательщиков Ростовской об-
ласти. 

Стоит отметить, что в прош-
лом году экспорт сельхозпро-
дукции и продукции пищепро-
ма из России впервые в истории 
страны превысил импорт. СМИ 
писали, цитируя высоких госу-
дарственных руководителей, 
что экспорт сельхозпродукции 
для России стал выгоднее про-
дажи вооружения и очень ва-
жен для нас. И понятно, что без 
эффективно работающей су-
дебной системы невозможно 
представить успешное эконо-
мическое развитие страны и 
привлечение инвестиций в раз-
личные отрасли. 

Дальнейшие события пока-
жут, чем закончится это стран-
ное дело.  

Вместо того 
чтобы обсудить 
с партнером усло-
вия компенсации 
убытков, постав-
щик контрафакта 
решил показать, 
«кто в доме хозяин»

ДИСКУССИЯ Как правительство будет решать социальные задачи,
поставленные президентом

Рабочие места Послания

В 
своем Послании Феде-
ральному Собранию 
президент Владимир 
Путин сформулиро-
вал важнейшие зада-
чи, которые стоят пе-
ред правительством. 
Спектр вопросов, ко-
торые предстоит ре-

шить, широк — от развития реги-
онов и борьбы с бедностью до 
экологии и туризма. В кабмине 
считают, что все ресурсы, необ-
ходимые для реализации пред-
ложенных мер, есть.

Развитие регионов
Ускорить развитие регионов 

позволит реструктуризация ча-
сти их долгов и использование 
новых финансовых механизмов. 
Одно из предлагаемых решений 
— возможность привлечения ин-
фраструктурных механизмов, 
бюджетные кредиты и облига-
ции, сказал вице-премьер Марат 
Хуснуллин. «Это возможность 
регионам привлекать деньги на 
развитие тех проектов, которые 
будут давать налоговую базу, со-
здавать рабочие места», — отме-
тил вице-премьер.

В Челябинске уже решается 
вопрос об использовании недо-
строенного метро — часть его 
могут использовать для трамва-
ев. Для Ямало-Ненецкого авто-
номного округа и ряда других 
регионов важно строительство 
Северного широтного хода — это 
подтолкнет развитие налоговой 
базы. В Хабаровске и Кемерово 
необходимы объездные дороги. 
Для реализации этих проектов 
можно применить механизм ин-
фраструктурного кредита.

Другой важный для регионов 
вопрос — обеспечение людей 
жильем. По мнению Хуснулли-
на, решить эту проблему без 
развития индивидуального жи-
лищного строительства невоз-
можно. В прошлом году, несмо-
тря на жесточайшие ограниче-
ния, было построено больше 
жилья, чем в 2019 году. «Задача 
— темп не терять, создать такой 
темп, создать такие условия, 
чтобы больше шло инвестиций, 
чтобы больше строилось, боль-
ше была конкуренция. Чтобы 
люди получали более качест-
венное и более дешевое жилье», 
— сказал Хуснуллин.

Решается вопрос об обнов-
лении изношенных сетей жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, сказал Хуснуллин. Сейчас 
просчитываются различные ва-
рианты окупаемости проектов: 
связанные с теплом могут оку-
паться за 5—10 лет, с водоснаб-
жением — до 15 лет, с водоотве-
дением — до 30 лет. «Регионы 
могут брать бюджетные креди-
ты — до 3% до 15 лет, — сказал 
Хуснуллин. — Это позволяет на-
чинать работу, подготавливать 
проекты, которые имеют опре-
деленный период окупаемости. 
Мы, безусловно, получив такой 
механизм, активно начнем 
этим заниматься и надеемся, 
что начнем обновлять систему 
ЖКХ».

Как рассчитаться с долгами
Регионы смогут рефинанси-

ровать за счет бюджетных креди-
тов около 100 млрд рублей бан-
ковского долга при реализации 
инициативы президента, отмеча-
ет старший директор — руководи-
тель группы региональных рей-
тингов АКРА Елена Анисимова. В 
Послании Федеральному Собра-
нию Путин предложил весь объ-
ем коммерческого долга субъек-
та РФ, превышающий 25% его 
собственных доходов, заместить 
бюджетными кредитами со сро-
ком погашения до 2029 года.

По всей вероятности, речь 
будет идти о коммерческих кре-
дитах (так как чтобы рефинан-
сировать обращающиеся обли-
гации, их надо выкупить с рын-
ка) и налоговых и неналоговых 
доходах. Таким образом, если 
размер банковского долга пре-
вышает 25% налоговых и нена-
логовых доходов субъекта, объ-
ем превышения будет рефинан-
сирован.

Анисимова полагает, что 
экономия на процентных расхо-
дах может превысить 5 млрд 
руб. суммарно ежегодно для 
всех субъектов РФ, которые по-
падут под эту меру. По итогам 
прошлого года таких регионов 
было 19, среди них — Удмуртия, 
Хабаровский и Забайкальский 
края, Мордовия, Архангель-
ская, Псковская, Орловская и 
Курганская области, Калмыкия 
и Карелия.

По данным минфина на нача-
ло апреля, внутренний госдолг 
регионов составлял 2,4 трлн ру-
блей, из которых почти полтрил-
лиона — банковские кредиты.

Бесплатная газификация
Владимир Путин поручил 

правительству и регионам раз-
работать четкий план газифика-
ции. В некоторых населенных 
пунктах, к которым уже подве-
дены газовые сети, доступа к 
газу до сих пор нет. «За подвод-
ку газа до границы земельного 
участка в населенном пункте 
люди платить не должны», — 
подчеркнул глава государства и 
пообещал лично проследить за 
исполнением этого поручения.

Замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач напомнил, 
что «дорожная карта» по гази-
фикации все еще не утверждена. 
Задержка связана прежде всего 
с определением источников фи-
нансирования и некоторых ор-
ганизационных моментов.

В мае прошлого года Путин 
поручил проработать концеп-
цию социально ориентирован-
ной газификации, без привлече-
ния средств граждан. Новая 
концепция была готова уже к 
концу лета 2020 года, но до вне-
дрения ее в жизнь дело так и не 
дошло. Основные сложности, 
как и ожидалось, оказались свя-
заны с финансированием: про-
грамма оценивается в 1,9 трлн 
рублей, а 600 млрд на ее выпол-
нение пока не найдены.

Помимо финансирования не 
решен вопрос о полномочиях и 
зоне ответственности регио-
нальных операторов газифика-
ции. Он изначально выглядел 
непростым, и обсуждение его 
деталей на рабочем уровне это 
подтвердило. В каких-то вопро-
сах требуется принять полити-
ческое решение на уровне главы 
государства и правительства, 
отмечает Гривач.

Также пока нет ясности, для 
каких категорий жилых домов 

будут действовать новые прави-
ла газификации. «Какие-то кри-
терии для бесплатного подклю-
чения, безусловно, нужны, что-
бы под прикрытием социальной 
газификации не происходило 
решение бизнес-задач», — гово-
рит Гривач.

Поддержка семей
В августе семьи получат еди-

новременную выплату в 10 ты-
сяч рублей на детей-школьни-
ков, а беременным женщинам в 
трудной материальной ситуа-
ции будет выплачиваться еже-
месячно 6360 рублей. По сло-
вам министра труда и социаль-
ной защиты Антона Котякова, 
10 тысяч рублей  получат более 
17 млн семей. Выплата будет на-
числена по принципам социаль-
ного казначейства, достаточно 
будет заявления на портале го-
суслуг. Всего на нее потребуется 
около 170 млрд руб. из феде-
рального бюджета.

С 1 июля выплаты начнут по-
лучать нуждающиеся неполные 
семьи, независимо от того, ука-
зан в свидетельстве о рождении 
ребенка единственный роди-
тель или родители просто разве-
дены. То есть каждая неполная 
семья со среднедушевым дохо-
дом ниже прожиточного мини-
мума сможет получать пособие 
в размере половины региональ-
ного прожиточного минимума 
на ребенка — в среднем по стра-
не это 5650 рублей. Например, 
если алиментов недостаточно, 
чтобы семье преодолеть черту 
бедности, ей будет помогать го-
сударство.

В кратчайшие сроки минтр-
уд выполнит поручение прези-
дента о введении выплат нужда-
ющимся беременным женщи-
нам, которые на ранних сроках 
встали на учет в медицинской 
организации. На такую допол-
нительную поддержку ежегод-
но смогут рассчитывать свыше 
700 тысяч будущих мам. Посо-
бие будет выплачиваться еже-
месячно до рождения ребенка. 
За выплатой необходимо будет 
обратиться в Пенсионный фонд 
России, подав заявление на пор-
тале госуслуг.

Свыше 1,5 млн родителей, ко-
торые воспитывают детей в воз-
расте до 7 лет , смогут получать 
увеличенные выплаты по боль-
ничным. Вне зависимости от ста-
жа их больничный лист будет 
оплачиваться в полном размере 
средней заработной платы. Пре-
дельный размер такой выплаты 
— 74 001 рубль в месяц. Сейчас, 
чтобы ее получать, нужно про-
работать не менее 8 лет. На уве-
личенные выплаты по больнич-
ным в федеральном бюджете по-
требуется свыше 4 млрд рублей.

Особое внимание при реали-
зации мер социальной поддер-
жки и демографического разви-
тия необходимо уделить Даль-
нему Востоку, считает глава 
минвостокразвития Алексей Че-
кунков. «У нас уже есть позитив-
ный опыт в этих направлениях. 
Например, самый эффективный 
в стране пакет мер по стимули-
рованию рождаемости реализо-
ван на Сахалине. Планируем ти-

ражировать его в других дальне-
восточных регионах», — заявил 
министр.

По его словам, впервые за 
много лет фиксируется приток 
молодых специалистов (20—24 
года) на Дальний Восток. При 
этом существенный вклад в 
миграционный отток из регио-
на вносят абитуриенты — моло-
дые люди в возрасте 15—19 лет. 
Одна из приоритетных задач 
министерства — инвестировать 
в качество и повышение доступ-
ности образования на Дальнем 
Востоке. 

Борьба за чистый воздух
Н а ц и о н а л ь н а я  с и сте м а 

управления климатическими 
рисками позволит свести к ми-
нимуму потери сельского хо-
зяйства, промышленности, 
ЖКХ и других отраслей эконо-
мики, как и всех граждан России 
из-за изменений климата, счи-
тает вице-премьер Виктория 
Абрамченко. «Минэкономраз-
вития с профильными ведомст-
вами по поручению правитель-
ства уже разрабатывает планы 
адаптации к изменениям кли-
мата, — сообщила она. — Кроме 
того, для предотвращения паде-

ния объема российского эк-
спорта предстоит снизить угле-
родоемкость национальной 
экономики».

Эксперимент по установле-
нию регионального регулирова-
ния уже идет в Сахалинской об-
ласти. Кроме того, по словам Аб-
рамченко, будут обеспечены ус-
ловия для реализации и поддер-
жки других климатических про-
ектов. «Мы начали планировать 
расширение федерального про-
екта «Чистый воздух», 12 горо-
дов — это далеко не исчерпываю-
щий список, — сказала она. — По 
результатам экологического мо-
ниторинга и (оценки) влияния за-
грязняющих веществ на здоровье 
людей будут определены насе-
ленные пункты, где эта система 
будет внедрена, предварительно 
— около 50 городов страны».

Глава минприроды Александр 
Козлов заявил, что средства, по-
лученные от экологических 
штрафов и выплат компенсации 
ущерба, должны направляться 
на решение проблем охраны 
окружающей среды. «Но денег 
на все не хватает, — признал ми-
нистр. — Значит, их нужно соби-
рать в бюджете из экологиче-
ских поступлений и делать их це-
левыми, «окрашенными».

Глава минпромторга Денис 
Мантуров заявил, что ведомство 
уже занимается вопросами эко-
логической модернизации про-
мышленных предприятий. По его 
словам, основные инвестиции в 
модернизацию до 2027 года со-
ставят около 385 млрд руб.

Туризм рассчитывает 
на кешбэк

В ближайшее время в Рос-
сии будет запущен националь-

ный проект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства», сооб-
щил вице-премьер РФ Дмит-
рий Чернышенко. По его сло-
вам, нацпроект позволит раз-
вивать туристические макро-
территории по всей стране: юг 
России, Большое Золотое коль-
цо, Большая Волга, Байкал, 
Дальний Восток, Русская Бал-
тика. Кроме того, отметил ви-
це-премьер, в ближайшее вре-
мя будут просчитаны новые 
параметры туристического 
кешбэка в соответствии с пред-
ложением президента про-
длить программу до конца это-
го года.

Как сообщила руководитель 
Ростуризма Зарина Догузова, с 
момента запуска в прошлом 
году программой уже восполь-
зовалось более одного миллио-
на россиян. «Мы в кратчайшие 
сроки проработаем расшире-
ние программы по озвученным 
в послании направлениям», — 
сказала она.

Тем временем в турсообще-
стве предложили включить в 
нацпроект по туризму создание 
территориальных образова-
тельных центров для подготов-
ки квалифицированных кадров 
для туротрасли. В России ощу-
щается их острый дефицит, ска-
зал почетный президент Рос-
сийского союза туриндустрии, 
кандидат экономических наук 
Сергей Шпилько.  

Подготовили
Евгений Гайва, Алексей Дуэль,
Михаил Загайнов,
Игорь Зубков, Елена Манукиян, 
Роман Маркелов,
Сергей Тихонов,
Марина Трубилина

Обеспечить рост реальных доходов граждан — одна из приоритетных задач, заявил президент в рамках Послания.

А К Ц Е Н Т

Одна из важнейших задач, стоящих перед 
правительством, —  борьба с бедностью

Образование 

По поручению президента, федеральную доплату в 5 

тысяч рублей будут получать кураторы 104 365 учеб-

ных групп в колледжах и техникумах. На эти цели для 

среднего профобразования (СПО) планируется на-

править 9,5 млрд рублей в год, сообщил министр 

просвещения РФ Сергей Кравцов.

— Уже сегодня около 60 процентов девятиклассни-

ков выбирают именно среднее профобразование. 

Это действительно качественное образование, под-

держиваемое созданием максимально современ-

ных учебных мест для практических занятий, — про-

комментировал Сергей Кравцов. — Мы сейчас уже 

возьмем на контроль эти выплаты — это серьезная 

поддержка для педагогов СПО. Министерство про-

рабатывает вопрос, чтобы ежемесячные выплаты за 

классное руководство были доведены до кураторов 

104 365 учебных групп. На выплату кураторам, с уче-

том коэффициентов за работу в районах Крайнего 

Севера, необходимо около 9,5 млрд руб. в год.

Также министр рассказал, что финансирование мас-

штабной программы по строительству новых школ 

составляет около 750 млрд рублей. На базе педаго-

гических университетов уже в этом году будут созда-

ны первые комплексы педагогических «Кванториу-

мов» — технопарков, где студенты смогут научиться 

работать на новом оборудовании, которое поставля-

ется в школы в рамках нацпроекта «Образование».  

Минпросвещения России откроет в школах 5 тысяч 

профильных психолого-педагогических классов.

— Также президент сказал о поддержке детского от-

дыха. Сегодня мы совместно с другими ведомствами, 

министерством здравоохранения, Роспотребнадзо-

ром готовим 35 тысяч детских лагерей, — сообщил 

Сергей Кравцов. — Президент сказал о наставниках, 

которые придут в школы, будут помогать классным 

руководителям, организовывать кружки, секции, по-

ходы в театр, в кино. Это в том числе советники по 

воспитательной работе, которые с 1 сентября придут 

в 10 пилотных регионов и будут помогать  учителям.

В 2021 году в школах появятся 2500 советников ди-

ректоров школ по воспитанию. Они будут получать 

доплату в 15 тысяч рублей.

Подготовила Ксения Колесникова

ДЕТИ

Анализируя Послание президента Федеральному Со-

бранию, детский омбудсмен Анна Кузнецова остано-

вилась на многоступенчатой программе поддержки 

семьи. «Правительству РФ президент поручил к июлю 

подготовить комплексную программу, которая сни-

зит уровень бедности семей с детьми, — написала она 

в «Фейсбуке». — Это очень важно — время «заплаточ-

ных» мер прошло. Необходимо на благополучие се-

мьи смотреть в комплексе, оценивая эффективность 

той или иной меры, насколько она будет отвечать ре-

альным потребностям». По мнению уполномоченно-

го, рождение каждого последующего ребенка не 

должно снижать достаток семьи, «наоборот, оно 

должно способствовать его преумножению и укре-

плению». 

Анна Кузнецова подчеркнула, что в 2020 году более 

чем в 2 раза в ее аппарате увеличилось количество 

обращений, связанных с социальным обеспечением.

Омбудсмен напомнила о проекте «Социальный нави-

гатор», основная задача которого — социальная по-

мощь семьям с детьми в режиме «одного окна». «Сей-

час запущены пилотные проекты, которые доказыва-

ют свою востребованность. Но такая помощь нужна 

не только семьям с детьми, но и, к примеру, пенсио-

нерам, пожалуй, каждому, кто столкнулся с тем или 

иным вопросом в социальной сфере», — считает Куз-

нецова. 

В связи с приближающимся летом омбудсмен напом-

нила, что в минувшем году многие дети из-за ограни-

чений, связанных с пандемией, не смогли поехать в 

лагерь, остались дома. «А если ребенок не занят ни-

чем, находится без присмотра — подвергается рискам 

его жизнь и здоровье. И важная задача в эту летнюю 

оздоровительную кампанию — обеспечить макси-

мальный охват детей организованным отдыхом. Пре-

зидент предложил возвращать 50% стоимости путев-

ки при поездке детей в оздоровительный лагерь — это 

отлично!» — заявила Анна Кузнецова.  

В целом, по мнению российского Уполномоченного 

по правам детей, в Послании представлены далеко 

идущие перспективы. «Да, несмотря ни на что, нара-

щиваются меры соцподдержки для разных категорий 

граждан, для семей с детьми, — подытожила она. — А 

значит, идем вперед, вопреки прогнозам и угрозам». 

Подготовила Елена Новоселова

Финансы

Все финансовые ресурсы, чтобы реализовать социальные инициа-

тивы, озвученные в послании, есть. Об этом заявил министр финан-

сов Антон Силуанов в интервью телеканалу «Россия 24».

По словам Силуанова, социальные инициативы обойдутся в 400 

млрд рублей за два года: 270 млрд — в 2021 году и 130 млрд — в 2022 

году. Эти траты не несут инфляционных рисков, поскольку финанси-

рование будет производиться в рамках тех денег, которые есть в фе-

деральном бюджете, без дополнительных инструментов привлече-

ния средств на рынке, уточнил министр финансов.

Министр добавил, что в инфраструктурные проекты, включая строи-

тельство дорог, жилищное строительство и коммуникации, будут 

вкладываться деньги из Фонда национального благосостояния 

(ФНБ). По мнению Силуанова, такое вложение средств ФНБ позво-

лит создать новые рабочие места, внесет вклад в рост экономики и 

обеспечит решение задач, поставленных президентом в качестве 

национальных целей. Министр финансов уточнил, что деньги из 

ФНБ будут инвестироваться «не один и не три года», речь идет имен-

но о долгосрочных вложениях и проектах.
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ТУРИЗМ АВАНСОМ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

До начала туристического сезона в Италии остались 
считаные недели, но об официальном открытии гра-
ниц для иностранных путешественников пока речь не 
идет. Чтобы удержаться на плаву после годичного про-
стоя, местные предприниматели, работающие в сфере 
гостиничного бизнеса, вынуждены внедрять ориги-
нальные инициативы. Фабрицио и Аида — владельцы 
отеля типа «B&B» в историческом центре Неаполя — не 
на шутку вдохновились стародавней традицией «каф-
фе соспезо» («подвешенного кофе»), согласно которой 
посетитель в неапольских барах оплачивает свою чаш-
ку кофе и дополнительную, оставляя ее тем, кто не мо-
жет позволить себе за нее заплатить. Отельеры решили 
запустить программу «подвешенный отпуск», исходя 
из которой они предлагают всем тем, кто по-настояще-
му любит Италию и Неаполь, заплатить за ночь в отеле 
сегодня, чтобы отдохнуть в нем, когда будет возобнов-
лен международный туризм. Призыв сработал — за счи-
таные дни в краудфандинге приняли участие 140 чело-
век, благодаря которым «B&B» получил в виде депози-
та внушительную сумму — 12 тысяч евро.  

ЗЕ В ПЕРИОДЕ

Петр Лихоманов

Президент Украины Владимир Зеленский подписал за-
кон «О внесении изменений в некоторые законода-
тельные акты относительно усовершенствования от-
дельных вопросов исполнения воинской обязанности 
и ведения воинского учета». За нейтральной формули-
ровкой скрывается срочная — в течение суток — моби-
лизация резервистов во время некоего «особого пери-
ода», то есть войны.

Украинские политики, в том числе из «команды Зе-
ленского», для понятий «война» и «военное положе-
ние» пока подыскивают замены вроде того самого 
«особого периода». На него, к слову, рассчитан и пока 
еще не принятый Радой закон об интернированных ли-
цах, а фактически о создании концентрационных лаге-
рей. И с каждым днем все меньше сомнений, что этот 
закон будет принят и подписан.  Вместе с тем, стату-
сные украинские спикеры — от военачальников и ди-
пломатов до депутатов большинства и представителей 
переговорщиков в Минске — в последние дни снизили 
накал милитаристской риторики. Теперь они в унисон 
заявляют, что начатое Зеленским в феврале нагнета-
ние обстановки, стягивание войск к линии разграниче-
ния, выход из режима перемирия и убийства мирных 
граждан — лишь часть большой дипломатической рабо-
ты по «примирению и реинтеграции». При этом про-
должаются военные учения вблизи линии соприкосно-
вения, туда прибывают десятки иностранных советни-
ков и даже подразделения спецназа — британского и 
польского. Одновременно проводятся некие «антитер-
рористические» учения, сводящиеся к запугиванию 
населения в условно не лояльных регионах: в Одес-
ской, Харьковской, Луганской и Донецкой областях 
силовые подразделения на броневиках блокируют це-
лые микрорайоны и проводят тотальную проверку до-
кументов. И иначе как акциями запугивания, то есть 
террора, это не назвать. 

Извращенная логика вкупе с наглой ложью видных 
представителей киевского режима, вероятно, тоже 
объясняется «особым периодом», в котором они все, 
включая и Зеленского, находятся. Это следует даже из 
его последнего, рекордно демагогического и пустого 
по содержанию ролика. В нем ничего не говорилось ни 
о провале вакцинации в стране (дошло до того, что Гос-
деп не рекомендует гражданам США посещать Украи-
ну по медицинским показаниям, а также из соображе-
ний безопасности), ни о двузначных цифрах по безра-
ботице и инфляции, ни о бегстве людей, в том числе во-
еннообязанных мужчин, за пределы страны. Все это 
Зеленский вновь пытается скрыть за тревожными обе-
ртонами в голосе и дипломатическими ужимками. Со-
гласно опросу украинского центра Socis, уже 57 про-
центов украинцев считают его деятельность «диле-
тантской и непрофессиональной», еще 16 процентов — 
«популистской». Антирейтинг Зеленского приближа-
ется к 60 процентам. В такой ситуации ему только и 
остается, как уповать на «особый период».  

ИСТОРИЯ Ветераны из России, США и Франции прошли по Красной площади

Восток — Запад: снова встретились
Диана Ковалева

Н
а Красной площади со-
стоялась уникальная 
встреча французского, 

американского и российских 
ветеранов Второй мировой вой-
ны. В рамках проекта Фонда 
развития русско-французских 
инициатив «Сталинград-2021» 
они почтили память боевых то-
варищей, посетили Оружейную 
палату и мавзолей Ленина. А 
главное, рассказали, как они 
шли к Победе каждый на своем 
фронте и почему бесполезно 
пытаться переписать историю 
этого праздника.

Роже Доре, 95 лет, 
государственный знаменосец 
2-й танковой дивизии маршала 
Леклерка: 

«Моя встреча с советскими 
солдатами была потрясающей — 
как с товарищами… Мы, ветера-
ны, в какой-то степени послы, 
главная миссия которых — со-
хранить историю… А ее невоз-
можно переписать, как бы кто 
ни старался». Узнав об оконча-
нии войны, вспоминает фран-
цузский ветеран, «мы так обра-
довались, что начали стрелять в 
гору, которая была рядом с не-
большим городком, где мы оста-
новились. Стреляли до послед-
него патрона!»

По словам Доре, он совсем 
иначе представлял себе Рос-
сию и, приехав сюда, очень 
удивился. «Нам ее во Франции 
иначе описывали.. . В нашей 
стране есть большая проблема, 
и это дезинформация на теле-
видении… Во время немецкой 
оккупации Франции нацист-
ская пропаганда убеждала нас, 
что СССР нанесет нам вред, мы 
ничего о нем не знали. И сегод-
ня мы как будто оказались в 
той немецкой оккупации, где 

везде была пропаганда», — ска-
зал он.

Николай Кульпов, 97 лет, 
воевал бок о бок с бойцами полка 
«Нормандия — Неман»: 

«Я летал на штурмовике Ил-
2, и французы нас прикрывали. 
Под их прикрытием мы никогда 
не несли потери. Они были зна-
чительно старше и более подго-
товленными. Но все же не без 
трудностей: в воздухе с ними 
было нелегко общаться, потому 

что по-русски они говорили пло-
хо. Кроме того, вначале они не-
сли большие потери, потому что 
воевали одиночно, не было «сле-
танности» и каждый был будто 
сам за себя. А у нас на фронте та-
кая тактика не работала, и им 
пришлось учиться у нас летать 
парами: один атакует, другой 
прикрывает. Вечером после 
ужина и 100 грамм мы обща-
лись, собирались вокруг нашего 
земляка из Тулы Василия Сере-
гина, который хорошо играл на 

гармошке, и пели песни. Фран-
цузы пели свои, но и наши очень 
любили. Серегина даже прозва-
ли «капитан Татьяна», потому 
что мы часто пели песню про де-
вушку с таким именем».

Чарльз Норман Шей, 96 лет, 
военный медик: 

«6 июня 1944 года в 6.30 
утра я высадился на Омаха-бич. 
Мне было тогда 19 лет». По сло-
вам американского ветерана, 
дойдя до Германии, 25 марта он 

попал в плен, а 18 апреля его ос-
вободили.

Как и месье Доре, Чарльз 
Шей иначе представлял себе 
Россию и ее столицу. «Москва — 
прекрасный город. Я действи-
тельно не ожидал увидеть здесь 
такую красоту, я иначе себе ее 
представлял… Я горд и счаст-
лив, что нахожусь здесь. Благо-
дарен российскому правитель-
ству, особенно президенту Пу-
тину, за то, что пригласили меня 
сюда. И я благодарен всем рос-
сиянам за то, что отлично меня 
приняли.  Очень приятные 
люди».

Пьер Малиновский, глава Фонда 
развития русско-французских 
исторических инициатив: 

«В рамках нашего проекта 
пройдут поисковые работы по 
обнаружению останков защит-
ников Сталинграда. И хотя во 
Франции много мест, названых 
в честь этого города, те, кому за 
30, — последнее поколение, ко-
торое что-то о нем знает. Во-
первых, потому что в России 
больше нет города с таким на-
званием, а во-вторых, потому 
что никто не рассказывает о 
Сталинграде в школах. Память о 
нем хотят стереть. Образование 
во Франции стало одним целым 
с политикой и превратилось в 
настоящую катастрофу».  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Присяжные вынесли вердикт по делу о смерти 
темнокожего Джорджа Флойда. Этот приговор может изменить Америку

Трижды виновен
Игорь Дунаевский 

С
уд присяжных в аме-
риканском Миннеа-
полисе (штат Мин-
несота) согласился 
со всеми пунктами 
обвинения по делу 
экс-полицейского 
Д е р е к а  Ш о в и н а , 
признав его ответ-

ственным за смерть темноко-
жего Джорджа Флойда. По вер-
дикту присяжных Шовин вино-
вен в убийстве второй и тре-
тьей степени, а также в причи-
нении смерти по неосторожно-
сти второй степени. Члены 
жюри совещались почти сутки 
и пришли к единому мнению не 
с первого раза. Приговор будет 
вынесен бывшему патрульно-
му через два месяца, но по этим 
пунктам обвинения ему грозит 
до 40 лет лишения свободы.

Сам Шовин спокойно отреа-
гировал на оглашение вердик-
та, которое транслировали все 
ведущие телеканалы. После за-
седания его перевели в тюрьму 
строгого режима Оук-Парк-
Хайтс.

Главным вопросом разбира-
тельства стала причина смерти 
афроамериканца — удушаю-
щий прием, который Шовин 
применил при задержании, 
или же наркотики, под воздей-
ствием которых находился 
Флойд. Оценивать справедли-
вость вердикта — дело юристов. 
Но учитывая то, под каким ог-
ромным внешним давлением 
велось разбирательство по 
этому резонансному инциден-
ту, буквально взорвавшему 
Америку в прошлом году, не-
вольно задаешься неприятны-
ми для американской Фемиды 
вопросами: а мог ли вообще 
приговор быть другим? И не 
был ли суд лишь формальной 
церемонией, в то время как ее 
итог — «заклание» Шовина в 
угоду борцам за расовое равен-
ство — был известен заранее?

Все полтора месяца разбира-
тельства здание суда денно и 
нощно пикетировали активи-
сты движения Black Lives Matter 
(BLM). Подобные акции с ло-
зунгами против расовой дис-
криминации и полицейского 
насилия проходили и в других 
городах. Активисты не скрыва-
ли, что если вердикт по делу 
Шовина покажется им слишком 
мягким, то они готовы утопить 
Америку под новой волной про-
тестов и погромов, подобных 
тем, от которых Америку в 
прошлом году лихорадило не-
сколько месяцев.

Власти эти намеки прекра-
сно понимали, а потому как 
Миннеаполис, так и несколько 
других крупных городов в по-
следние недели напоказ ощети-

нились бронеавтомобилями и 
бойцами Национальной гвар-
дии в полной оснастке, при 
оружии и спецсредствах. Зда-
ние суда в Миннеаполисе окру-
жили бетонными лабиринта-
ми, школьников на эти дни пе-
ревели на дистанционное об-
учение. Свой вклад в нагнета-
ние обстановки внес даже пре-
зидент Джозеф Байден, хотя 
глава государства обязан был 
оставаться в стороне от разби-
рательств Фемиды. За день до 
оглашения вердикта он позво-
нил семье Флойда, сказав, что 
«молится о них». Будь на месте 
Байдена его предшественник 
Дональд Трамп, его тут же бы 
заклеймили за давление на 
правосудие. Но тут мерки дру-
гие, тем более что поддавливал 
Байден в правильном направ-
лении. В Белом доме прикры-
лись тем, что слова президента 
якобы не могли оказать влия-
ние на присяжных, поскольку 
на тот момент они уже были 

изолированы от внешнего 
мира для принятия решения. 
Но защитник обвиняемого 
Эрик Нельсон обращал внима-
ние судьи на то, что присяжные 
не были в должной мере изоли-
рованы от сообщений СМИ. 
Суд над Шовином был цен-
тральной темой для местной 
прессы, большая часть кото-
рой априори считала его ви-
новным. Кроме того, некото-
рые члены конгресса США пу-
блично требовали обвинитель-
ного вердикта.

Окажись вердикт мягче, ак-
тивисты BLM безусловно вос-
приняли бы слова главы Белого 
дома как готовность закрыть 
глаза на возможные погромы в 
знак протеста. На это обратили 
внимание даже в пресс-пуле Бе-
лого дома, поинтересовавшись 
у президентского пресс-секре-
таря Джен Псаки, не усугубят 
ли слова Байдена возможные 
акции протеста. Как только об-
винительный вердикт был огла-

шен, Байден уже прямо обозна-
чил свою позицию, хотя суду 
еще только предстоит вынести 
окончательный приговор Шо-
вину. Глава Белого дома и вице-
президент Камала Харрис 
вновь позвонили близким 
Флойда. «Ничто не исправит 
это полностью, но восторжест-
вовала хоть какая-то справед-
ливость, — сказал Байден. — 
Очень важно, что виновен по 
всем трем пунктам».

После вердикта Америка, 
что называется, выдохнула. Ак-
тивисты сочли его справедли-

вым, а потому митинги в Мин-
неаполисе, Вашингтоне, Нью-
Йорке и других крупных горо-
дах прошли мирно, без задер-
жаний и больше напоминали 
праздник. После прошлогодних 
беспорядков обстановка в аме-
риканском обществе, как мод-
но говорить, настолько токсич-
ная, что в поддержку Шовина 
открыто не осмелился высту-
пить практически никто. Для 
Америки такая категоричность 
— большая редкость.  Даже 
крупнейшее в США объедине-
ние сотрудников правоохрани-

тельных органов «Орден поли-
цейского братства», как прави-
ло, стоявшее за своих, назвало 
вердикт справедливым.  Хотя 
все понимают: показательные 
суды над полицейскими никак 
не решают более глубокие при-
чины дискриминации — а это 
проблемы социального нера-
венства и бедности темноко-
жих, и, соответственно,  более 
высокого уровня преступности 
в их среде.  

Близкие Джорджа Флойда и их адвокат восприняли жесткий вердикт для экс-патрульного Шовина (на фото справа в костюме) как победу. Но решит ли это проблему дискриминации в США?

А К Ц Е Н Т

Активисты сочли вердикт справедливым, 
а потому митинги в крупных городах США 
прошли мирно
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Галина Брок-Бельцова (штурман) и Чарльз Норман Шей (военный медик) 
вместе с другими ветеранами почтили память боевых товарищей.

1945 год: русские и французские летчики во время совместной Восточно-
Прусской операции. Языковой барьер не мешал им вместе бить нацистов.

Взгляд из Франции

Сотни  французских полицейских провели  манифеста-

цию в самом сердце Парижа — на острове Сите перед 

зданием Дворца правосудия.  «Никакого снисхожде-

ния к тем, кто  нападет на полицейских!», «Требуем 

справедливости!» — написано на их плакатах.  Так стра-

жи порядка во французской столице, а также в  Лилле, 

Монпелье, Орлеане и других городах страны отреаги-

ровали на решение апелляционного суда,  который 

смягчил наказания  по делу, что шокировало всю  стра-

ну четыре с лишним  года тому назад.  Тогда осенью 

2016-го в парижском пригороде Вири-Шатийон, где 

компактно проживают выходцы из  стран Северной и 

Западной Африки, полтора десятка молодых парней в 

возрасте от 16 до 21 года напали на две полицейские 

машины. Злоумышленники,  связанные с наркотрафи-

ком, заблокировали двери автомобилей, разбили сте-

кла и метнули внутрь бутылки с зажигательной смесью 

с явным намерением расправиться с патрульными, ме-

шающими их бизнесу.

Пострадали  четверо ажанов. Двое получили сильней-

шие ожоги, причем одна из них — женщина-полицей-

ский несколько недель провела в коме, чудом осталась 

жива, но до сих пор страдает от перенесенных травм.

Так вот если первоначально  большую часть бандитов 

приговорили  к 25 годам лишения свободы, то апелля-

ционный суд проявил снисходительность: восьмерых 

подсудимых  оправдали, а остальные получили урезан-

ные сроки от  6 до 18 лет. Понятно, что такая «толеран-

тность» возмутила служивых до глубины души, и они 

об этом во весь голос заявили в ходе протестных ак-

ций. Манифестанты потребовали от  властей адекват-

ного наказания для тех, кто  поднимает руку на поли-

цейских, тем более  осознанно покушается на их 

жизнь. 

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2080722
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ДЕСЯТКЕ ДАЛИ СРОК

Игорь Дунаевский, Диана Ковалева

Десять сотрудников посольства США в Москве объяв-
лены персонами нон грата и должны через месяц поки-
нуть территорию России. Соответствующую ноту в 
российском МИДе вручили накануне заместителю по-
сла США Барту Горману.

«Указанным лицам предписано покинуть террито-
рию нашей страны до конца дня 21 мая», — сообщили в  
российском дипведомстве.

На Смоленской площади указали, что высылка аме-
риканских дипломатов является зеркальным ответом 
на «враждебные действия» США, предпринятые ранее 
против ряда сотрудников посольства РФ в Вашингтоне 
и генерального консульства РФ в Нью-Йорке, которых 
«безосновательно объявили» персонами нон грата.

Во внешнеполитическом ведомстве добавили, что в 
ближайшее время последуют дальнейшие шаги по реа-
лизации комплекса ответных мер на последнюю «вол-
ну» незаконных антироссийских санкций США.

Напомним, ранее на Смоленской площади объяви-
ли, что дипмиссиям США в России запретят нанимать 
административно-технических работников из числа 
граждан РФ и третьих стран. Москва откажется от без-
лимитной выдачи виз для сотрудников американских 
госведомств, направляемых в короткие командировки 
в диппредставительства в России. Их число сведут к 
минимуму — до десяти в год. Из-за «систематических 
нарушений» дипломатами США правил поездок по 
России, будет денонсирован меморандум об уведоми-
тельном порядке таких поездок.

Кроме того, послу США в России Джону Салливану 
рекомендовано отправиться для консультаций в Ва-
шингтон. Пока глава дипмиссии находится в Москве.

Эти меры в Москве предприняли в ответ на дейст-
вия администрации Джозефа Байдена, которая на ми-
нувшей неделе объявила о высылке десяти российских 
дипломатов и ввела новые экономические санкции. 
Свои действия американские власти объяснили оче-
редными обвинениями о якобы вмешательстве России 
в выборы США. В Москве назвали эти нападки без-
основательными.  

В МИРЕ
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Мой номер — тайна
— Если не сказано чет-
ко, что именно являет-
ся персональными дан-

ными, а есть расплывчатое: 
«любая информация, прямо или 
косвенно относящаяся к кон-
кретному лицу», то полиция и 
Роскомнадзор не реагируют. А я 
считаю, что номер мобильного 
— такая же личная тайна, как и 
ФИО, адрес проживания. Sim-
карту мы оформляем по паспор-
ту, и эти данные должны быть 
защищены законом, — уверена 
Елена. 

Оштрафованных благодаря 
ей могло быть и больше, пробле-
ма в том, что обзванивают насе-
ление не рекламодатели напря-
мую, а нанятые ими посредни-
ки. То есть человек представля-
ется, допустим, сотрудником 
крупного банка, а когда УФАС 
начинает выяснять, на кого за-
регистрирован номер, оказыва-
ется, это некий индивидуаль-
ный предприниматель из Киро-
ва или московские колл-цен-
тры.

Вторая проблема — подмена 
номеров в ip-телефонии. На 
экране высвечивается один, а в 
детализации оператора — совер-
шенно другой. Тот, что виден 
абоненту, либо вообще не суще-
ствует, либо зарегистрирован в 
офшоре. 

На этом основании антимо-
нопольщики поначалу отказы-
вали Лаптевой в привлечении 
распространителей рекламы к 
ответственности. Тогда она на-
чала делать скриншоты экрана 
смартфона. Научилась не бро-
сать на эмоциях трубку, а тя-
нуть беседу по 2—3 минуты, что-
бы записать «компромат».

Проблема третья — не весь 
спам может расцениваться как 

нарушение закона о рекламе. 
Именно этой уловкой пользу-
ются колл-центры. Спрашивая: 
«Не хотите узнать полезную для 
вас информацию?», они получа-
ют согласие, а потом начинают 
продвигать товары и услуги. 
Свердловское УФАС России 
пришло к выводу, что абонента 
намеренно запутывали. 

— Реклама завуалирована с 
целью придания своим действи-
ям видимости законности. Со-
гласие абонента может быть вы-
ражено как письменно, так и 
устно, но оно должно быть пря-
мым и недвусмысленным, а не 
опосредованным и полученным 
путем введения в заблуждение 
относительно цели звонка, — по-
ясняет начальник отдела контр-
оля органов власти Свердлов-
ского УФАС России Екатерина 
Ермакова. 

— Кроме того, в случае, когда 
контакт инициируется рекла-
мораспространителем, а не са-
мим гражданином, согласие 
должно быть получено до набо-
ра номера и озвучивания рекла-
мы, а не в процессе. 

По мнению Елены Лаптевой, 
проблема давно назрела, и ре-
шать ее надо централизованно, 
на уровне государства. Ведь 
грань между ненадлежащей ре-

кламой и телефонным фишин-
гом, а попросту хищением 
средств доверчивых людей, 
очень тонкая. 

В 2020 году, по данным МВД 
России, количество преступле-
ний, совершенных с помощью 
смартфонов, выросло на 88,3 
процента. Банк России иниции-
ровал блокировку более 26 ты-
сяч телефонных номеров, это 
вдвое больше, чем в 2019-м. 

Чтобы защитить граждан, 
уральская активистка предла-
гает внести поправки сразу в 
три закона: № 152-ФЗ «О персо-
нальных данных», № 126-ФЗ «О 
связи» и № 38-ФЗ «О рекламе». 
Что конкретно просит? 

Признать номера мобиль-
ных и домашних телефонов пер-
сональными данными, ввести в 
правовое поле термин «обзво-
ны» по аналогии с смс-рассыл-
ками и сделать обязательным 
получение предварительного 
письменного согласия абонента 
на звонок. 

— Пока операторы связи не 
несут никакой ответственности 
за бойкую торговлю базами но-
меров на «черном рынке», они 
не будут должным образом за-
ботиться о безопасности наших 
данных. 

Также нужно ввести субси-
диарную ответственность за-
казчика рекламы наравне с 
колл-центрами. Не важно, ка-
кой субъект совершает право-
нарушение, важно, в чьих инте-
ресах он это делает, — подчерки-
вает Елена. 

— В 2019 году мы получили 
277 заявлений по рекламе без 
согласия абонента, в 2020-м — 
394, с начала 2021-го — уже 106. 
То есть тренд к росту есть, но 
все равно таких, как Елена Лап-
тева, пока немного.  

1

Спам уже давно стал проблемой века. 

А К Ц Е Н Т

Надо признать номера телефонов
персональными данными, ввести
в правовое поле термин «обзвоны»
и получать согласие абонента на звонок 
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СЕЗОН Как не нарваться 
на неприятности, 
гуляя по весеннему лесу

Ежу понятно

Ирина Рыбникова

Любителям погулять по весенним подмосковным ле-
сам следует быть внимательными — особенно в даль-
них муниципалитетах области. Как заявил главный 
охотовед Центрального совета военно-охотничьего об-
щества Антон Кирьянов, есть риск встретить на лесных 
тропинках волкособов. 

По его словам, волков в Подмосковье немного — не 
более 50 особей. А вот волкособы — помесь волка и со-
баки — встречаются все чаще. Волки, говорит Кирья-
нов, боятся людей и нападают только в двух случаях — 
если больны и если очень голодны, но последнее обыч-
но происходит глубокой зимой. Другое дело — волкосо-
бы. «Эти животные не боятся человека, нападают на 
него. У волкособов сила как у волков, а повадки как у 
собаки. Их не пугают ни огонь, ни звуки машин», — под-
черкивает главный охотовед. 

Он советует: при встрече с волкособом ни в коем 
случае нельзя кричать — крик может быть воспринят 
как агрессия. Не следует и бежать. Нужно остановить-
ся и внимательно наблюдать за поведением хищника. 
Как только он начнет двигаться, можно медленно ухо-
дить — но не поворачиваясь к волкособу спиной. А еще 
о таких встречах нужно обязательно сообщать в мест-
ное охотхозяйство или администрацию. 

К слову, первые случаи весеннего бешенства подмо-
сковные ветеринары уже фиксируют. Так, в Солнечно-
горском округе дачники принесли из леса ежика. Ко-
лючий гость прожил в доме несколько дней, а потом 
сбежал, укусив напоследок кота. Через несколько дней 
кот начал отказываться от еды и воды, в ветклинике ди-
агностировали бешенство. Вылечить эту болезнь у жи-
вотных, к сожалению, невозможно, кота пришлось 
усыпить.  

ЖИЛЬЕ Москвичи 
заключают по 180 
договоров о льготной 
ипотеке каждый день

Дефицит 
в квадрате 

Александр Мелешенко

Программе льготной ипотеки исполнился год, но она и 
не думает снижать обороты. Особенно это заметно в 
Москве — на нее приходится 28% от суммы всех выдан-
ных в России льготных кредитов. Насколько заемные 
деньги помогают москвичам решать квартирный во-
прос? Есть ли им из чего выбирать? Как изменились 
цены на жилье? Корреспондент «РГ» искал ответы. 

Напомню, льготную ипотеку в России запустили в 
апреле прошлого года, чтобы решить сразу две задачи. 
С одной стороны, помочь людям купить жилье, а с дру-
гой, поддержать застройщиков во время пандемии. 
Главная особенность этой ипотеки — ставка не выше 
6,5%, взять ее можно только на новостройки. 

Популярность программы довольно быстро прев-
зошла все ожидания. Одним из регионов-лидеров по 
числу выданных кредитов стала Москва. В Комплексе 
экономической по-
литики столичной 
мэрии подсчитали, 
что за год в городе 
выдали 361,2 мрд 
рублей льготных 
кредитов. Объем 
кредитования рас-
тет с каждым меся-
цем. Если в январе 
москвичи взяли на 
жилье 21 млрд рублей, то в феврале уже 33,9 млрд, а в 
марте 35,4 миллиарда. В среднем каждый день столич-
ные банки выдают 180 льготных кредитов. 

Конечно, помимо позитивных моментов у такой 
бурной активности есть и негативные стороны. Во-
первых, резко растущий спрос спровоцировал рост 
цен на жилье во всем столичном регионе — квартиры 
подорожали более чем на 20%, а в некоторых местах и 
на все 30. В аналитическом центре портала недвижи-
мости «Циан» говорят, что уже в январе-марте этого 
года новостройки столицы подросли в цене на 7,7%, 
преодолев психологическую отметку в 250 тысяч ру-
блей за «квадрат». Конечно, вверх цены подтолкнула 
не только льготная ипотека, но и дорожающие строй-
материалы вместе с нехваткой рабочей силы, но и вы-
сокий спрос тоже внес свою лепту. 

Еще одно интересное явление — дефицит жилья на 
рынке. В новостройках столицы продается меньше 60 
тысяч квартир и апартаментов. Это самое меньшее ко-
личество  со времен валютного кризиса 2014 года — 
тогда горожане тоже бросились раскупать жилье. Об 
этой тенденции говорят не только эксперты, но и поку-
патели. Финансовый аналитик Артем Николашин, к 
примеру, переехал в Москву из Волгограда несколько 
лет назад и теперь решил остаться здесь навсегда. Что-
бы обзавестись жильем, продал свою «однушку» в го-
роде на Волге за 2 миллиона рублей и начал поиски в 
столице. «Думал о льготной ипотеке, но подходящей 
квартиры в новостройках найти не могу — чаще всего 
предлагают варианты в домах со сроком сдачи в 2022—
2023 году, а мне жилье нужно сейчас, — объяснил Ар-
тем «РГ». — Переключился на вторичный рынок, но и 
там объявлений не так много — риелторы говорят, что 
многое раскупили еще в прошлом году».  

ИНИЦИАТИВА Столичные рестораторы предлагают 
открыть летние веранды на парковках

Посидим на дорожке 

Ангелина Зеленькова 

Э
той весной в столице 
может открыться 
еще больше летних 
веранд. Ресторато-
ры предложили мэ-
рии провести экспе-
римент, разрешив 
небольшим кафеш-
кам поставить сто-

лы и стулья на переоборудо-
ванных парковочных местах. 
Нужны ли городу веранды та-
кого формата? Мнения экспер-
тов на этот счет разошлись.

Более трех тысяч кафе и ре-
сторанов планируют выйти на 
улицы города со столиками, 
скамейками и зонтиками, под 
которыми можно уютно и вку-
сно посидеть с друзьями или се-
мьей. Первые террасы уже от-
крылись и, пока светило сол-
нце, принимали гостей. «В хо-
рошую погоду москвичи пред-
почитают обедать и встречать-
ся на свежем воздухе, поэтому 
рестораны без веранд, как пра-
вило, пустуют. Особенно нелег-
ко приходится маленьким заве-
дениям, которые не могут вы-
ставить столики перед входом 
из-за узких тротуаров. Именно 
поэтому Федерация ресторато-
ров и отельеров России вместе 
с экспертным центром «Про-
бок. Нет» предложили в теплое 
время года использовать часть 

стоянок на улицах города для 
установки парклетов — кон-
струкций, которые являются 
продолжением тротуара. На 
них может разместиться терра-
са или появиться уютная зона 
отдыха с лавочками и цветоч-
ными клумбами», — рассказал 
президент Федерации рестора-
торов и  отельеров России 
Игорь Бухаров.

Он напомнил, что в Москве 
действует определенный стан-
дарт, в соответствии с которым 
от края летнего кафе до края 
тротуара должно быть расстоя-
ние не меньше чем 2,25 метра. 
Чтобы не остаться без выручки 
летом, рестораны, располо-
женные на узких тротуарах, не-
сколько лет назад нашли выход 
— открывать окна своих заведе-
ний и на них сажать гостей 
либо приставлять к стене заве-
дения две-три лавки. «Если раз-
решить ставить столики на 
парковке перед небольшим ре-
стораном, то он сможет прини-
мать гостей летом, как и другие 

заведения с полноценной ве-
рандой, а значит, будет зараба-
тывать, сохранит рабочие ме-
ста, будет платить налоги», — 
добавил Игорь Бухаров.

По его словам, во всем мире 
уже давно парковки отдают на 
время под зоны отдыха. Так по-
ступают в Филадельфии, Сан-
Франциско, Бостоне, Лондоне, 
Вене, а в Барселоне на выход-
ные закрывают для автомоби-
листов целые улицы, чтобы жи-
тели и гости города могли спо-
койно гулять.

Вопреки ожиданиям, пред-
ложение поддерживают не все 
рестораторы. Дмитрий Левиц-
кий, к примеру, не видит смы-
сла в том, чтобы забирать пар-
ковочные места рядом с ресто-
раном, на которых могут оста-
вить авто его же гости. «Мо-
сквичи, как правило, страдают 
от отсутствия парковочных 
мест, и для ресторана большая 
удача, если у его входа есть пара 
стоянок. У некоторых кафе на 
парковках останавливается ма-

лый грузовой транспорт для от-
грузки продуктов. К тому же я 
не представляю, как поперек 
пешеходного потока официант 
должен обслуживать такую ве-
ранду. Да и сидеть гостям, когда 
с одной стороны пешеходы, а с 
другой — машины, то еще удо-
вольствие, а главное — небез-
опасно», — отметил ресторатор.

Когда в городе только звуча-
ли первые предложения об 
установке террас, тоже говори-
ли: «Пыльно, неудобно, шум-
но». Но сейчас веранды никому 
не мешают и свободных столов 
на них практически не бывает, 
отвечает глава центра «Пробок. 
Нет» Александр Шумский. «Ле-
том, чтобы погулять, 95% лю-
дей приезжают в центр на об-
щественном транспорте, поэто-
му ресторан не пострадает от 
отсутствия стоянок, — считает 
он. — К тому же парклеты не бу-
дут занимать все парковочное 
пространство. Пока мы предла-
гаем провести эксперимент в 
нескольких местах на тихих 
улицах — к примеру, на Большой 
Дмитровке, Большой Никит-
ской и Пятницкой, забрав одно-
два парковочных места, где ре-
сторан сможет посадить от 8 до 
15 человек», — рассказал он. 

По его словам, такая неболь-
шая терраса увеличит выручку 
заведения в среднем на 20%. 
Что касается безопасности, то 

веранды появятся исключи-
тельно на тех улицах, где маши-
ны передвигаются с низкой 
скоростью. От проезжей части 
террасу будут отделять бетон-
ные блоки — такие же, как уста-
новлены у входов в метро и под-
земные переходы.

То, что эти меры обеспечат 
полную безопасность гостей 
кафе, сомневается директор 
Института экономики тран-
спорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. 
Он считает, что нормальный 
столик не получится поставить 
на стоянке, ширина которой в 
городе 2,5 метра. «На расши-
ренных тротуарах веранды 
смотрятся хорошо, и отдыхаю-
щим там комфортно. Но нельзя 
сажать людей на проезжую 
часть, туда, где улица не явля-
ется пешеходной и движение 
автотранспорта разрешено. 
Кто станет обедать, когда на 
расстоянии вытянутой руки 
разъезжают автомобили?» — 
размышляет эксперт. Он на-
помнил, что в автопарке Мо-
сквы примерно треть «гряз-
ных» авто, то есть экокласса 
«Евро-2» и ниже. Впрочем, 
даже самый «чистый» автомо-
биль многим не прибавит аппе-
тита, уверен он.  

А К Ц Е Н Т

Более трех тысяч кафе и ресторанов 
планируют выйти на улицы города 
со столиками, скамейками и зонтиками

РАКУРС  

Лучшие 
туристические 
площадки мира 
скучают 
по туристам

ПРИХОДИТЕ 
ЗАВТРА
Сергей Жуков 

Из-за пандемии коронавируса 
в прошлом году культурные 
площадки в столице серьезно 
недосчитались туристов. Тен-
денция актуальна и сейчас. 
Новых гостей стараются при-
влечь с помощью мероприя-
тий и всевозможных онлайн-
форматов. Об этом рассказали 
представители туриндустрии 
на бизнес-форуме в «Москва-
Сити», где обсуждалось буду-
щее отрасли в постковидную 
эпоху.

По общему мнению участ-
ников форума, онлайн для ту-
ризма — вынужденная мера. 
И все уже подустали от этого 
формата. Никакие трансля-
ции, говорят они, не заменят 
живых эмоций и впечатлений. 
Потому все надеются на ско-
рейшее возвращение к преж-
ней жизни. Как рассказала 
«РГ» заместитель генерально-
го директора смотровой пло-
щадки PANORAMA360 Екате-
рина Перетягина, в минувшем 
«ковидном» году к ним при-
шли 280 тысяч человек. «Если 
сравнивать с 2019 годом, по-
сещаемость упала на 65 про-
центов», — отметила она. По ее 
мнению, полностью прежние 
показатели восстановятся 
лишь через год-полтора. Чаще 
всего любоваться городом с 
высоты приходят жители Мо-
сквы и Подмосковья. Приез-
жают сюда также из других 
российских регионов. Ино-
странцев и до пандемии было 
немного — в среднем процен-
тов десять. В основном прихо-
дили туристы из Германии, 
Франции, США.

Новых туристов самая вы-
сокая в Европе смотровая пло-
щадка планирует привлечь с 
помощью комбо-билетов. У ту-
ристов будет выбор — купить 
билет на смотровую за полную 
стоимость или воспользовать-
ся скидкой и посетить сразу 
несколько точек в Москве. На-
пример, прокатиться на канат-
ной дороге или заглянуть в му-
зеи парка «Зарядье».

ВДНХ тоже серьезно просе-
ла по посещаемости. «В прош-
лом году мы приняли всего 
10,5 миллиона человек, а на 
этот год поставили планку 
в 20 миллионов», — рассказала 
старший советник гендиректо-
ра ВДНХ Юлия Скоромолова. 
По ее словам, сейчас основная 
аудитория главной выставки 
страны — жители столичного 
региона. Около 20 процентов — 
приезжие из регионов. В бли-
жайших планах ВДНХ — запуск 
серии гастрофестивалей. Мо-
сковский зоопарк в пандемию 
нарастил свою интернет-ауди-
торию, поскольку мероприя-
тия, пока зверинец не работал, 
проводились онлайн. «Для нас 
это был уникальный опыт, по-
тому что зоопарк за свои 157 
лет никогда не закрывался, — 
подчеркнула советник генди-
ректора зоопарка по стратеги-
ческому позиционированию 
Юлия Бикбулатова. — Это от-
разилось и на животных, так 
как они привыкли к людям».

В других странах культур-
ные площадки закрыты до сих 
пор. Например, Берлинская 
телебашня не принимает посе-
тителей с прошлого года. «Мы 
надеемся, что нас откроют к 
июню. Заполняемость площад-
ки, правда, придется снизить 
до 25 процентов. Это нужно, 
чтобы можно было соблюдать 
социальную дистанцию, — рас-
сказала по видеосвязи испол-
нительный директор Кристина 
Ауэ. — Чтобы привлечь аудито-
рию, будем устраивать меро-
приятия». А в Париже по-
прежнему закрыта Эйфелева 
башня. Гендиректор Патрик 
Бранко Руиво рассказал, что 
до пандемии 80 процентов го-
стей главного символа Фран-
ции были иностранцы.  

Льготная ипотека помогла многим москвичам воплотить 
в жизнь мечту о собственном жилье. 

Первые летние кафе в Москве уже 
открылись и, пока светило солнце, 
принимали много посетителей. 

ВДНХ 
в прошлом году 
приняла всего 
10,5 миллиона 
гостей, но планку 
на этот год 
поставили куда 
выше — ждут 
20 миллионов 
человек

Объем кредитова-
ния в этом году 
растет с каждым 
месяцем

СОВЕТЫ ОТ ЕЛЕНЫ ЛАПТЕВОЙ:

Как наказать за телефонные атаки:

Включить диктофон в начале разговора, сделать скриншот экрана, где 

видны дата и время звонка. 

Собрать максимум информации: какую фирму представляет звонящий, 

какой товар или услугу рекламирует.

Запросить у оператора связи детализацию звонков за нужный период.

Отправить жалобу в ФАС через сайт или e-mail, приложив аудиофайлы и 

скрины, ваш договор с оператором связи. 

В одном заявлении можно указать 10—15 фактов получения ненадлежа-

щей рекламы. 

По закону на рассмотрение дается 30 дней с возможностью продления 

еще на месяц.

Заседания в УФАС сейчас проводятся в режиме видео-конференц-связи — 

заявителю пришлют ссылку.
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АКЦЕНТ Заинтересованы ли 
музеи в экспертизе работ 
из своих коллекций?

Эталон 
против фейка

Жанна Васильева

Тема подделок и выяснение подлинности или фейково-
сти работ — одна из самых болезненных проблем. Счита-
ется, что с подделками сталкиваются прежде всего поку-
патели работ — частные коллекционеры. Но и музеи 
страдают. В частности, история показа частной коллек-
ции русского авангарда Игоря Топоровского в Музее из-
ящных искусств в Генте в 2018 году закончилась гранди-
озным международным скандалом и сменой директора 
музея. Многие музеи готовы привлечь внимание экспер-
тного сообщества для атрибуции работ «под вопросом». 
Так, музей-заповедник «Ростовский Кремль» на выстав-
ке «Хвост кометы» (2018) показал свою коллекцию рус-
ского авангарда, представив в отдельном зале выявлен-
ные подделки. Музей Людвига в Кёльне показывает вы-
ставку «Русский 
авангард в Музее 
Людвига. Оригинал 
и подделка».

Теперь, похоже, 
перед таким же вы-
зовом оказался Мо-
сковский музей 
современного 
искусства (ММО-
МА). На выставке в 
галерее «На Шабо-
ловке» «Блуждаю-
щие звезды. Совет-
ское еврейство в до-
военном искусстве», представлены две работы, кото-
рые независимый эксперт Константин Акинша поста-
вил под сомнение. Речь о «Композиции» Ильи Чашни-
ка и картине «Велосипедист БУЛ СУКНО ФЛА», припи-
сываемой Гончаровой. Есть ли инструменты, которые 
могут помочь выявить подделки среди работ, включен-
ных в Государственный каталог музейного фонда РФ? 
Заинтересованы ли музеи в современной экспертизе 
своих работ? Об этом разговор с директором Центра 
художественной экспертизы имени И.Е. Репина Викто-
ром Шпенглером.

Ваш Центр сотрудничает с Московским музеем совре-
менного искусства, пополняя базу эталонных работ. 
Картины Чашника и Гончаровой, авторство которых 
под вопросом, к эталонным отнести нельзя. Но они 
включены в Госкаталог РФ. Проходили ли они художе-
ственную экспертизу?

ВИКТОР ШПЕНГЛЕР: К нам эти картины на исследование не 
приносили. И думаю, что в лабораторию ММОМА, ко-
торая занимается химико-технологическим исследо-
ванием живописной поверхности произведений 
искусств, они также не поступали. На мой взгляд, это 
сейчас лучшая лаборатория в Москве с современным 
оборудованием.

Работы, о которых говорит Акинша, не прошли эк-
спертизу, но включены в Госкаталог...

ВИКТОР ШПЕНГЛЕР: Вы можете представить, сколько работ 
в Государственном музейном фонде России?

Так много, что провести экспертизу всех нереально?
ВИКТОР ШПЕНГЛЕР: Конечно. Строго говоря, ни одно собра-
ние не может быть застраховано, скажем так, от непри-
ятных открытий. С другой стороны, технологии хими-
ко-технологического исследования за последние де-
сять лет очень продвинулись. И я согласен с Констан-
тином Акиншей, что пришло время проверить сомни-
тельные работы.

Но в случае «сюрприза» музей получит работу «неиз-
вестного автора» вместо шедевра знаменитого ху-
дожника. Какой в этом смысл для музея? 

ВИКТОР ШПЕНГЛЕР: Смысл для музея в том, чтобы работать 
со своей коллекцией. В конце концов есть разные спо-
собы ее презентации. Опыт музея «Ростовский 
кремль» и Музея Людвига в Кёльне — тому примеры. В 
противном случае получаете работы, которые не мо-
жете показать, не вызвав резкой реакции экспертов.

Но химико-технологическая экспертиза — это деньги. 
Кто их должен платить?

ВИКТОР ШПЕНГЛЕР: В Европе, например, один рентгенов-
ский снимок картины, по-моему, стоит 2000 евро. А у 
нас — 1100 рублей. Химико-технологическое исследо-
вание в Европе обходится порядка 5000—7000 евро, а у 
нас — 300 евро. Вероятно, музеи могут получить гран-
ты для таких исследований.

Часто ли в результате экспертизы работам возвра-
щается авторство известных художников?

ВИКТОР ШПЕНГЛЕР: Нечасто, но бывает. Последней такой 
историей было подтверждение авторства Архипа Ку-
инджи для картины «Берег моря в лунную ночь». Она 
была раньше дублирована, то есть перенесена на холст. 
Но изначально писалась на тонком картоне. Когда про-
водили раздублирование картины, мы обнаружили 
пять подписей учредителей Общества Куинджи и но-
мер, который соответствовал номеру в списке работ 
Куинджи, составленном Обществом. Выяснилось так-
же, что картина была написана на обороте литографии 
«Ночь на Днепре».

Эксперты других Центров экспертизы могут восполь-
зоваться вашей базой данных?

ВИКТОР ШПЕНГЛЕР: Конечно. Мы должны делиться нашими 
научными материалами.  

МУЗЫКА 

В Московской 
филармонии 
дали оперу 
Генделя

ГОЛОС ОРЕСТА

Северьян Цагарейшвили

Опера-пастиччо Георга Фрид-
риха Генделя «Орест» прозву-
чала в Зале Чайковского в рам-
ках абонемента «Вершины ма-
стерства барокко». Раритетную 
партитуру исполнили, как и 
планировалось, международ-
ным составом певцов с ансам-
блем Il Pomo d’Oro под управле-
нием Дмитрия Синьковского.

Генделевские оперы, еще не-
давно считавшиеся в России 
репертуарным раритетом, бла-
годаря усилиям Московской 
филармонии стали постоян-
ным гостем на столичной сце-
не. За последние годы филар-
моническая публика уже услы-
шала генделевские «Ринальдо» 
и «Альцину», «Оттона» и 
«Ксеркса», «Ациса, Галатею и 
Полифема» и другие, причем 
все в интерпретациях лучших 
солистов и аутентичных ансам-
блей мира. На этот раз по при-
глашению филармонии знаме-
нитый итальянский коллектив 
Il Pomo d’Oro представил 
«Ореста» — редко звучащее со-
чинение, созданное в 1734 году 
в популярном в XVIII веке жан-
ре пастиччо. На основе фраг-
ментов из опер и кантат, напи-
санных Генделем в течение бо-
лее двух десятилетий, роди-
лось новое произведение по 
мотивам трагедии Еврипида 
«Ифигения в Тавриде». И хотя 
«Ореста» сложно поставить в 
один ряд с лучшими генделев-
скими шедеврами, в нем есть 
все, что способно впечатлить 
поклонников барочной эстети-
ки: древнегреческий антураж, 
любовь, ненависть и коварст-
во, героические арииdi bravura 
и медитативно-элегические 
lamento, динамичные речита-
тивы secco и гармоничные ан-
самбли.

Стоявший за пультом 
Il Pomo d’Oro Дмитрий Синь-
ковский — один из самых из-
вестных российских дириже-
ров-аутентистов. С первых же 
тактов ощущалось его большое 
внимание к чистоте стиля, ор-
кестр звучал без излишней аф-
фектаци, с интересными дина-
мическими нюансами. Правда, 
в трактовке не всегда хватало 
театральности, которая могла 
бы придать партитуре больший 
нерв. Но формат исполнения 
был концертный, поэтому по-
лагаться можно было только на 
«театр голоса», на вокальную 
выразительность и прорабо-
танность фразы.

Звездами вечера стали 
контртенор Франко Фаджоли 
в партии Ореста и сопрано 
Юлия Лежнева в роли Гермио-
ны. Фаджоли — признанный 
мастер барочного стиля с от-
точенной выделкой колора-
турных пассажей, с несколько 
надрывным по качеству тем-
бром, но с красивой грудной 
краской в нижнем регистре. 
Один из хитов оперы — бравур-
ная ария первого акта — была 
им блестяще записана для 
Deutsche Grammophon, но на 
московском исполнении луч-
ше удались номера кантилен-
но-меланхолического склада. 
То же самое можно сказать о 
Юлии Лежневой, чей лучезар-
ный тембр наполнял зал мяг-
ким и округлым звуком, пере-
давая хрупкость, женствен-
ность и одновременно реши-
мость верной жены Ореста.

Два мужских голоса — поль-
ский тенор Кристиан Адам в 
партии Пилада и итальянский 
бас Бьяджо Пиццути в роли 
злодея Фоанта — звучали про-
фессионально, хотя не слиш-
ком индивидуально с точки 
зрения интерпретации. Диля-
ра Идрисова, исполнявшая 
Ифигению, продемонстриро-
вала чистоту тона и элеган-
тность вокальной линии. А 
Франческе Ашоти в партии 
Филоктета явно не хватило во 
фразировке необходимых черт 
мужественности. И тем не ме-
нее оперы Генделя — это музы-
кальные события для Москвы, 
которые всегда ждут с огром-
ным интересом.  

КИНО Что смотреть на Московском кинофестивале

По взлетной полосе

Сусанна Альперина

В 
четверг, 22 апреля, 
начинает свою рабо-
ту 43-й Московский 
Международный ки-
нофестиваль. Откро-
ет его фильм Тимура 
Б е к м а м б е т о в а  и 
Сергея Трофимова 
«Девятаев». Это мас-

штабное кино сделано с приме-
нением новейших технологий и 
даже с использованием нарабо-
т о к  в с е м и р н о  и з в е с т н о й 
компьютерной игры. Сюжет 
основан на реальных событиях 
— подвиге советского летчика 
Михаила Девятаева. В день 
окончания фестиваля фильм 
выйдет во всероссийский про-
кат. В целом программа ММКФ 
очень насыщенна — за неделю 
все интересное посмотреть не-
возможно. Обозреватель «РГ» 
выбрала 11 картин, на которые 
стоит пойти в первую очередь.

1. «Последняя «Милая 
Болгария». Режиссер 
Алексей Федорченко. 
Основной конкурс

Долгожданная лента, в осно-
ву которой легла книга Михаила 
Зощенко «Перед восходом сол-
нца». Время действия  — 1943 
год. Главный герой — молодой се-
лекционер, приехавший в Алма-
Ату. Он возрождает лечебный 
сорт яблок «Милая Болгария», а 
параллельно расследует стран-
ное преступление, связанное с 
писателем, который жил в квар-
тире, где сейчас квартирует он. 
Есть здесь и линия, связанная с 
кино. Стоит пойти даже для 
того, чтобы посмотреть на акте-
ра, играющего молодого Эйзен-
штейна. К счастью, это не един-
ственная причина. 

2. «Равнодушные». 
Леонардо Гуэрра 
Сераньоли.
Основной конкурс

Фильм снят по одноименно-
му роману Альберто Моравиа. 
Время действия перенесено в 
наши дни. Место прежнее — 
Рим. Мариаграция Арденго и ее 
дети — Микеле и Карла — оста-
ются без средств к существова-
нию. Жадный любовник Мари-
аграции Лео решает отнять у 
семьи последнюю собствен-
ность. Дети делают все, чтобы 
ему помешать. Микеле терпит 
фиаско. А вот у Карлы шансов 
больше.

3. «Дуров». Родион Чепель. 
Конкурс 
документального кино

Главный герой — Павел Ду-
ров — 36-летний российский 
программист, медиаменеджер, 
основатель соцсети «ВКонтак-
те» и мессенджера Telegram. По 
словам создателей, «Дуров» — 
это фильм-портрет, собранный 
из историй его знакомых, дру-
зей и коллег, — всех людей, кто 
окружал его на разных этапах 
жизни. Сам Дуров в фильме не 
снимался, но недавно режиссер 
показал ему картину, и Павел 
нашел ее интересной. 

4. «Ася». Рути Прибар. 
Программа 
«Женское кино Израиля»

У фильма три приза пре-
с т и ж н о го  а м е р и к а н с к о го 
Tribeca Film Festival 2020, при-
чем один из них был прису-
жден  Шире Хаас за лучшую 
женскую роль. Главная героиня 
— Ася — родила свою дочь слиш-
ком рано. Материнский ин-
стинкт так и не проснулся.  Но 
когда у девочки открывается 

серьезная болезнь, Ася стано-
вится настоящей любящей ма-
терью.  

5. «Яблоки». Христос Нику. 
Программа 
Андрея Плахова
«Эйфория изоляции»

В Афинах разгорается нео-
бычная эпидемия — люди вне-
запно теряют память. Жертвой 
становится и Арис — его нахо-
дят на остановке автобуса без 
документов. В реабилитацион-
ном центре Арис узнает, что 
восстановить память невоз-
можно. Взамен ему предлагают 
программу по созданию новой 
личности.

6. «Случайность и догадка» 
Рюсукэ Хамагути. 
Программа 
Петра Шепотинника 
«Восемь с половиной 
фильмов»

Лента состоит из трех не-
больших новелл, объединен-
ных темой неслучайных совпа-
дений. В первой Миэко пони-
мает, что преследующий ее 
подругу парень — ее бывший 
возлюбленный. Второй эпизод 
рассказывает о студентке, ко-
торая пытается отомстить про-
фессору. Третья история — о 
женщине-системном админи-
страторе, которая лишилась 
работы после заражения тех-
ники вирусами.

7. «Последние слова». 
Джонатан Носситер. 
Программа Стаса Тыркина 
«Фильмы, которых здесь 
не было»

События фильма разворачи-
ваются в 2085 году. После череды 
катастроф население Земли пра-
ктически вымерло. Более десяти 
лет на свет не рождались дети. 
Группа выживших встречается в 
Афинах, где чернокожий маль-
чик Джо объединяет всех, чтобы 
снять последний в мире фильм.

8. «Дети солнца». Маджид 
Маджиди. Программа 
Аси Колодижнер 
«Молодые и красивые»

Иранский автор рассказыва-
ет историю 12-летнего Али и трех 
его друзей. Все они пытаются вы-
жить и помочь своим семьям. Од-
нажды Али выпадает волшебный 
шанс — ему поручают найти под 
землей сокровище. Но прежде 
ему с друзьями предстоит посту-
пить в благотворительную шко-
лу «Детей солнца», где перево-
спитывают беспризорников.

9. «Окраина». Петр Луцик 
и Алексей Саморядов. 
Программа 
«Кирилл Разлогов. 
Фильмы моей жизни»

Кирилл Разлогов — програм-
мный директор ММКФ — ввел в 
свою подборку и этот фильм 1998 
года. В ленте рассказана «история 

крестьянской мести». Жители ху-
тора на юге Урала, у которых ото-
брали землю «новые русские», 
готовы вернуть ее любой ценой. 

10. «Олег: История 
Олега Видова». Надя Тэсс. 
Программа «Русский след»

Фильм на фестиваль приедет 
представлять вдова Видова — аме-
риканский продюсер Джоан Бор-
стен. Картина снята на основе ав-
тобиографии актера, которую он 
писал последние три года своей 
жизни.  В нее вошли 75 интервью 
известных актеров, режиссеров и 
друзей Олега, которые Джоан за-
писала по всему миру. 

11. «Последние дни 
Жильды» Густаво Пицци. 
Программа 
Анны Арутюновой «Первая 
серия. Дубль второй»

Бразильский сериал рассказы-
вает о женщине, которую окружа-
ющие ненавидят за то, что она жи-
вет в свое удовольствие. На 
ММКФ в этой программе стоит 
обратить внимание и на россий-
ские сериалы «Немцы» и «Коса». 
Особняком на фестивале предста-
вят громкий сериальный проект 
«Контейнер».  

Фильм Бекмамбетова и Трофимова 
о подвиге советского летчика 
Михаила Девятаева откроет ММКФ.

А К Ц Е Н Т

Программа фестиваля получилась 
очень насыщенной, и на самом деле 
в ней гораздо больше хороших фильмов

Виктор Шпенглер: Ни одно собрание не может быть застрахо-
вано, скажем так, от неприятных открытий. 

При концертном исполнении пола-
гаться можно только на «театр голо-
са» и вокальную выразительность.

Экспертиза 
подтвердила 
авторство Архипа 
Куинджи для кар-
тины «Берег моря 
в лунную ночь»
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КСТАТИ

На ММКФ в этом году много и вне-

конкурсных программ. Хотелось 

бы обратить внимание на програм-

му «Симона Синьоре. Ив Монтан. 

Двое» и программу, в которую во-

шли работы учеников Александра 

Сокурова. На фестивале есть и 

программа «Мастера» — традици-

онно собираются лучшие фильмы 

режиссеров, ставших классиками.

ГАСТРОЛИ На «Золотой маске» выступила балетная труппа «Урал Опера Балет» 

Королевские танцы
Анна Галайда

Э
ти выступления прошли на 
фестивале в Москве вне 
конкурса. Прошлой весной 

спектакли уральской труппы 
«Приказ короля», «Brahms Party» 
и «Вальпургиева ночь» были сре-
ди главных претендентов на на-
грады, но прямо перед их прие-
здом начался режим самоизоля-
ции. Осенью «Урал Балет» ждали 
с повышенным нетерпением, но 
труппу выкосил коронавирус. 
Даже когда жюри выразило готов-
ность слетать в Екатеринбург, 
танцевать там оказалось некому. 
Но благодаря тому, что часть су-
дей видели эти спектакли на пре-
мьере, «Золотая маска» сделала 
исключение и вручила две награ-
ды «Приказу короля» (одна из 
них — за лучшую работу хореогра-
фа). А при первой возможности 
напомнила, что представление 
номинантов широкому театраль-
ному сообществу — один из ее 
главных принципов.

Несмотря на все фальстарты, 
зал театра Станиславского и Не-
мировича-Данченко, который 
предоставили уральцам, был по-
лон — насколько позволяют се-
годняшние правила. 

Можно было предположить, 
что одноактные «Brahms Party» и 
«Вальпургиева ночь» будут слу-
жить для разогрева перед глав-
ной приманкой — «Приказом ко-
роля». Дополнением шел вечный 

шлягер — третий акт «Дон Кихо-
та», еще одна премьера екатерин-
буржцев, не отобранная в кон-
курс. Этот балет, увиденный гла-
зами знатока старины Юрия Бур-
лаки и оформленный художника-
ми Альоной Пикаловой и Татья-
ной Ногиновой по эскизам Голо-
вина и Коровина, представил 
взгляд на классический балет как 
на городок в табакерке, изящный 
и немного кукольный в своем со-
вершенстве, где кордебалетные 
танцовщицы с одинаково скру-
гленными руками и точно зафик-
сированными в пятых позициях 

пятками напоминают идеальные 
клумбы в английских парках.

Другой классический балет, 
«Вальпургиева ночь» Баланчина, 
открыл иной образ труппы — лег-
коногой, дерзкой, вольно чувст-
вующей себя в ритмических сме-
щениях хореографии. Поставлен-
ный специально на екатерин-
бургскую труппу «Brahms Party» 
два сезона назад стал фактически 
открытием хореографа Антона 
Пимонова, сегодня уже возгла-
вившего Пермский балет. Он при-
думал спектакль как коллектив-
ный портрет танцовщиков-муж-

чин труппы, среди которых не вы-
делишь лидера, но оценишь спа-
янный ансамбль, где все помога-
ют взлететь по очереди каждому.

«Приказ короля» за два года, 
прошедшие после премьеры, пе-
режил новую редакцию. В год 
200-летия Петипа он придумы-
вался как оммаж старому масте-
ру, ироничный и легкий, как игра 
со зрителем: вам хочется высо-
ких трагедий, цветов и луны? 
Сказок с королями, злыми вол-

шебниками, золотых дворцов, 
придворных выходов и роскош-
ного гран па? Мы можем обеспе-
чить их вам и сегодня!

Новая редакция усушена по-
чти на четверть. Игривая лег-
кость сменилась бескомпромис-
сностью: если Петипа жив, то 
благодаря своей вере в чистый 
танец и его неисчерпаемость. У 
Вячеслава Самодурова, которо-
му и досталась прошлогодняя 
«Маска» за лучшую хореогра-
фию, танец действительно вы-
глядит бесконечно богатым. От-
жаты все рудименты пантомимы 
и шествий, сюжета и украша-
тельств. Со зрителем он обраща-
ется с имперской непреклонно-
стью: балет не литература, к чер-
ту цветы и луну, смысл танца — в 
самом танце. И его пружина за-
кручена так, будто это бомба, 
способная взорваться даже от 
вздоха зрителя. А танцовщики 
представляют хореографию, 
будто и не было пандемии, мно-
гомесячного простоя: с атакой и 
иллюзорной легкостью. 

Нынешний визит «Урал Бале-
та» засвидетельствовал, что на 
Урале появился центр, где фор-
мируют сегодняшний путь раз-
вития балета. За 10 лет, что у 
руля стоит Самодуров, там сло-
жился большой уникальный ре-
пертуар и вырос интересный ар-
тистический коллектив, не при-
знающий индивидуальных звезд, 
но сам являющийся звездой.  

Балет «Приказ короля» получил две 
«Золотых маски», одна из которых — 
за лучшую работу хореографа.
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ОТДЫХ Туристы смогут принять участие в экспедиции в самое сердце Сибири 

Вниз по Енисею
Ирина Степаненко

Велика Россия, и каждый ее 
уголок заслуживает вни-
мания и исследования. 

Стремление открыть настоя-
щую, неизведанную Родину в ее 
заповедных краях, не тронутых 
цивилизацией, стало одним из 
трендов последних лет. 

Российские маршруты ока-
зались не менее привлека-
тельны, чем заграничные 
туры, а временное закрытие 
границ дало новые возможно-
сти исследовать нашу необъ-
ятную страну. Компания «Во-
доходЪ» организовала речной 
круиз, который поможет ту-
ристам открыть для себя са-
мые малодоступные уголки 
нашей страны. 

Енисей, связывающий 
судьбы и сердца

Временные ограничения в 
передвижении по миру дали 
мощный толчок росту вну-
треннего туризма в России. 
Россияне уже успели оценить 
преимущества отдыха в род-
ной стране, когда открываешь 
для себя интересные и неизве-
данные места, не озадачиваясь 
формальностями, визами и 
сложной логистикой. Все бо-
лее привлекательными стано-
вятся не только традиционно 
популярные туры в курортные 

районы, но и маршруты позна-
вательной направленности, 
открывающие новые грани на-
шей бескрайней страны. 

Новый формат путеше-
ствий по России развивает 
компания «ВодоходЪ», орга-
низовавшая речной круиз 
«Енисейская экспедиция» в 
самое сердце Сибири. Само по 
себе создание этой экспеди-
ции — уже патриотический 
подвиг. Такого прорыва в тури-
стической индустрии, глубо-
кого погружения в природу, 
историю и культуру Енисей-
ской Сибири еще не было. 

Самое ценное, что надолго 
остается после «Енисейской 
экспедиции»,  — чувство гордо-
сти за нашу великую страну, 
эмоции и впечатления, кото-
рые сами по себе бесценны.

«Енисейская экспедиция» 
станет не просто отпуском, 
она перевернет ваше представ-
ление о людях, о стране, об 
истории, даже о вашем месте в 
этой жизни, где, с одной сторо-
ны, все очень быстротечно, а с 
другой — все очень устойчиво и 
подчинено совершенно дру-
гим законам, чем те, по кото-
рым мы привыкли жить. Зако-
нам природы.

На четырехпалубном реч-
ном теплоходе «Максим Горь-
кий», который, по сути, явля-
ется плавучим отелем, всего 

46 комфортабельных кают. 
Каждая палуба теплохода со-
ответствует определенной гео-
графической зоне, через кото-
рую проходит Енисей: тайга, 
тундра и Арктика. Простор, 
тишину и отсутствие суеты, 
присущие глубинной России, 
поддерживает аутентичная ат-
мосфера кают теплохода. В ин-
терьерах здесь сочетаются де-
рево благородных пород, ре-
продукции наскальных рисун-
ков, географические карты 
Сибири  XVII—XVIII веков.

Из окон теплохода «Максим 
Горький» на всем протяжении 
экспедиции, открывается ро-
скошный вид на первозданную 
природу, на густую тайгу по 
обоим берегам могучего Ени-
сея. Великая река, самая глу-
бокая и полноводная в России, 
бассейн которой вдвое больше 
бассейна Волги, берет начало в 
Саянах и несет свои воды до 
Арктики. По Енисею проходит 
природная граница между За-
падной и Восточной Сибирью, 
а территорию России река раз-
деляет приблизительно попо-
лам, но исторически и по сей 
день объединяет судьбы и 
сердца. 

Вот она —  
настоящая Россия

Меню ресторанов «Макси-
ма Горького» позволяет в пол-
ной мере ощутить вкус Сиби-
ри, понять ее историю, про-
чувствовать особенности тра-
диций, быта и культуры. Здесь 
только фирменной ухи около 
десяти наименований! Меню 
включает сугудай из пеляди и 
муксуна, мусс из печени оленя 
в образе кедровой шишки, жа-
реный папоротник с кедровы-
ми орешками и еще десятки 

блюд, сочетающие сибирские 
традиции и авторские реше-
ния шеф-поваров. 

Создателям круиза удалось 
обеспечить полноценное по-
гружение в настоящую жизнь 
глубинной России. На одной 
из остановок можно посетить 
ненецкое этностойбище Тыя-
ха и увидеть настоящее оленье 
стадо с почти тысячей голов, 
кочующее по тундре вместе с 
ненецкими оленеводами. В му-
зее вечной мерзлоты в Игарке 
каждый может прикоснуться к 
образцам льдов — от речного 
енисейского до реликтового, 
добытого из древних ледни-
ков. Неподалеку в Ермаково 
находится объект «Стройка 
503» — политый потом и кро-
вью десятков тысяч заключен-
ных участок Трансполярной 
магистрали, часть великой 
сталинской стройки — проект 
железной дороги от берегов 
Баренцева моря до побережья 
Охотского моря и до Чукотки. 
Здесь, в тайге, вросшие в зем-
лю вместе с колеей столетние 
паровозы, личные вещи и 
письма заключенных в ма-
леньком музее вызывают од-
новременно ощущение гордо-
сти и скорби за великие за-
мыслы и не менее великие 
утраты. 

Никого не оставляет равно-
душным знаменитая рыбалка 
на Енисее, «на зорьке». Много-
образие рыбы, которая водит-
ся в Енисее, поражает: редкие 
хариус, ленок, таймень, мук-
сун и более привычные окунь, 
карп и щука.  Рыбу длиной 
меньше предплечья местные 
считают мальками и выпуска-
ют обратно в реку, кстати, на 
тайменя возможна только 
спортивная рыбалка. То, что 

удастся поймать под чутким 
руководством здешних рыбо-
ловов, отправляется прямо на 
кухню одного из ресторанов 
«Максима Горького». 

Посетить места, в которые 
ведут маршруты круиза «Ени-
сейская экспедиция», само-
стоятельно практически не-
возможно, но полученные впе-
чатления стоят того, чтобы от-
правиться так далеко. 

Центр России —  
плато Путорана 

Кульминацией круиза для 
многих путешественников ста-
новится посещение географи-
ческого центра России —плато 
Путорана. Сюда, в одно из са-
мых труднодоступных мест на 
планете, можно попасть толь-
ко на вертолете. С двух сторон 
плато эффектно обрывается 
гигантскими уступами высо-
той более 800 метров. В этих 
краях не живут люди, поэтому 
все осталось в первозданном, 
задуманном природой виде. 

Более того, на плато до сих пор 
остались места, куда не ступа-
ла нога человека.

Расположенное на самом 
севере Красноярского края, 
бальзатовое плато Путорана — 
второе в мире по величине и по 
площади сопоставимо с Бри-
танскими островами. По коли-
честву озер и водопадов тер-
ритория занимает первое ме-
сто в России. Озер здесь насчи-
тывается  более 22 тысяч! Это 
территория находящегося под 
охраной ЮНЕСКО Путоран-
ского заповедника, одного из 
крупнейших в России. Расска-

зывая о Путоранском плато, 
невозможно обойтись без сло-
ва «уникальный». Оно подхо-
дит и к ландшафту, и к карте 
полезных ископаемых, и к 
флоре, и к фауне. 

Красноярские столбы
Еще одной вершиной кру-

изной экспедиции по Енисей-
ской Сибири на теплоходе 
«Максим Горький» можно счи-
тать посещение национально-
го парка «Красноярские Стол-
бы». Краеведы утверждают, 
что один из старейших запо-
ведников в нашей стране, ох-

раняемые территории Красно-
ярского края «Столбы» –это 
единственный в России уголок 
природы, взятый под охрану 
государства по инициативе на-
селения в 1925 году. 

Красноярские столбы вид-
но за десятки километров от 
столицы края. Сиенитовые 
скалы — гигантские, до 600 ме-
тров в высоту, массивы за-
стывшей вулканической лавы, 
— по велению природы приня-
ли облик исполинов, живот-
ных, мифологических, а то и 
инопланетных существ. И на-
зываются они диковинно. Так-
мак, Львиные ворота, Чертов 
палец, Манская баба и Ман-
ская стенка… Сибирские ле-
генды расскажут о том, как по-
явились эти названия и поче-
му четыре скалы остались 
только с порядковыми номе-
рами. 

РЕКЛАМА

На всем протяжении экспедиции 
открывается роскошный вид на 
первозданную природу по обоим 
берегам Енисея.

Четырехпалубный речной теплоход «Максим Горький» по сути является 
плавучим отелем.
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Справка

В «Енисейской экспедиции» все организовано на самом высоком 

уровне: как сам теплоход «Максим Горький», построенный  

в Австрии (проект Q-040) и прошедший недавно капитальную мо-

дернизацию до уровня 5*, так и маршрут, в течение которого гости 

пройдут почти 2 000 км по реке через три климатические зоны, 

встретятся с представителями шести малых народностей, посетят 

заповедные места, уникальные труднодоступные локации, куда 

можно добраться только вертолетом. 

А К Ц Е Н Т

Самое ценное, что надолго остается 
после «Енисейской экспедиции», — 
чувство гордости за нашу великую 
страну, эмоции и впечатления, которые 
сами по себе бесценны

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС), в соответствии с п. 4.3 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, утвер-
жденного приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372,  
и ст. 7 Положения о порядке организации и проведения общественных 
слушаний по предварительному варианту материалов оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду, общественных слушаний об объектах государственной 
экологической экспертизы на территории муниципального образова-
ния город Полярные Зори с подведомственной территорией, утвер-
жденного решением Совета депутатов г. Полярные Зори Мурманской 
области от 12.08.2020 № 452, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; 
юридический и почтовый адреса: 109507, Москва, ул. Ферганская, д. 25;  
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

В соответствии с постановлением администрации города Полярные 
Зори с подведомственной территорией от 20.04.2021 № 295 «Об орга-
низации и проведении общественных слушаний по предварительному 
варианту материалов оценки воздействия на окружающую среду  
«Реконструкция здания профилактория», опубликованном в газете 
«Городское время» от 22.04.2021 № 39 (1223) и обнародованном на 
сайте www.pz-city.ru, общественные обсуждения в форме обществен-
ных слушаний по предварительному варианту материалов оценки воз-
действия на окружающую среду «Реконструкция здания профилакто-
рия» (далее — общественные слушания) состоятся 25.05.2021 в 17.30 в 
здании Детской школы искусств г. Полярные Зори, по адресу: Мурман-
ская область, г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 18.

Органом, ответственным за организацию общественных слушаний, 
является администрация г. Полярные Зори с подведомственной терри-
торией (при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Примерные сроки проведения ОВОС: с февраля по июль 2021 г.
Название намечаемой деятельности — реконструкция здания про-

филактория.
Цель намечаемой деятельности: переустройство с целью частичного 

изменения функционального назначения, улучшения застройки терри-
тории, приведения в соответствие с современными нормативными тре-
бованиями.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мурманская об-
ласть, муниципальное образование «Город Полярные Зори с подведом-
ственной территорией».

По итогам рассмотрения общественностью и всеми заинтересован-
ными лицами проекта технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду «Реконструкция здания профилакто-
рия» (далее — ТЗ) с 12.02.2021 по 15.03.2021 ТЗ было утверждено  
Заказчиком. На основании утвержденного ТЗ Заказчиком был разрабо-
тан предварительный вариант материалов ОВОС.

Текст утвержденного ТЗ и предварительный вариант материалов 
ОВОС «Реконструкция здания профилактория» доступны для озна-
комления с 23.04.2021 по 25.06.2021 по рабочим дням с 9.00 до 17.00  
по следующему адресу:

—  Мурманская обл., г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 22, Управле-
ние информации и общественных связей филиала АО «Концерн  
Росэнергоатом» «Кольская атомная станция», пом. 205,

а также в сети «Интернет» на сайте www.pz-city.ru и в разделе «Общест-
венные слушания» на сайте www.rosenergoatom.ru.

Замечания и предложения общественности и всех заинтересованных 
лиц на предварительный вариант материалов ОВОС «Реконструкция зда-
ния профилактория» принимаются с 23.04.2021 по 25.06.2021 в свободной 
письменной форме в местах ознакомления, а также могут быть направле-
ны по адресу: 184230, Мурманская обл., г. Полярные Зори, ул. Пушкина,  
д. 22, Управление информации и общественных связей филиала   
АО «Концерн Росэнергоатом» «Кольская атомная станция» на имя Ниго-
ренко Виктории Юрьевны (NigorenkoVY@kolnpp.rosenergoatom.ru).

АО «Концерн Росэнергоатом».

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» Админист-
рация города Зеленогорска уведомляет население, общественные 
организации (объединения) и всех заинтересованных лиц о прове-
дении I этапа общественных обсуждений объекта государственной 
экологической экспертизы в соответствии с проектом «Строитель-
ство III очереди полигона твердых бытовых отходов в г. Зелено-
горске», а именно — технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду объекта намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности и предварительные материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой деятельности: Строительство III очереди 
полигона твердых бытовых отходов в г. Зеленогорске.

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, город Зеленогорск.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Промтех», г. Зеле-
ногорск, ул. Строителей, 10. Тел.: 8 (39169) 3-10-11. Электронная 
почта: info@promtex.online.

Наименование и адрес разработчика: ООО «Экострой- 
Инвест», 660125, г. Красноярск, ул. Светлогорская, 35,  
тел.: 8 (391) 2533-633, электронная почта: info@ecoresurs24.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 25 апреля по 25 июня 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация ЗАТО г. Зеленогорска.

Форма проведения общественного обсуждения: общест-
венные слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная, с занесением в журнал учета.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения и в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения.

Место и время ознакомления с материалами: в офисе  
ООО «Промтех» по адресу: 663694, Красноярский край, город Зе-
леногорск, улица Строителей, дом 10, офис 200 (с 9.00 до 12.00, 
с 13.00 до 17.00), тел.: 8 (39169) 3-10-11.

Ответственные организаторы: Начальник отдела городско-
го хозяйства Администрации ЗАТО г. Зеленогорска Шмелев Алек-
сей Борисович, тел./факс: 8 (39169) 95-116.

Представители разработчика: Главный эколог ООО «Экострой-
Инвест» Глечиков Василий Валерьевич, тел.: 8 (902) 947-78-88. 
Директор ООО «Экострой-Инвест» Белоногов Федор Александро-
вич, 8 (913) 532-47-42.

Общественные обсуждения состоятся: 24 мая 2021 года 
в 16.00 в малом зале Муниципального бюджетного учреждения 
культуры «Зеленогорский городской дворец культуры» по адресу: 
Красноярский край, город Зеленогорск, ул. Бортникова, 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о проведении общественных слушаний
АО «ЮНК» совместно с Администрацией муниципального 

образования «Харабалинский район» в соответствии со ст. 9 Фе-
дерального закона N 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. N 372 «Об утвер-
ждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», уведомляют о начале общественных обсуждений 
проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: «Обустройство Верблюжьего 
месторождения».

Цель намечаемой деятельности: Сбор продукции проектиру-
емых скважин (№№ 13, 14, 15, 19, 20, 23) Верблюжьего месторо-
ждения и транспорта ее на проектируемые сборные пункты СП-13,  
СП-15, СП-19, СП-24, а также сброс подтоварной воды, ее подготов-
ка и закачка в скважину № 24 для поддержки пластового давления.

Месторасположение: Астраханская область, муниципальное 
образование «Харабалинский район», Верблюжье месторождение. 

Наименование и адрес Заказчика: АО «ЮНК». Адрес: Россия, 
414024, г. Астрахань, улица Николая Островского, д. 88. 

Исполнитель работ по ОВОС: ООО НПФ «Нефтетехпроект», 
443010, г. Самара, ул. Чапаевская, 205, оф. 3. 

Примерные сроки проведения ОВОС 02.2021 г. – 06.2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация муниципального образования «Харабалин-
ский район». 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-

логической экспертизы можно по адресу: 416010, Астраханская 
область, Харабалинский район, г. Харабали, ул. Б. Хмельницко-
го, д. 17, каб. 6, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, перерыв на обед  
с 12.00 до 13.00, а также на официальном сайте администрации 
МО «Харабалинский район» в сети «Интернет»: https://harabaly.
astrobl.ru.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде по 
адресу: отдел строительства и архитектуры администрации МО 
«Харабалинский район», 416010, Астраханская область, Хара-
балинский район, г. Харабали, ул. Б. Хмельницкого, д. 17, каб. 6,  
тел.: 8 (85148) 5-18-56, время приема: в рабочие дни с 8.00 до 
17.00, перерыв на обед с 12.00 до 13.00.

Сроки представления замечаний и предложений: 30 дневный 
срок с момента публикации, а также в течение 30 дней после окон-
чания общественных слушаний.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
26.05.2021 г. в 10.00 (по местному времени) в актовом зале адми-
нистрации МО «Харабалинский район» по адресу: 416010, Астра-
ханская область, Харабалинский район, г. Харабали, ул. Б. Хмель-
ницкого, д. 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения
В целях информирования общественности и участников 

оценки воздействия на окружающую среду согласно Феде-
ральному закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и в соответствии с требованиями Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 
372, Государственное областное бюджетное учреждение здра-
воохранения «Мурманская областная клиническая больница  
имени П. А. Баяндина» (далее — ГОБУЗ «МОКБ им. П. А. Баян-
дина» просит население и общественные организации (объеди-
нения) принять участие в обсуждении влияния на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности, осущест-
вляемой на территории города Мурманска по объекту государст-
венной экологической экспертизы проектной документации 
«Теплый переход между зданием консультативно-диагности-
ческого центра и зданием приемного отделения ГОБУЗ «МОКБ  
им. П. А. Баяндина» по адресу: г. Мурманск, ул. Академика Пав-
лова, д.6», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду и техническое задание на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — объект). 

Заказчик: ГОБУЗ «МОКБ им. П. А. Баяндина» (ул. Академика 
Павлова, д. 6, г. Мурманск, 183032). 

Разработчик материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ПРОЕКТ-ТЕХНОЛОГИЯ» (ул. Транспортная, 
д. 7, г. Мурманск, 183034). 

Цель намечаемой деятельности: строительство теплого пере-
хода между зданиями консультативно-диагностического центра 
и приемного отделения для обеспечения доступности медицин-
ской помощи и повышения эффективности оказания медицин-
ских услуг населению. 

Организатором (органом, ответственным за организацию 
общественных обсуждений) проведения общественных обсужде-
ний с населением и общественными организациями (объедине-
ниями) намечаемой деятельности, осуществляемой на террито-
рии города Мурманска и подлежащей экологической экспертизе 
по объекту, является комитет по развитию городского хозяйства 
города Мурманска (далее — Комитет), в соответствии с адми-
нистративным регламентом исполнения муниципальной услуги 
«Организация проведения общественных обсуждений с населе-
нием и общественными организациями (объединениями) о на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности, осуществляемой 
на территории города Мурманска и подлежащей экологической 
экспертизе», опубликованным на официальном сайте админи-
страции города Мурманска www.citymurmansk.ru. 

Министерство здравоохранения Мурманской области 
Государственное областное бюджетное учреждение здравоох-

ранения 
«МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ КЛИНИЧЕСКАЯ БОЛЬНИ-

ЦА ИМЕНИ П.А. БАЯНДИНА» 
(ГОБУЗ «МОКБ им. П.А. Баяндина») 
ул. Академика Павлова, 6, г. Мурманск, Россия, 183032. Теле-

фон: 8 (8152) 285-001, факс: 8 (8152) 285-097, 285-096, e-mail: 
info@mоkb51.ru 

БИК 044705001, ИНН 5190800114, КПП 519001001, 
ОГРН 1025100868440 

Форма проведения общественных обсуждений: ознакомление 
с материалами по объекту государственной экологической экс-
пертизы с предоставлением замечаний и предложений. 

Форма предоставлений замечаний и предложений: письмен-
ная. 

Ориентировочные сроки проведения общественных обсужде-
ний: апрель — май 2021 года. 

В течение 30 дней со дня опубликования данного объявления, 
письменные замечания и предложения будут приниматься: 

—  комитетом по развитию городского хозяйства администра-
ции города Мурманска по адресу: 183038, г. Мурманск, 
ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 311, с 9.00 до 17.30, перерыв с 
13.00 до 14.00 (кроме сб. и вс.),e-mail:krgh@citymurmansk.ru,  
тел.: 8 (8152) 45-10-39, факс: 8 (8152) 45-76-24; 

—  ГОБУЗ «МОКБ им. П. А. Баяндина» по адресу: 183032, 
г.Мурманск, ул. Академика Павлова, д. 6, с 8.30 до 16.10, пере-
рыв с 12.00 до 13.00 (кроме сб. и вс.), e-mail: info@mokb51.ru. 

С материалами по объекту можно ознакомиться: 
—  в комитете по развитию городского хозяйства (ул. Профсо-

юзов, д.20, каб. 311, с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 
(кроме сб. и вс.), в электронном виде по адресу: https://www.
citymurmansk.ru/strukturnye_podr/?itemid=249#descr;.» 

—  ГОБУЗ «МОКБ им. П. А. Баяндина» по адресу: 183032, 
г.Мурманск, ул. Академика Павлова, д. 6, с 8.30 до 16.10, 
перерыв с 12.00 до 13.00 (кроме сб. и вс.), в электронном 
виде по адресу: https://mokb51.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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ПРОЕКТ Прокуратура сможет 
блокировать ложные 
сообщения о терактах

Фейки отключат

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности одобрила инициативу, да-
ющую прокуратуре полномо-
чия блокировать в Сети фейко-
вые сообщения о терактах.

«Соответствующие поправ-
ки предлагается внести в зако-
нопроект, который сейчас гото-
вится Госдумой ко второму чте-
нию», — пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев.

Сама инициатива была вне-
сена в Госдуму летом прошлого 
года и уже принята в первом 
чтении. Но именно в ходе второ-
го чтения она принимает окон-
чательный вид. Поэтому дан-
ный этап многие эксперты на-
зывают ключевым.

«Законопроектом предусмо-
трено ограничение по решению 
Генерального прокурора Рос-
сии или его заместителей досту-
па к информации, содержащей 
обоснование или оправдание 
осуществления экстремистской 
или террористической деятель-
ности», — рассказал Владимир 
Груздев.

Поправки предлагается вне-
сти в Закон «Об информации, 
информационных технологиях 
и о защите информации».

«Инициатива разработана 
Комиссией Государственной 
Думы по расследованию фактов 
вмешательства иностранных 
государств во внутренние дела 
России. Комиссией установле-
ны многочисленные факты рас-
пространения представителями 
иностранных государств ин-
формации, содержащей обосно-
вание или оправдание экстре-
мистской деятельности, вклю-
чая террористическую деятель-

ность. При этом распространи-
тели подобной деструктивной 
информации находятся за рубе-
жом, вне юрисдикции нашего 
государства, но воздействуют 
именно на российское общест-
во», — отметил Владимир Груз-
дев.

Он пояснил, что предусмо-
тренная законопроектом норма 
позволит в короткие сроки бло-
кировать интернет-ресурсы, 
распространяющие информа-
цию экстремистского и терро-
ристического толка, которая уг-
рожает безопасности государ-
ства и граждан.

«Надо подчеркнуть, что ба-
зовые принципы свободы слова 
не нарушаются: если авторы пу-
бликаций будут не согласны с 
блокировкой, они смогут оспо-
рить решение прокуратуры в 
суде. Но у государства должны 
быть механизмы защиты обще-
ства от деструктивного инфор-
мационного воздействия, по 
сути не имеющего никакого от-
ношения к свободе мнений. 
Правительство России предла-
гает доработать проект ко вто-
рому чтению. Согласно предло-
жению также будут блокиро-
ваться фейки о терактах. Кроме 
того, прокуратура получит пол-
номочия блокировать призывы 
к несанкционированным массо-
вым публичным мероприяти-
ям», — резюмировал Владимир 
Груздев.

Опасность фейков в том, что 
они могут вызвать панику. Соб-
ственно, в этом и есть цель тех, 
кто их распространяет. В случае 
принятия новации появится ме-
ханизм удаления такой инфор-
мации во внесудебном порядке. 
Прокуратура будет принимать 
решение и направлять докумен-
ты в Роскомнадзор.  

ФИНАНСЫ Почему иссяк 
переток накоплений 
в частные фонды

Молчуны 
вышли в плюс

Дарья Худякова

Желающих переводить пенсионные накопления в не-
государственные фонды (НПФ) все меньше, а желаю-
щих вернуть их под управление государства все боль-
ше. По данным Пенсионного фонда России (ПФР), за 
2020 год из НПФ перевели накопления в ПФР 71,5 тыс. 
человек. Из одного негосударственного фонда в другой 
перешли 38 тыс. человек, а из ПФР в НПФ — лишь 15,8 
тыс. Теперь в ПФР накопления формируют 38,5 млн че-
ловек («молчунов»), в НПФ — 37,2 млн.

В числе причин в ПФР называют введенный запрет 
для НПФ привлекать агентов при заключении догово-
ров об обязательном пенсионном страховании и вве-
денное обязательное информирование клиентов о воз-
можных потерях дохода при подаче ими заявления на 
переход в другой НПФ. Кроме того, отмечают в ПФР, 
тенденция вызвана высоким уровнем доходности ин-
вестирования, который показывает на протяжении 
всех последних лет ГУК ВЭБ (под ее управлением нахо-
дятся накопления «молчунов»): граждане понимают, 
что в ПФР они могут получить более высокую доход-
ность, чем в НПФ. Доходность расширенного портфеля 
ГУК ВЭБ.РФ за последние три года составила 6,79% го-
довых — заметно выше инфляции. 

Переходы в ПФР в 2020 году — это, скорее, точечное 
предпочтение ряда застрахованных лиц, поскольку 
при выборе любых услуг, в том числе финансовых, есть 
люди, тяготеющие к выбору организаций, ассоцииро-
ванных с государством, отмечают в НПФ «Открытие».

«В этом году введение налогообложения процентов 
по банковским вкладам привело к появлению дополни-
тельного (хотя и небольшого) преимущества у НПФ как 
инструмента накопления, однако для массового привле-
чения частных инвестиций НПФ должны выйти на более 
высокую доходность по сравнению с обычными депози-
тами», — подчеркивает Карина Худенко, специалист по 
налогообложению физических лиц, эксперт PwC.  

— Какие периоды не включаются в стаж для назначения 
досрочной пенсии 
rg.ru/art/2077972

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» объявляют о начале проведения оценки 
воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Проект строительства  
III очереди освоения в границах лицензии КЕМ 11672 ТЭ Талдинско-
го каменноугольного месторождения филиала АО «УК «Кузбассраз-
резуголь» «Талдинский угольный разрез». 

Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 

Новокузнецкого муниципального района и Прокопьевского муници-
пального округа Кемеровской области. 

Наименование и адрес заказчика: АО «УК «Кузбассразрезуголь», 
650054, Кемеровская область, г. Кемерово, Пионерский Бульвар, 4. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I–III кварталы 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Новокузнецкого муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения (на этапе 
проведения исследований по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и подготовки предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду) — представление 
замечаний и предложений. 

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
ная.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, материалов объекта государственной экологической 
экспертизы, предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду:

—  Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Красулино, 
улица Центральная, 31 (здание администрации Красулинского 
сельского поселения);

—  в электронном виде материалы доступны на сайте общества  
с ограниченной ответственностью «Сибгеопроект»: www.sgp.su.

Сроки доступности:
—  ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду с 26.04.2021 г. до 

окончания процесса оценки воздействия на окружающую среду;
—  материалов объекта государственной экологической экспертизы 

и предварительного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду с 26.04.2021 г. по 26.05.2021 г.

Прием замечаний и предложений также будет вестись по адресу 
электронной почты office@tld.kru.ru и по телефону: 8 (3843) 79-02-16.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников об-

суждения документации, подлежащей государственной экологи-
ческой экспертизе, — проектной документации «Реконструкция 
здания профилактория» (далее — Проектная документация), в 
соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Положением о порядке орга-
низации и проведения общественных слушаний по предвари-
тельному варианту материалов оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду, обще-
ственных слушаний об объектах государственной экологической 
экспертизы на территории муниципального образования город 
Полярные Зори с подведомственной территорией, утвержденным 
решением Совета депутатов г. Полярные Зори Мурманской обла-
сти от 12.08.2020 № 452, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказ-
чик; юридический и почтовый адреса: 109507, Москва, ул. Фер-
ганская, д. 25; ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает сле-
дующее. 

В соответствии с постановлением администрации города По-
лярные Зори с подведомственной территорией от 20.04.2021  
№ 296 «Об организации и проведении общественных слушаний 
по проектной документации «Реконструкция здания профилакто-
рия», опубликованном в газете «Городское время» от 22.04.2021 
№ 39 (1223) и обнародованном на сайте www.pz-city.ru, обще-
ственные обсуждения в форме общественных слушаний по про-
ектной документации «Реконструкция здания профилактория» 
(далее — общественные слушания) состоятся 25.05.2021  в 20.00 
в здании Детской школы искусств г. Полярные Зори по адресу: 
Мурманская область, г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 18.

Органом, ответственным за организацию общественных слу-
шаний, является администрация г. Полярные Зори с подведом-
ственной территорией (при содействии АО «Концерн Росэнерго-
атом»).

Название намечаемой деятельности — реконструкция здания 
профилактория.

Цель намечаемой деятельности: переустройство с целью  
частичного изменения функционального назначения, улучшения 
застройки территории, приведения в соответствие с современны-
ми нормативными требованиями.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мурманская 
область, муниципальное образование «Город Полярные Зори с 
подведомственной территорией».

Проектная документация «Реконструкция здания профилакто-
рия» будет доступна для ознакомления с 23.04.2021 по 25.05.2021 
по рабочим дням с 09:00 до 17:00 по следующему адресу:

— Мурманская обл., г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 22, 
Управление информации и общественных связей филиала  
АО «Концерн Росэнергоатом» «Кольская атомная станция»,  
пом. 205, 
а также в сети «Интернет» на сайте www.pz-city.ru и в разделе 
«Общественные слушания» на сайте www.rosenergoatom.ru.

Замечания и предложения общественности и всех заинтере-
сованных лиц на проектную документацию «Реконструкция зда-
ния профилактория» принимаются с 23.04.2021 по 25.05.2021 в 
свободной письменной форме в местах ознакомления, а также 
могут быть направлены по адресу: 184230, Мурманская обл.,  
г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 22, Управление информации 
и общественных связей филиала АО «Концерн Росэнергоатом»  
«Кольская атомная станция» на имя Нигоренко Виктории Юрьев-
ны (NigorenkoVY@kolnpp.rosenergoatom.ru). 

АО «Концерн Росэнергоатом».

ПРОВЕРКА СЛУХА Вводить прогрессивную шкалу 
тарифов на электричество не планируется

Без показаний 
к применению
Сергей Тихонов

Г
лава минэнерго Николай 
Шульгинов заявил, что во-
прос о введении прогрессив-

ной шкалы энерготарифов для 
населения не рассматривается. 

Союз потребителей России в 
письме премьер-министру Ми-
хаилу Мишустину предложил 
увеличить тарифы на электроэ-
нергию для тех, кто потребляет 
ее свыше установленной нормы. 
За ориентир был взят показа-
тель 100 кВт*ч в месяц на чело-
века. В среднем сейчас потре-
бление в России составляет 90 
кВт*ч на человека.

На первый взгляд, предложе-
ние здравое, бережливые гра-
ждане будут платить за электро-
энергию меньше. Но истина в 

деталях. «Наиболее низкие та-
рифы и уровень чека за элек-
тричество у обеспеченных 
жильцов высотных новостроек 
и частных домов городских 
агломераций», — говорит за-
мглавы практики по работе с 
компаниями сектора энергети-
ки и коммунального хозяйства 
КПМГ в России и СНГ Сергей 
Роженко. Основную нагрузку 
несут менее обеспеченные гра-
ждане — жильцы старого жилого 
фонда многоквартирных домов, 
пояснил эксперт.

Эти дома построены еще в 
ХХ веке, часто даже не проходи-
ли капремонт. Значительная 
доля потребляемой в них энер-
гии тратится из-за плохой те-
плоизоляции впустую на обо-
грев улицы. 

Наиболее энергоэффектив-
ные, энергосберегающие быто-
вые электроприборы (плиты, 
стиральные машины,  обогрева-
тели и прочее) класса А+ и выше 
совсем не относятся к дешевым 
товарам. Скорее наоборот, чем 
выше класс энергоэффективно-
сти, тем дороже такая техника и 
по карману не всем.

По мнению Роженко, введе-
ние прогрессивных тарифов с 
низкой границей отсечения, 
около 100 кВт*ч, не только не 
решит вопрос, но и еще более 
обострит социальные пробле-
мы, так как продолжит нагру-
жать бюджет социально уязви-
мых категорий граждан и увели-
чивать льготы для обеспечен-
ных слоев населения.

Ассоциация «Совет рынка» 
(регулятор энергорынков) счи-
тает, что прогрессивная шкала 
тарифов на электроэнергию яв-
ляется комбинацией двух под-
ходов к формированию тари-
фов, а именно: социальной нор-
мы потребления и дифференци-
ации тарифов по объемам по-
требления. Социальная норма 
потребления сейчас действует в 
шести регионах. Но развитие 
этот механизм не получил из-за 
сложной схемы администриро-
вания. По мнению ассоциации, 
значительно больший потенци-
ал имеет дифференциация тари-
фов по объемам потребления, 
особенно в сочетании с адре-
сной поддержкой малообеспе-
ченных групп населения.  

Наименьший чек за электричество у жильцов высотных новостроек и част-
ных городских домов.

МИР — РУБЛЮ
Обратная связь с внеш-
ним фоном (динамикой 
мировых рынков и цен 

на нефть) восстанавливается 
лишь при появлении признаков 
улучшения геополитической 
обстановки, говорит эксперт по 
фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Дмитрий Бабин. Хо-
рошим примером этого тезиса 
стало укрепление рубля во вре-
мя ежегодного Послания Феде-
ральному Собранию президен-
та Владимира Путина. Так, 
рубль, начинавший день со сни-
жения к доллару и евро, во вре-
мя выступления Путина стал за-
метно укрепляться на фоне за-
явлений президента о возмож-
ной личной встрече лидеров 
стран — постоянных членов Сов-
беза ООН и открытости России 
для широкого государственного 
сотрудничества.

Кроме того, финансовые ана-
литики ожидают повышения 
ключевой ставки Банком России 
в пятницу — интрига только в том, 
как сильно она вырастет. «Вместе 
с возможной геополитической 
разрядкой повышение ключевой 
ставки ЦБ будет способствовать 
возвращению российской валю-
ты к девятимесячным вершинам 
около 72,5 рубля в паре с долла-
ром», — допускает Бабин. Такой 
сценарий возможен, если не бу-
дет «черных лебедей» на нефтя-
ном рынке, которые заставят ко-
тировки опуститься ниже 60 дол-
ларов за баррель Brent (сейчас — 
около 65 долларов). 

С другой стороны, если став-
ку повысят только на 0,25 про-
центного пункта, краткосрочная 
реакция курса рубля может ока-
заться незначительной, говорит 
Бабин.

В то же время в мае будет сни-
жаться поддержка рубля со сто-
роны текущего счета платежно-
го баланса России, указывает Ва-
сильев. Кроме того, восстановле-
ние экономической активности 
будет стимулировать спрос на 
импорт. Также в мае начинается 
сезон отпусков и сезон дивиден-
дных выплат, что также увеличи-
вает спрос на валюту (но есть ве-
роятность, что он окажется на-
много ниже хотя бы из-за закры-
тых пока для российских тури-
стов Турции с Танзанией). 

С точки зрения сезонности, 
май — относительно слабый ме-
сяц для рубля: за последние три-
надцать лет рубль в среднем сла-
бел в нем к доллару на 1%, отме-
чает Васильев. В итоге, по про-
гнозу аналитика, курс россий-
ской валюты в мае будет сохра-
нять стабильность и находиться 
в диапазоне 73—78 к доллару и 
89—93 к евро.  

1

— За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477

— Что делать, если цифры 
в коммунальной платежке 
внезапно выросли 
rg.ru/art/2063527
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АВТОМОБИЛИ Система отслеживания машин заработала 
в Центральном федеральном округе

Камеры 
сплели паутиной

Владимир Баршев 

С
истема, позволяю-
щая отслеживать ав-
томобили,  вычи-
слять угнанные ма-
шины, а также тех, 
кто передвигается с 
поддельными номе-
рами, заработала в 
Центральном феде-

ральном округе. Планируется, 
что до конца года она начнет ра-
ботать в большинстве регионов 
России. 

МВД перевело центры авто-
матизированной фиксации ад-
министративных правонаруше-
ний (ЦАФАП) ГИБДД на новое 
программное обеспечение под 
названием «Паутина», сообща-
ет «Коммерсантъ» со ссылкой 
на пресс-центр МВД.  

«Паутина» довольно давно ис-
пользуется для предупреждения 
и раскрытия преступлений, свя-
занных с хищением или угоном 
транспортных средств, а также 
для розыска машин. Но до недав-
него времени работала только в 
нескольких регионах, в том числе 
в Москве и Московской области. 
«Российская газета» уже расска-
зывала об этой системе. 

Что же она  собой представ-
ляет? По сути, это просто специ-
альная программа, которая 
очень умно анализирует посту-
пающую информацию о движе-
нии транспорта, используя 
принцип: автомобиль не может 
появиться ниоткуда и исчез-
нуть в никуда. Причем эта про-
грамма может выполнять сотни 
тысяч задач одновременно. А 
информацию она получает со 
всех камер наружного наблюде-
ния, а не только с комплексов 
автоматической фотовидеофик-
сации нарушений. 

Она распознает марку авто-
мобиля. Также она может от-
ыскать машину лишь по части 
номера, причем распознает и 
проверяет по федеральным ба-
зам все типы регистрационных 

знаков, в том числе иностран-
ные. Способна вычислять дви-
жение автомашин-«двойников» 
на территории России. 

Впрочем, многие способно-
сти системы по понятным при-
чинам не разглашаются.

Как это работает? В ситуаци-
онном центре на экране вдруг 
начинает мигать некий объект — 
подозрительная машина. Ин-
спектор передает информацию 
об автомобиле ближайшему 
экипажу ДПС. Тот останавлива-
ет машину и проверяет ее. Си-
стема способна вычислять уг-
нанные автомобили еще до того, 
как об угоне заявит автовладе-
лец. Такая идея была реализова-
на на основе нетипичного пове-
дения автомобиля. Например, 
под камерой проехал автомо-

биль, но система знает, что ма-
шина с таким номером в этот 
район за последнее время не 
въезжала. И она тут же подает 
сигнал, что эту машину нужно 
проверить. Вдруг ее угнали, а 
номера перевесили?

За месяцы, а тем более годы 
эксплуатации автомобиля вы-
рабатываются определенные 
маршруты его движения, если, 
конечно, он не используется в 
качестве такси или каршеринга. 

Корреспондент «РГ» лично в 
этом убедился, проверив дви-
жение своего автомобиля, ког-
да тестировалась возможность 
системы отслеживать нетипич-
ное поведение. Если маршрут 
отличается от стандартного, 
это может быть сигналом к 
тому, что машину надо остано-
вить и проверить. 

В общем, за время эксплуа-
тации системы с 2012 года коли-
чество угонов в Москве и обла-
сти снизилось с 12 тысяч машин 
в год до 1,6 тысячи. Выросла 
раскрываемость подобных пре-
ступлений. Полноценное по-
крытие хотя бы Центрального 
федерального округа позволит 
еще более эффективно отыски-
вать такие машины. 

А уж если к системе подклю-
чатся все регионы, то найти уг-
нанный автомобиль перестанет 
быть проблемой. 

Впрочем, для эффективной 
ее работы есть еще одно важное 
и крайне дорогое условие: по-
крытие камерами всех дорог. 
Сейчас лидеры по количеству 
камер — это Москва и Москов-
ская область, Татарстан и Кра-
снодарский край. 

Также предполагается, что 
эта часть этой системы войдет в 
систему электронного обжало-
вания штрафов, которая должна 
заработать с 1 сентября этого 
года. 

Напомним, что ошибочные 
штрафы можно будет обжало-
вать в электронном виде через 
портал Госуслуг. Правда, для на-
чала придется верифицировать 
свою подпись на этом портале. 
«Паутина»  позволит достовер-
но установить, ошибочно выпи-
сан штраф или нет. 

Заявления будут распреде-
ляться с помощью нового про-
граммного обеспечения с порта-
ла Госуслуг в нужный ЦАФАП.  

В «Паутину» попадают автомобили, 
даже просто изменившие свой 
обычный маршрут. 

А К Ц Е Н Т

Работа системы «Паутина» по вычисле-
нию угнанных машин основана на прин-
ципе: автомобиль не может появиться 
ниоткуда и исчезнуть в никуда
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По оценке ученых, 
большой объем част-
ных инвестиций в ряде 

регионов привел к стремитель-
ному развитию бизнес-корруп-
ции и сокращению бытового 
взяточничества. «Не случайно 
основная доля преступных дохо-
дов в этих регионах приходится 
на сферы государственных заку-
пок», — рассказывают эксперты.

Отсюда государство, и осо-
бенно правоохранительные ор-
ганы, могут сделать вполне пра-
ктические выводы. В одних реги-
онах нужно усиливать линию 
борьбы со взяточничеством. В 
других должны усиливаться по-
дразделения по борьбе с эконо-
мическими преступлениями, в 
том числе появляться специали-
сты по расследованию хищений 
в сфере госзакупок.

«Международный научный 
мониторинг проявлений кор-
рупции нацелен на определение 
не только статики, но и динами-
ки развития этого социального 
явления — ее падение и рост — в 
сравнении с предшествующим 
годом, что даст возможность 
своевременно предпринимать 
меры по корректировке законо-
дательства и правопримени-
тельной практики», — рассказы-
вает директор Института зако-
нодательства и сравнительного 
правоведения при правительст-
ве России Талия Хабриева.

Новости прозвучали на Деся-
том Евразийском антикоррупци-
онном форуме «Конституционно-
правовые ориентиры противодей-
ствия коррупции». В рамках про-
граммы МОНКОР (Международ-
ная программа мониторинга кор-
рупции), разработанной Институ-
том законодательства, — данные 
криминальной статистики судеб-
ного департамента при Верховном 
суде, данные МВД и Генпрокурату-
ры. Из экономических данных, как 
указывают эксперты, использу-
ются показатели «рынка корруп-
ции». Данные показатели рассчи-
тываются по методике министер-
ства экономического развития. 
«Рынок коррупции» замеряет 
уровень и масштаб бытовой кор-
рупции среди всех социальных 
слоев.  
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КУБОК РОССИИ За трофей 
сразятся «Локомотив» 
и «Крылья Советов»

Чаша на двоих

Илья Соболев

Вчера определились финалисты Кубка России 
2020/2021. За трофей сразятся московский «Локомо-
тив» и самарские «Крылья Советов.

В более статусном полуфинале «железнодорожни-
ки» разгромили ЦСКА — 3:0. «Локо» изначально выгля-
дел в этой паре фаворитом. Подопечные Марко Нико-
лича выиграли все девять матчей после зимней паузы, 
в том числе и у армейцев в Премьер-лиге (2:0). В то вре-
мя как ЦСКА с новым наставником Ивицей Оличем 
себя только ищет. Плюс армейцев накрыла волна 
травм, и они с трудом наскребли игроков на заявку. 

Тем не менее уже на седьмой минуте именно ЦСКА 
открыл счет, но после просмотра видео рефери встречи 
Сергей Карасев гол Саломона Рондона отменил. А вот 
мяч форварда «Локо» Камано на 16-й минуте был за-
бит по правилам. После перерыва на 53-й минуте преи-
мущество «красно-зеленых» упрочил Федор Смолов. А 
уже в добавленное время изумительную по красоте 
комбинацию замкнул Гжегож Крыховяк.

Что касается другого полуфиналиста, волжане — 
главная сенсация нынешнего турнира. «Крылья», вы-
ступающие во втором по силе отечественном дивизио-
не, Футбольной национальной лиге, по пути в 1/2 фи-
нала выбили три клуба из элиты: волгоградский «Ро-
тор», подмосковные «Химки» и столичное «Динамо». 
Грозненский «Ахмат» стал четвертым в этом списке.

В основное время матча, проходившего в Грозном, 
зрители забитых мячей не увидели. По регламенту, 
принятому перед стартом сезона, вместо дополнитель-
ного времени команды сразу перешли к серии пеналь-
ти. И там героем стал голкипер гостей Евгений Фролов, 
который вышел на замену специально под 11-метро-
вые. В итоге он отразил два удара, тогда самарцы все 
свои четыре попытки реализовали. А пятая уже не по-
требовалась — 4:1 (0:0).

«Крылья» сыграют в финале второй раз в своей 
истории, «Локомотив» — уже в десятый. Матч пройдет 
12 мая в Нижнем Новгороде  

ШАХМАТЫ Гроссмейстер 
Непомнящий cохранил 
лидерство 
в Екатеринбурге

Белый цвет 
ему к лицу 

Михаил Щербань

В столице Урала Екатеринбурге продолжается шах-
матный турнир претендентов. Восемь лучших грос-
смейстеров мира сражаются за право стать соперни-
ком действующего чемпиона мира норвежца Магнуса 
Карлсена. Матч за мировую шахматную корону состо-
ится с 24 ноября по 16 декабря 2021 года во время все-
мирной выставки «Экспо» в Дубае.

Пока в лидерах российский шахматист Ян Непомня-
щий. В десятом туре 
он одолел своего со-
отечественника Ки-
рилла Алексеенко. 
Кроме того, три пар-
тии завершились 
вничью: Максим Ва-
шье-Лаграв — Аниш 
Гири, Фабиано Ка-
руана — Дин Ли-
жэнь, Ван Хао — 
Александр Грищук. 

Но вернемся к 
лидеру — Непомня-
щему. 

В прошедшей 
партии Ян играл бе-
лыми фигурами. По-
сле партии Непом-
нящий рассказал журналистам мировых информаци-
онных агентств, как ему далась партия:

— Знаете, со стороны может показаться, что победа 
досталась мне довольно легко, но на самом деле это не 
совсем так. Мне повезло, что Кирилл получил позиции, 
которые он не очень хорошо знал. Это решило исход. Но 
впереди нас ждут новые испытания, и я очень надеюсь, 
что у меня достаточно энергии, чтобы идти дальше, и 
идти с хорошим настроением.

Наверняка ключевым моментом турнира претен-
дентов станет предстоящая партия Яна Непомнящего и 
американца Фабиано Каруаны. Такое мнение в беседе с 
журналистами агентства ТАСС высказал президент Фе-
дерации шахмат России Андрей Филатов.

«По выступлению Яна в Екатеринбурге можно ска-
зать, что сегодня он уверенно переиграл в дебюте со-
перника, и дальше партия носила технический харак-
тер, — сказал Филатов. — Следующая партия против Ка-
руаны покажет, в какой форме он находится, и вообще 
будет чрезвычайно важной с турнирной точки зрения. 
Будем болеть, смотреть, и то, что наш шахматист лиди-
рует перед выходным днем, это важно. Но главные пар-
тии у него впереди».  

ХОККЕЙ Олимпийский чемпион Александр Пашков — о том, почему ЦСКА остается 
фаворитом финальной серии с «Авангардом»

У армейцев под коньком
Илья Соболев

С
егодня в подмосковной 
Балашихе омский «Аван-
гард» и ЦСКА проведут 

третий матч финала Кубка Га-
гарина. Пока счет в серии рав-
ный — 1:1.

Лишь однажды в этом плей-
офф армейцы проиграли два 
матча подряд — в противостоя-
нии с питерским СКА. В осталь-
ных случаях после поражения 
главный тренер москвичей мо-
ментально проводил работу над 
ошибками, и ЦСКА выдавал если 
не идеальный матч, то близкий к 
тому. Вот и в финале после неу-
дачного старта армейцы во вто-
ром матче, по сути, не оставили 
шансов сопернику — 3:0.  

Правда, эксперт «РГ», олим-
пийский чемпион Саппоро-1972 
Александр Пашков считает, что 
армейцам есть в чем прибавить. 
Тем не менее именно ЦСКА он 
называет фаворитом серии. 

Можно сказать, что ЦСКА 
был близок к своему идеалу во 
втором матче финала?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: ЦСКА проде-
монстрировал характерную для 
него быструю атакующую игру. 
Хотя мне кажется, что лучшие 
матчи у них уже в прошлом. Ду-
маю, что обе команды сейчас не 
в лучшем состоянии. Все-таки 
прошедшие серии отняли у хок-
кеистов много сил. Не надо забы-
вать, что у команд был сорван 
подготовительный период, да и 
во время сезона пандемия ока-
зывала свое влияние. Поэтому 
говорить, что ЦСКА близок к 

идеалу, я бы не стал. Но и того, 
что показывают сейчас армей-
цы, хватает для локальных побед 
над соперником. С одной сторо-
ны, можно сказать, что ЦСКА по-
давил «Авангард» своей актив-
ностью по всей площадке. С дру-
гой, все-таки Омск уступает ар-
мейцам в классе. Об этом можно 
сказать. Поэтому разница суще-
ствует. И для того, чтобы обыг-
рывать соперника, «Авангарду» 
в каждом матче нужно прыгать 
выше головы. Это удается не 
каждый день. В первом матче по-
лучилось. А во втором омичи 
оказались на своем месте. В роли 
побежденных.

Насколько сильно на итого-
вый счет второго матча 
повлияли удаления у «Аван-
гарда»?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Удаления выз-
ваны ошибками игроков с нару-
шением правил. А ошибки воз-
никают, как правило, от устало-
сти, когда игрок не успевает. Это 
надо учитывать в том числе, ког-
да мы говорим о причинах пора-
жения «Авангарда». Значит, фи-
зическое состояние команды 
было не лучшим.

Вообще в этом плей-офф много 
говорится о судействе. Как вам 
работа рефери в финале?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: В игре много 
случайностей, говорю вам из 
личного опыта. Судья должен 
различать случайность и умысел, 
что у него, к сожалению, не всегда 
получается. Я вижу, что финаль-
ная серия пока проходит без яв-
ных ошибок судей, хотя иной раз 
им приходится решать сложные 
задачи. Пока они справляются.

Кто сильнее вам кажется в 
тренерской дуэли Игоря Ники-
тина и Боба Хартли?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Я бы вот о чем 
сказал. ЦСКА опытнее, мощнее 

по составу, это ясно. Но надо 
учитывать, что команда, даже 
самая лучшая, иногда устает от 
своих успехов. И это тоже влия-
ет на состояние как отдельных 
игроков, так и команды в целом. 
Поэтому, думаю, Никитину 
приходится значительную 
часть времени уделять мотива-
ции, а Хартли этого как раз де-
лать не нужно, потому что 
«Авангард» в КХЛ серьезных 
успехов не добивался.

Какой хоккей нам ожидать в 
третьей игре?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Содержание 
игры не изменится. ЦСКА по-
прежнему будет пытаться иг-
рать более активно, в давление, 
а «Авангард» станет искать 
шансы в контратаках. Многое 
решит терпение со стороны обе-
их команд.

ЦСКА в этой серии пока фаво-
рит, правильно я вас пони-
маю?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Объективно так 
и выглядит. Не безусловный фа-
ворит, потому что идет борьба и 
с хорошей командой. Никто не 
может сказать, что ЦСКА навер-
няка выиграет эту серию, спорт 
хорош своей непредсказуемо-
стью. Но шансы армейцев — 
предпочтительнее.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 апреля, четверг, 
«Матч ТВ»
19.30. «Авангард» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

ФУТБОЛ Почти все клубы — участники Суперлиги — 
объявили о выходе из турнира

Гранды просчитались

Артур Нанян 

П
роект европейской 
Суперлиги приоста-
новлен. Более того, с 
большей долей ве-
роятности соревно-
ваний не будет. Де-
вять из 12 клубов — 
основателей турни-
ра официально объ-

явили об отказе от участия в 
нем. И это только начало. 

Создание Суперлиги обсу-
ждалось грандами несколько 
лет. Но новость  о ее проведении 
в августе этого года стала насто-
ящей информационной бомбой. 
Причем объявлено было обо 
всем в тот момент, когда в Лиге 
чемпионов и Лиге Европы на-
стала пора решающих матчей 
плей-офф. 

Чем была вызвана такая 
спешка? Все просто: «Реал», 
«Ювентус» и присоединившие-
ся к ним команды не стали ждать 
исполкома УЕФА в понедельник, 
на котором были согласованы 
изменения в формате проведе-
ния Лиги чемпионов. Гранды от-
казались от новых предложений 
УЕФА и пошли ва-банк. Но, как 
оказалось позже, крупно прос-
читались. 

Лучше всех себя должны чув-
ствовать сейчас представители 
«Баварии», дортмундской «Бо-

руссии» и «ПСЖ». Эти клубы 
сразу дали понять: они не будут 
участвовать в Суперлиге. 

— Могу прямо заявить, что 
«Баварии» неинтересна Супер-
лига. Наш клуб солидарен с Бун-
деслигой. Для нас большая 
честь представлять Германию в 
Лиге чемпионов. Мы участвуем 
в лучшем клубном соревнова-
нии в Европе и не собираемся 
отказываться от него, — отметил 
председатель совета директо-
ров «Баварии» Карл-Хайнц Рум-
мениге.

Одновременно с этим вся 
футбольная общественность 
выступила против нового тур-
нира. Как бывшие, так и дейст-
вующие звезды не скрывали 
своего негативного отношения. 
Жестче всех, пожалуй, выска-
зался бывший капитан сборной 
Португалии Луиш Фигу, назвав-

ший решение о создании Супер-
лиги «бессердечным и жадным 
шагом». 

Не остались в стороне и бо-
лельщики. Во многом именно 
благодаря им шесть из шести 
представителей английской 
Премьер-лиги — «Челси», «Ман-
честер Сити»,  «Манчестер 
Юнайтед», «Арсенал», «Тоттен-
хэм» и «Ливерпуль» — во втор-
ник официально объявили о вы-
ходе из турнира.  

К шести английским коман-
дам присоединились также «Ат-
летико», «Интер», «Милан», 
раздумывает над выходом из 
турнира «Барселона». Выходит, 
что до последнего продолжают 
бороться только два клуба — 
основателя Суперлиги: «Реал» и 
«Ювентус». Хотя и между ними 
есть противоречия: президент 
«королевского клуба» Флорен-

тино Перес все еще верит, что 
проведение соревнований воз-
можно, в то время как его колле-
га Андреа Аньелли настроен ме-
нее оптимистично.

Можно сказать с уверенно-
стью, что европейские гранды, в 
частности «Реал» и «Ювентус», 
просчитались. Да, организато-
ры и спонсоры Суперлиги об-
ещали участникам миллиарды 
евро, но эти деньги мало интере-
совали тех, для кого и существу-
ет футбол, — болельщиков. Даже 
в условиях карантина в некото-
рых странах люди вышли и вы-
сказали свою позицию. Как это 
было, к примеру, с поклонника-
ми «Ливерпуля», которые уже 
несколько дней осаждают вели-
кий «Энфилд».

В каком-то смысле УЕФА 
одержал победу. Но к этой орга-
низации и ее президенту Алек-
сандеру Чеферину тоже есть 
масса вопросов. Как уже было 

сказано ранее, гранды вели пе-
реговоры о создании нового тур-
нира уже несколько лет. Навер-
ное, от УЕФА стоило ждать хоть 
какой-то реакции по этому по-
воду, но он зашевелился только 
после того, как «Реал» и «Ювен-
тус» выступили с заявлениями. 
У тех же болельщиков уже не 
первый год возникают претен-
зии у УЕФА. Хочется верить, что 
все случившееся станет уроком 
для этой организации. 

Что касается российского 
футбола, то вся эта история с 
Суперлигой прошла мимо нас. 
Была информация об опреде-
ленном интересе к «Зениту», но 
она так и не получила подтвер-
ждения. Из функционеров вы-
сказался только президент РПЛ 
Сергей Прядкин, выразивший 
солидарность УЕФА.  

«ПСЖ» и его главная звезда Килиан 
Мбаппе с самого начала не вырази-
ли никакого интереса к Суперлиге.

А К Ц Е Н Т

Организаторы Суперлиги обещали 
миллиарды долларов клубам, 
но не учли, что против этой идеи резко 
выступят те, для кого и существует 
футбол, — болельщики

Тем временем 

Бывший защитник сборной России и  ЦСКА Василий Березуцкий вошел в 

тренерский штаб «Краснодара», сообщает официальный сайт «быков». 

Березуцкий присоединился к экс-наставнику армейцев Виктору Гонча-

ренко, который недавно возглавил «Краснодар». Напомним, что Василий 

в качестве игрока выступал за ЦСКА с 2002 по 2018 год, после чего рабо-

тал в клубе в качестве заместителя гендиректора «красно-синих» по спор-

тивным вопросам, а затем оказался в тренерском штабе Гончаренко.

НОВОСТИ 

Карасева 
назначили 
арбитром 
на матчи Евро

ХОРОШО 
СВИСТИТ
Анна Бекетова

Российский футбольный ар-
битр Сергей Карасев вошел в 
число судей, которые будут ра-
ботать на матчах финальной 
части чемпионата Европы 
2021 года, которые должны 
пройти в 12 городах, в том чи-
сле в Санкт-Петербурге, с 11 
июня по 11 июля. 

В судейскую бригаду Кара-
сева на Евро войдут линейные 
Игорь Демешко и Максим Гав-
рилин.

Сергей Карасев начал свою 
судейскую карьеру в 1995 году. 
На чемпионате России работа-
ет с 2008 года. С 2010-го явля-
ется арбитром ФИФА, в 2016-м 
Карасев был назначен одним 
из 18 судей чемпионата Евро-
пы во Франции. Он обслужи-
вал матчи групповой стадии 
между сборными Румынии и 
Швейцарии, а также Исландии 
и Венгрии. На Олимпийских 
играх в Рио отсудил матч Япо-
ния — Колумбия. На чемпиона-
те мира-2018 в России Карасев 
был главным арбитром встре-
чи между командами Австра-
лии и Перу.  

Волейбольная 
сборная начала  
подготовку
к Олимпиаде

УЖЕ СМОТРИМ 
НА ТОКИО
Владимир Ильин

Женская сборная России под 
руководством Серджо Бузато 
начала подготовку к Олимпиа-
де-2021 в японском Токио.

Большая часть игроков уже 
находится на сборе в Подмо-
сковье, а общий список канди-
датов выглядит так: связующие 
— Е. Лазарева («Динамо», Крас-
нодар), Матвеева («Заречье-
Одинцово»), Романова («Дина-
мо» М), Старцева («Динамо-Ак 
Барс», Казань); диагональные — 
Н. Гончарова («Динамо» М), 
Горбунова («Липецк»), К. 
Смирнова  («Уралочка»); бло-
кирующие — Бровкина («Ени-
сей», Красноярск), Е. Ефимова, 
Фетисова (обе — «Динамо» М), 
Королева («Динамо-Ак Барс»), 
Котова («Уралочка»), Малыги-
на («Тулица»); доигровщики — 
Воронкова («Локомотив», Ка-
лининградская обл.), Кошелева 
(«Галатасарай», Турция), А. Ла-
зарева («Алтос», Ю. Корея), Па-
рубец («Уралочка»), Пипуны-
рова («Динамо» К), Сазонова 
(«Липец»), Федоровцева («Ди-
намо-Ак Барс»), либеро — Т. 
Зайцева («Динамо» Кр), Пили-
пенко («Уралочка»), Подкопае-
ва («Динамо-Ак Барс»).  

Рублев 
победил, 
но остался 
недоволен 
собой

НЕРВЫ 
КАК СТРУНЫ
Анна Бекетова

Седьмая ракетка мира Андрей 
Рублев с победы стартовал на 
турнире в Барселоне, обыграв 
итальянца Федерико Гайо со 
счетом 6:4, 6:3.

Гайо занимает 138-е место в 
рейтинге, но в этом матче у Ан-
дрея не все шло как по маслу. 
Его несколько выводили из 
себя и удары соперника, и пло-
хо натянутые струны на ракет-
ке. Рублев даже вспомнил про-
игранный греку Стефаносу Ци-
ципасу финал «Мастерса» в 
Монте-Карло.

— Сегодня на первый план 
вышел вопрос психологии, — 
цитирует Рублева официаль-
ный сайт ATP. — Мое поведение 
— следствие того, что я пытался 
сделать в Монте-Карло. Сегод-
ня я выиграл — это самое глав-
ное, но я все равно злюсь. Когда 
ты отключаешь голову, ты 
просто ищешь оправдания, но 
мне нужно учиться контроли-
ровать свои эмоции.

Между тем другой россия-
нин Карен Хачанов в матче вто-
рого раунда в Барселоне усту-
пил британцу Кэмерону Норри 
(4:6, 6:3, 3:6).  

Победитель турнира претендентов сыграет в конце этого года 
с действующим чемпионом мира Магнусом Карлсеном.

Партия 
между Яном 
Непомнящим 
и Фабиано 
Каруаной будет 
ключевой 
на турнире 
претендентов

Обыграть ЦСКА два раза подряд 
у «Авангарда» не получилось.
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КСТАТИ

Чемпион мира по шахматам норвежец Магнус Карлсен при-

знал, что может потерпеть поражение от российского грос-

смейстера Яна Непомнящего.

«Ян именно тот, кто может победить меня. Столкновение 

игровых стилей всегда интересно», — приводятся слова Кар-

лсена в «Твиттере» chess24.com.
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